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«Локомотив» проиграл «дело 
Леонида Кучука» и обязан до 31 марта 
заплатить белорусскому специалисту 
1,8 миллиона евро. «СЭ» разбирает 
подробности скандального спора между 
клубом и его бывшим тренером.

Бывший директор «Трактора» 
Владимир Кречин, в годы работы 
которого команда играла в финале 
Кубка Гагарина, в интервью «СЭ» 
вспоминает самые яркие моменты 
из жизни челябинского клуба.

Стр. 5

Стр. 7

СМОРОДСКАЯ 
ПРОИГРАЛА КУЧУКУ

«КОНТРАКТ КУЗНЕЦОВА 
МЫ ПОВЫШАЛИ 
В СОРОК РАЗ»

«Локомотив» проиграл «дело 

Команды, занимающие первые 
два места в Западной конференции, 
отделяет пропасть в 17 очков. 
Не верит в успех финского клуба 
и Winline: коэффициент на победу 
армейцев в два с половиной раза выше.

Стр. 8

1,73 4,40
ЦСКА VS «ЙОКЕРИТ»

МАРИУ ФЕРНАНДЕС: «ЕЗДИЛ НА МЕТРО 
БОЛЕТЬ ЗА СБОРНУЮ РОССИИ»

ФУТБОЛ

Дмитрий СИМОНОВ 
из Кампоамора

- 2015 год закончился для вас на минорной ноте: вы 
не участвовали в декабрьской игре с ПСВ из-за трав-
мы и досрочно ушли в отпуск. Что случилось и все ли 
в порядке сейчас?

- У меня было повреждение ноги. Мы прилетели 
в Голландию, я прошел обследование. Проблему вы-
явили, если бы я сыграл против ПСВ, мог усугубить 
травму. Не стали рисковать. И решение оказалось аб-
солютно правильным. Сейчас у меня нет никаких бо-
левых ощущений. Я на сто процентов готов.

- Леонид Слуцкий любит проводить зимний отпуск, 
катаясь на лыжах. Что такое идеальный отпуск для вас?

- Лыжи? Ну уж нет. Я предпочитаю спокойный от-
дых. Летаю в Сан-Каэтано - это город, где я родился 
и вырос. Провожу время с семьей. Хожу на пляж - до 
него примерно час езды на машине.

- Вам в Сан-Каэтано, наверное, покоя не дают?
- Наоборот. Можно спокойно ходить по улицам. 

Мало кому известно, кто я такой. Разве что люди, ко-
торые увлекаются футболом, могут узнать. Но и тог-
да не происходит ничего из ряда вон выходящего. Я 
обычный человек.

- А разве в природе есть бразильцы, которые фут-
болом не увлекаются?

- Люди разные попадаются. Хотя в общей мас-
се - да, страна живет, дышит футболом. Каждый ре-
бенок с детства мечтает стать футболистом и дума-
ет только об игре.

- Вы были не исключением?
- Конечно. Я с самого начала хотел играть в футбол 

и даже представить не мог, что у меня будет другая 
профессия. В какой-то момент мне пришлось оста-
вить школу и полностью погрузиться в спорт.

Я ПОЛЮБИЛ РОССИЮ
- Разговоры о том, что вы можете получить россий-

ское гражданство, ходят уже довольно давно. Вы сами 
подтверждали, что желание выступать за Россию есть. 
За последнее время ваше мнение не поменялось?

- Нет. Все то же самое. Я уже неоднократно гово-
рил, что хорошо адаптировался в России, меня от-
лично приняли. Мне очень нравится в России. Ска-
жу больше - я ее полюбил. И будь у меня возможность 
получить паспорт и выступать за сборную, я бы обсу-
дил эту возможность со всеми, и мы бы приняли са-
мое правильное решение. Поймите правильно: у ме-
ня есть мнение, но я хочу, чтобы решение удовлет-
ворило все стороны. 

- А со Слуцким вы на эту тему общались или, может, 
шутили?

- Нет. С тренером я об этом никогда не говорил. 
- Мы общаемся сейчас с помощью переводчи-

ка. Сможете ли когда-нибудь дать интервью на рус-
ском языке?

- Отвечу честно. Я не изучаю русский. Рядом со 
мной всегда наш переводчик Максим (Головлев. - 
Прим. «СЭ»). Он мой друг, всегда мне помогает и лю-
бые вопросы урегулирует. Так что я предпочитаю го-
ворить на португальском. 

- Максим находится рядом, когда вы в команде. Как 
решаете проблемы в быту?

- (Мариу рукой изображает телефон и смеется.) 
«Макс, привет! Помоги!» 

- Говорят, Роберто Карлос, когда играл и работал 
в «Анжи», совершал около ста звонков в день своему 
личному переводчику. Как часто вы звоните Максиму?

- В день - два-три звонка.
Окончание - стр. 3

Бразильский защитник ЦСКА рассказал спецкору «СЭ» о том, 
как ему живется в нашей стране

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ: 
«ХОЧУ ВЫИГРАТЬ 
ЭТОТ ЧЕМПИОНАТ»

ЗЕ ЛУИШ СТАЛ ДРУГИМ ЧЕЛОВЕКОМ
- Как оцениваете итоги первого сбора?
- Мы выполнили все, что запланировали. Ко-

манда работала с огромным удовольствием, что, 
честно говоря, меня даже немного удивило. Ведь 
обычно после отпуска футболисты тяжело вхо-
дят в тренировочный процесс, иногда жалуются 
на большие нагрузки. Здесь же ничего подобно-
го не было и в помине. Ребята молодцы! К тому 
же обошлось без травм, так что я очень доволен. 
Сбор прошел просто идеально!

- В среду «Спартак» разгромил участника Лиги 
чемпионов «Астану» - 5:0. Почему в этом матче 
красно-белые выглядели на голову сильнее, чем 
в первом спарринге с китайцами? Вы снизили 
нагрузки или сказалось то, что футболисты уже 
набирают форму?

- Объемы тренировок оставались прежними, 
никаких поблажек никому не делали. Да, качест-
во футбола во втором тайме встречи с казахами 
оказалось вполне приличным, но у нас нет ни-
какой эйфории. Наш «Спартак» точно может иг-
рать сильнее. Даже обязан!

- Больше всех провел на поле нападающий Зе 
Луиш - его заменили только на 78-й минуте. С чем 
это связано?

- Мы пришли к выводу, что Зе лучше наби-
рать форму через матчи. Он здорово смотрелся 
против «Астаны», забил два мяча, один из кото-
рых стал украшением встречи. Так что обяза-
тельно получит свой шанс весной - Зе этого за-
служивает.

- А как у него сейчас с психологией? Ведь осен-
ние промахи явно шли от головы, а не от ног.

- Видно, что этот момент значительно улуч-
шился. Можно сказать, что в Абу-Даби приехал 
другой человек. Зе очень переживал из-за своих 
ошибок, но мы много говорили на эту тему, и он 
сделал верные выводы. Сейчас нападающий го-
тов рвать и метать. Уверен - весной его прорвет.

- Другой форвард - Денис Давыдов - прибыл в 
ОАЭ с избыточным весом, что даже стало пово-
дом для шуток партнеров.

- Безусловно, мне не очень нравится, когда 
кто-то выходит из отпуска с лишними килограм-
мами. Осенью мы дали Денису возможность про-
явить себя, так что теперь, не скрою, ждали от 
него большего. Давыдов должен понимать, что 
на нем лежит большая ответственность, - он уже 
не мальчик, пора начинать давать результат. 
Тем не менее в него я тоже верю.

ТЕПЕРЬ ПОПОВ БУДЕТ ИГРАТЬ В ЦЕНТРЕ
- Против «Астаны» Ивелин Попов играл на месте 

плеймейкера - и записал на свой счет забитый мяч 
и три голевые передачи. Теперь всегда будете ста-
вить болгарина на эту позицию?

- Да, в центре он смотрится убедительнее. Тог-
да как на фланге, как и Промес, несколько теря-
ет эффективность. Поэтому Квинси, судя по все-
му, оставим в нападении, а за Ивелином закре-
пим роль разыгрывающего.

- Нужен ли «Спартаку» в связи с этим еще один 
исполнитель в центр полузащиты? Ведь Глуша-
ков выглядит лучше, когда располагается ближе 
к атаке, а не на месте опорного.

- Нет, сюда кандидатов не рассматриваем - 
не вижу необходимости. Вот еще один форвард 
действительно не помешал бы.

Вячеслав КОРОТКИН
Окончание - стр. 2

Главный тренер «Спартака» в интервью «СЭ» подробно ответил на все вопросы - о Зе Луише и Попове, 
о потенциальных новичках и возможных кадровых потерях, о дерби с ЦСКА и перспективах в конце сезона. 

Исключение составила только тема Широкова - ее мы договорились не касаться.

28 июля 2015 года. Химки. 
ЦСКА - «Спарта» - 2:2. 

Эмоции МАРИУ ФЕРНАНДЕСА.
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ПАВЛЮЧЕНКО ВЫБЫЛ НА ДВЕ НЕДЕЛИ
34-летний нападающий «Кубани» Роман Павлюченко сообщил «СЭ», что 

выбыл на несколько недель. Форвард получил травму колена во время конт-
рольного матча с «Енисеем» (0:1) на сборе на Кипре.

- Травма оказалась не такой серьезной, как я предполагал изначально, - 
сказал Павлюченко. - Ни разрыва, ни надрыва связок нет. Какая-то пауза нуж-
на, наверное, несколько недель. Думаю, две. Обидно… Начал тренироваться, 
втягиваться, стал ощущать себя нормально, набирать форму, и тут бах… Опять 
придется начинать все заново. Не готов сказать, полечу ли я на второй сбор. 
Все будет зависеть от колена.

Виталий АЙРАПЕТОВ

УКРАИНСКИЙ ЗАЩИТНИК «УФЫ»  
НЕ БУДЕТ СЧИТАТЬСЯ ЛЕГИОНЕРОМ

Генеральный директор «Уфы» Шамиль Газизов сообщил «СЭ», что вчера 
Палата по разрешению споров РФС приняла решение не считать легионером 
защитника команды Александра Филина.

Ранее 19-летний футболист выступал за молодежку донецкого «Шахтера», 
а зимой 2015 года перешел в башкирский клуб. В нынешнем сезоне он принял 
участие в двух матчах «Уфы».

- Мы очень рады, что Палата приняла такое решение. Филин - перспектив-
ный футболист, - сказал Газизов.

Виталий АЙРАПЕТОВ

«РУБИН» УСТУПИЛ «ГУРНИКУ»
Контрольный матч. Рубин - Гурник Польша - 0:1 (0:1). «Рубин» (Казань): 

Рыжиков, Кузьмин, Камболов (Сорокин, 46), Кверквелия, Котуньо, Кисляк (Би-
лялетдинов, 46), Ткачук, Цакташ (Бибилов, 46), Девич (Джалилов, 46), Портня-
гин (Дядюн, 37), Канунников (Ахметов, 46).

«АНЖИ» РАССТАЛСЯ С СЕРДЕРОВЫМ
«Анжи» и нападающий Сердер Сердеров расторгли контракт по обоюдному 

согласию. Об этом сообщает твиттер махачкалинского клуба. 21-летний фор-
вард выступал за «Анжи» с 2012 года. В нынешнем сезоне он провел на поле 
всего 8 минут в игре с «Амкаром».

Друзья! Настало время сразиться 
за титул самого футбольного дво-
ра Москвы и Московской области! 

ТДК Аэртал Крем принимает заявки на 
участие!

В новом, 17-по счету, сезоне тради-
ционное футбольное первенство от из-
дательского дома «Спорт-Экспресс» по-
лучило имя главного спонсора турнира 
- ТДК Аэртал Крем. Его основная цель 
- развитие массового спорта, поэтому 
возраст участников не ограничен. Вну-
три первенства действуют четыре ли-
ги: юношеская, взрослая, ветеранская 
и женская, так что принять участие в 
соревнованиях может каждый. Главное 
- собрать команду единомышленников! 

В 2016 году ТДК Аэртал Крем впер-
вые пройдет по системе «весна - осень». 
Весной состоится предварительный 
этап, во время которого команды будут 
поделены на группы с учетом географи-
ческого принципа. В группе каждая ко-
манда должна сыграть с каждой два-
жды - на своем поле и в гостях. За по-
беду начисляется три очка, за ничью 
- одно. После того как все игры в груп-
пе сыграны, команды, набравшие наи-
большее количество очков, проходят в 
следующую - финальную стадию. Пред-
варительный этап пройдет с 1 марта 
по 31 мая. 

После летнего перерыва, 1 сентя-
бря, стартует вторая - финальная ста-
дия турнира - плей-офф. Он проходит 
по олимпийской системе - игры на вы-
лет, то есть по результатам двухматче-
вого противостояния победитель прохо-
дит дальше. Таким образом, участники 
отсеиваются до тех пор, пока, наконец, 
в каждой лиге не остается по четыре 
сильнейшие команды, которые сразят-
ся в главном событии турнира - «Фина-
ле четырех»!

Основной принцип ТДК Аэртал 
Крем - самоорганизация. Как и долж-
но быть в настоящем дворовом футбо-
ле, капитаны команд самостоятельно 
договариваются между собой о времени 
и месте проведения матчей, о числен-
ности игроков на поле, сами назначают 
судей, заполняют и подписывают офи-
циальные протоколы. 

Прием заявок на ТДК Аэртал Крем 
уже в разгаре. Продлится он до 29 
февраля. Подать заявку можно на 
сайте www.sport-express.ru в разделе 
«Проекты», выбрав подраздел «ТДК». 
Здесь же вы можете подробно озна-
комиться с правилами турнира. По-
сле подачи заявки в электронной фор-
ме капитан команды должен посетить 
Дирекцию турнира для подписания 
Хартии.

Окончание. Начало - стр. 1
- Вы уже знаете фамилии потенциальных 

новичков? Применительно к «Спартаку» зву-
чат имена нападающих Мельгарехо, Реми, 
Гюмюша.

- Конечно - я постоянно на связи с ру-
ководством клуба, и имена кандидатов до 
меня доводят. Сейчас идут переговоры, 
не исключено, что пополнение появится 
уже на нашем следующем сборе (его «Спар-
так» проведет в испанской Марбелье со 2 
по 16 февраля. - Прим. В.К.). Но трансферы 
- очень тонкий процесс, на который влия-
ет множество факторов. Прежде всего, что 
скрывать, финансовый. Впрочем, если не 
договоримся, ничего страшного не прои-
зойдет - вижу у нынешнего состава боль-
шой потенциал.

- Рассматриваете ли вариант усиления 
флангов атаки?

- Нет. Считаю, эти позиции у нас уком-
плектованы, по крайней мере для успеш-
ного окончания текущего сезона. Осталь-
ные вопросы по селекции будем решать 
уже летом.

- Даже если сейчас команду покинет цент-
ральный защитник Сердар Таски?

- Знаю о такой возможности. Если он со-
берется уходить, препятствовать не буду, 
уговаривать Сердара не стану. Мы догово-
рились, что Таски заранее сообщит тренер-
скому штабу о своем решении. Но не вижу 
смысла срочно приглашать кого-то на его 
место. А после окончания чемпионата по-
смотрим.

- Но ведь именно защитники больше дру-
гих рискуют попасть под дисквалификацию. 
Плюс не исключены травмы.

- В нашей обойме в любом случае оста-
нутся Боккетти, Гранат, Кутепов. Этого 

вполне достаточно для весны. Выступает 
же оборона ЦСКА столько лет в неизменном 
составе - и ничего, результат дает.

- На сборе в Абу-Даби лучшим в «йо-йо»-
тесте стал Александр Зотов. Удивлены?

- Немного. Сашку знаю давно, еще по 
«Арсеналу». Он молодец.

- Однако хавбек пока не продлил контракт, 
который заканчивается летом. Хотите, чтобы 
он остался?

- Да.

К ДЕРБИ С ЦСКА ГОТОВИМСЯ ОТ СЕБЯ
- Задача «Спартака» на сезон давно озву-

чена - попасть в еврокубки. А какую цель ста-
вите перед собой лично вы?

- Хочу выиграть чемпионат.
- Даже так?
- А почему нет? Если победим во всех 

оставшихся матчах, то сумеем завоевать 
титул. Никто не говорит, что это легко, - 
на «Спартак» все всегда настраиваются по 
максимуму. Но ничего невозможного в та-
ком сценарии тоже не вижу.

- Но при этом красно-белые пока только 
теряют игроков, тогда как конкуренты - при-
обретают.

- Меня это не смущает. Повторю - коман-
да способна решать большие задачи и в ны-
нешнем виде.

- В первом же туре после возобновления 
чемпионата «Спартак» встречается с ЦСКА. 
Насколько пристально следите за армей-
цами?

- Читаю новости, но не сказать, что рас-
сматриваю соперника под лупой. Куда боль-
ше меня интересует игра своей команды - 
и в дерби собираемся отталкиваться имен-
но от этого. Да и что нового узнаешь о ЦСКА 
- о нем давно все уже известно, поменять-

ся могут только небольшие детали. Так что 
подготовку к центральному матчу 19-го ту-
ра строим исключительно от себя.

- Встреча пройдет 6 марта - не самая бла-
гоприятная дата для футбола. Не опасаетесь, 
что из-за качества газона все сведется толь-
ко к борьбе - кто окажется крепче физически, 
тот и победит?

- Подобные опасения есть. Причем поя-
вились они не сегодня - еще когда стало по-
нятно, что дерби выпало на первый тур по-
сле зимней паузы. Но здесь обстоятельст-
ва выше нас - календарь ведь верстают не 
клубы. А раз так, что ж - будем «бодаться».

- Многие специалисты считают, что пое-
динок с армейцами во многом решающий и 
для них, и для «Спартака». Мол, поражение 
поставит крест на чемпионских амбициях и 
тех, и других.

- Я так не думаю. Останется еще 11 мат-
чей, все еще можно успеть поправить. Дер-
би, конечно, очень важно во многих аспек-
тах, в том числе в турнирном плане. Но 
встречей за 6 очков его не назову. Дай бог, 
победим армейцев. А в следующем туре нас 
ждет «Амкар» - с ним тоже просто не будет.

- В нашем разговоре мы несколько раз 
упомянули о лете…

- Намекаете на мое будущее? Оно зави-
сит от игры и результатов «Спартака», от 
моих футболистов, от того, насколько они 
воспримут и воплотят на поле то, чему их 
учу. Надеюсь, у нас все получится.

- А если нет?
- Уход трагедией не станет, жизнь про-

должится. Как говорят в таких случаях - не 
получилось. Но я все же верю, что мой ро-
ман со «Спартаком» продлится как мож-
но дольше.

Вячеслав КОРОТКИН

Глик - ведущий защитник, безусловный 
лидер и капитан «Торино». Все послед-
ние сезоны он неизменно становится 

одним из лучших в составе «быков», его от-
личают чрезвычайная самоотверженность, 
стремление всегда вести за собой партнеров, 
дисциплинированность, физическая мощь 
(рост игрока - 190 см), тактическая грамот-
ность, отличная игра головой.

В нынешнем клубе польского футболи-
ста очень ценят - а он, в свою очередь, давно 
прикипел к «Торино». Капитанскую повязку 
Глик примерил еще в 2013-м, став первым в 
истории команды с 1960 года футболистом-
иностранцем, удостоившимся такой чести. 
«Если кто-то когда-нибудь захочет меня ку-
пить, ему стоит обсудить вопрос с нашим 
президентом. Но все знают мои приорите-
ты: хочу остаться в Турине на максимально 
возможное время. Я счастлив здесь. Если 
бы все зависело от меня, я хоть сейчас про-
длил бы контракт еще лет на пять», - гово-
рил Глик год назад.

Сказано - сделано. В декабре «быки» про-
длили соглашение с поляком до 2020 года. 
Впрочем, это вовсе не значит, что Глик не 
окажется в другой команде в ближайшие се-
зоны. Любовь любовью, а спортивная судь-
ба порой преподносит неожиданный пово-
рот. Не исключает переезда в Москву и агент 
польского защитника, заметивший: «Спар-
так» - очень хороший клуб, а мой клиент - 
очень хороший футболист. Все возможно, 
давайте немного подождем».

КОРОЛЕВСКОЕ ПРОШЛОЕ
Футбольный путь Глик начинал на ро-

дине, выступая за малоизвестные клубы. А 
в 2006-м уехал в Испанию: сначала в «Ора-
даду», затем же поступило приглашение от 

самого «Реала». Правда, в Мадриде он играл 
лишь за третью команду. Тренером был Ми-
чел, партнерами - Кальехон, Мата и Негре-
до. Пробиться наверх, к звездам, не удалось, 
и когда поступило приглашение от «Пяс-
та», молодой защитник решил вернуться в 
Польшу. Там Глик и сделал большой рывок 
в карьере, который привел к очередному пе-
реезду - уже в серию А.

«СЫН» ВЕНТУРЫ
Первой итальянской командой Глика 

стал «Палермо», однако за розово-черных 
поляк толком не играл - лишь четыре матча 
в Лиге Европы-2010/11 (в том числе и про-
тив ЦСКА). Раскрылся на Апеннинах он уже 
в скромном «Бари» под руководством Джам-
пьеро Вентуры. Именно этот специалист 
сыграл главную роль в карьере защитника. 
«Он мой футбольный отец, сделал из меня 
человека и настоящего игрока. Мне сильно 
повезло, что я когда-то встретил его, ока-
завшись в Италии. С ним я стал сильнее во 
всем - и с точки зрения техники, и, особен-
но, тактики», - рассуждал Глик.

Во второй раз пути «сына» и «отца» со-
шлись уже в «Торино». Глик стал едва ли не 
первым, кого только начавший работу тре-
нер попросил купить. А защитника не от-
пугнул даже тот факт, что играть предстоя-
ло в серии В. С первого же сезона поляк стал 
твердым футболистом основы и спустя год 
вместе с новой командой триумфально вер-
нулся в элиту.

ЛУЧШИЙ ЦЕНТРАЛЬНЫЙ ЗАЩИТНИК  
СЕРИИ А-2014/15

Стабильно высокий уровень Глик держит 
все последние сезоны. Наряду с яркими Чер-

чи и Иммобиле он был важнейшим звеном 
«Торино» образца чемпионата-2013/14, по 
итогам которого «быки» пробились в евро-
кубки. Однако лично для поляка лучшим в 
карьере, пожалуй, стал прошлый год, пусть 
его команда после ухода остальных лидеров 
выглядела заметно слабее.

По итогам минувшего чемпионата  
авторитетная La Gazzetta dello Sport вклю-
чила Глика в символическую сборную  
турнира, где он составил компанию та-
ким звездам как Погба, Наингголан, Бонуч-
чи, Тони, Дибала, Тевес, Фелипе Андерсон.  
Закрепился за ним и статус защитника- 
бомбардира - с 7 голами в 32 матчах он стал 
третьим снайпером «Торино» после Мак- 
си Лопеса и Квальяреллы. Пострадал от  
потенциального новичка «Спартака» в  
том числе и «Зенит». В 1/8 финала Лиги Ев-
ропы польский защитник забил единствен-
ный гол «быков», а еще один его мяч в воро-
та Лодыгина арбитр не засчитал из-за оф-
сайда.

ОСТАНОВИВШИЙ НЕМЦЕВ
В сборную Польши Глика стабильно при-

влекают с 2010 года. Незаменимым он был 
не всегда - к примеру, на Euro-2012 его в по-
следний момент от команды отцепили. Од-
нако сейчас его место в стартовом соста-
ве сомнению уже не подвергается. В отбо-
рочном турнире чемпионата Европы-2016 
Глик провел девять матчей, пропустив лишь 
один из-за дисквалификации. Персональ-
ным триумфом защитника стала домаш-
няя игра против Германии в октябре 2014-
го, когда поляки впервые в истории выигра-
ли у своих соседей, а сам футболист «Торино» 
не позволил создать чемпионам мира у сво-
их ворот почти ничего. По итогам отбороч-

ной кампании Глик попал в символическую 
сборную УЕФА, пусть и в список запасных.

КРАСНО-БЕЛОЕ БУДУЩЕЕ?
Если Глик все же решится уйти из «То-

рино», а «Спартак» к лету не изменит пла-
ны, приобрести поляка все равно будет не-
просто. Вокруг защитника давно уже вьется 
множество слухов, в списках интересующих-
ся им были замечены многие гранды - «Ба-
вария», «Манчестер Юнайтед», «Арсенал», а 
еще «Вольфсбург», «Тоттенхэм», «Эвертон» и 
«Галатасарай». Регресса в его выступлениях 
нет - и можно ожидать настоящей трансфер-
ной гонки. Стоимость поляка оценивается 
примерно в 11 миллионов евро, хотя турин-
цы могут захотеть выручить за него больше, 
учитывая, что контракт футболиста рассчи-
тан до 2020 года.

В лице Глика «Спартак» мог бы найти не 
самого звездного, но качественного футбо-
листа обороны, находящегося в самом со-
ку, самоотверженного сзади и чрезвычайно 
опасного у чужих ворот. Сильных качеств у 
него действительно хватает, однако можно 
при желании найти и потенциальные не-
достатки. К примеру - невысокая скорость. 
Свой лучший футбол Глик показывает в «То-
рино», играя в центре защиты при расста-
новке 3-5-2. Оборонительная линия турин-
цев при этом располагается достаточно низ-
ко, и в таком футболе слабая сторона поляка 
компенсируется цепкостью, трудолюбием и 
умением правильно выбрать позицию, а так-
же подстраховкой партнеров. Для контрата-
кующих команд он действительно хорош, а 
вот сможет ли его встроить в игру «Спарта-
ка» Дмитрий Аленичев - уже вопрос.

Михаил ГОНЧАРОВ

- Спасибо за доверие прежде всего 
Виталию Леонтьевичу Мутко, - начал 
Писарев. - Будем опровергать тезис, что 
дважды в одну реку не входят, и наде-
яться, что с молодежной сборной все 
будет хорошо. 

- Я так понимаю, после возвращения 
из Петербурга с Кубка Содружества у вас 
была встреча с руководством?

- Да. На ней поставлена задача на 
нынешний отборочный цикл, пока еще 
шансы на выход в финальную часть 
Euro не потеряны. Но есть и другая 
цель: чтобы как можно больше футбо-
листов молодежки попали в националь-
ную команду. Это мы обсуждали с Леонидом Слуц-
ким. 

- Считаете, что победа сборной на Кубке Содруже-
ства оказала ключевое влияние на ваше назначение?

- Не знаю. Хотя в тренерской работе успехи име-
ют большое значение, они, конечно, предопределя-
ют твою дальнейшую судьбу и работу. 

- Однако Мутко говорил о том, что сов-
мещать посты спортивного директора и 
главного тренера молодежной сборной 
не совсем целесообразно...

- Совместительство меня дисципли-
нирует и мотивирует. Появляется воз-
можность работать ежедневно. Напри-
мер, юношам в ближайшее время пред-
стоят два важных отборочных турнира, 
результаты которых имеют большое 
значение и для спортивного департа-
мента, и для всего РФС. А вот у моло-
дежки после двух мартовских игр будет 
большой перерыв. 

- Кстати, эти матчи - с Азербайджаном 
и Германией - пройдут в Ростове-на-Дону.

- Да, выбрали этот город, потому что в Москве в 
марте еще холодно. Ожидаю, что болельщики про-
явят интерес к нашим матчам. Сейчас «Ростов» на 
подъеме, да и вообще город футбольный, стадион 
уютный...

Татьяна КОПЫЛОВА

ФУТБОЛ

Дмитрий АЛЕНИЧЕВ: 
«ХОЧУ ВЫИГРАТЬ ЭТОТ ЧЕМПИОНАТ»

По информации «СЭ», «Спартак» проявляет предметный интерес к 27-летнему защитнику «Торино» и сборной Польши Камилу Глику. 
Красно-белые постараются приобрести его летом, если расстанутся с другим футболистом центра обороны - Сердаром Таски.

ДУША «ТОРИНО», БОМБАРДИР И ОБИДЧИК ГЕРМАНИИ
КОГО ХОЧЕТ КУПИТЬ «СПАРТАК»

ТДК  
СКОРО СТАРТ!

Николай ПИСАРЕВ:  
«СЛУЦКИЙ ЖДЕТ ПОПОЛНЕНИЯ 

ИЗ МОЛОДЕЖКИ»

Спортивный директор РФС, вернувшийся на пост  
главного тренера молодежной сборной России,  

рассказал о поставленных перед ним целях

ГЛИК В «ТОРИНО»: 134 МАТЧА И 10 ГОЛОВ В СЕРИИ А
Камил Глик - основной игрок «Торино» на протяжении четырех сезонов в се-

рии А. Вместе с туринцами поляк вышел из cерии В и пробился в Лигу Европы. 
В высшем дивизионе защитник провел 134 матча и забил 10 голов, получив при 
этом 36 желтых и две красных карточки.

Напомним, что в заявки клубов РФПЛ в разное время попадал 21 польский 
футболист. Первым в Россию приехал голкипер Войцех Ковалевски, перешед-
ший в «Спартак» из «Шахтера» в 2003 году. Ковалевски сыграл в РФПЛ 108 мат-
чей - больше, чем любой из соотечественников. В нынешнем сезоне в заявку клу-
бов премьер-лиги попали четыре польских футболиста, двое из которых являют-
ся основными в своих клубах. (Кирилл БУРДАКОВ)

Глик в серии А
     Сезон     Клуб   Игры (старт) Минуты Голы Наказания
2010/11 Бари  16 (14) 1356 0  4 жк 1 кк
2012/13 Торино  32 (29) 2692 1  6 жк, 1 кк
2013/14 Торино  34 (33) 1965 2 12 жк
2014/15 Торино  32 (31) 2795 7  8 жк
2015/16 Торино  20 (20) 1800 0  6 жк
Итого  134 (127) 10 608 10 36 жк, 2 кк

Поляки в чемпионате России-2015/16
                 Футболист       Клуб Игры   Минуты Голы Передачи Наказания «СЭ
Мачей РЫБУС Терек 17 1041 5 1 1 жк 5,65
Януш ГОЛ Амкар 15 1235 2 2 - 5,70
Артур ЕНДЖЕЙЧИК Краснодар 6 490 0 0 2 жк 5,75
Марчин КОМОРОВСКИ Терек 0 0 0 0 - -

25 октября 2015 года. Химки. «Динамо» - «Спартак» - 2:3.  
Будут ли спартаковцы испытывать такие же эмоции, как Сальваторе БОККЕТТИ (в центре), по окончании сезона?
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ПО РОССИЙСКОМУ ТВ  
СМОТРЮ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

- Жоаузинью из «Краснодара», который стре-
мится поскорее получить гражданство РФ, говорит, 
что предпочитает российские телеканалы бразиль-
скому и с удовольствием смотрит «Камеди Клаб». 
Какие каналы и передачи включаете вы?

- Я в принципе мало смотрю телевизор. В 
основном  футбольные матчи, причем в интер-
нете. Там я могут смотреть трансляции на пор-
тугальском. Но если по российскому ТВ показы-
вают футбол, меня это тоже вполне устраивает.

- Сильно отличается манера у бразильских и рос-
сийских телекомментаторов?

- Смысл сказанного я понимаю плоховато, 
но эмоции, интонации, мне кажется, примерно 
одинаковые.

- Вы в России с 2012 года. Что вам по душе в 
нашей стране, а что раздражает, к чему так и не 
сумели привыкнуть?

- Мне очень нравятся город и люди. А единст-
венное, с чем не могу свыкнуться, - транспортная 
проблема, ужасные пробки. Если тебе нужно ку-
да-то добраться и ты застрял, все - целый день, 
считай, потерян. Это сильно выбивает из ритма.

- Садитесь на метро.
- А я уже. Однажды ездил на стадион «Спарта-

ка» на матч Россия - Швеция. Людей толпа, но бы-
ло замечательно, мне понравилось. Интересные 
впечатления. Некоторые болельщики даже меня 
узнали. Я болел за Россию. Но шарф не надевал.

- Чем конкретно вам приглянулась Москва?

- Люблю ходить гулять на Красную площадь. 
Очень красивый архитектурный комплекс. Еще в 
Москве есть бразильская церковь. Я тоже часто ту-
да хожу. Она недалеко от дома, на Юго-Западной. 
Мы собираемся вместе сообществом друзей - есть и 
бразильцы, и россияне, посещающие эту церковь. 

- Как часто вы там бываете?
- Служба проходит каждое воскресенье. Но 

иногда я не могу прийти из-за футбола. Тогда мы 
собираемся, к примеру, у меня дома, в другие дни. 

- Среди посетителей церкви есть другие игроки?
- Только мини-футболисты - из «Динамо» и 

«Дины». Некоторые из них, кстати, выступают 
за сборную России. Им очень нравится, они ра-
ды, что Россия открыла для них свои двери, не-
которые женаты на русских женщинах. Еще сре-
ди нашего круга друзей есть бразильцы, которые 
изучают медицину здесь, в Москве.

«РЕАЛ» ЗВАЛ КОГДА-ТО,  
НО ТЕПЕРЬ НЕ ХОЧУ УХОДИТЬ ИЗ ЦСКА

- А из большого футбола с кем-то из соотечест-
венников дружите?

- Порой за ужином в ресторане можем пере-
сечься с Гильерме и Майконом. Но чтобы друзья-
друзья - такого нет.

- В Бразилии вызывают резонанс такие исто-
рии, как с Гильерме, который стал россиянином? 
Или всем там наплевать?

- Нет, там следят за всем, что происходит с 
футболом. Естественно, хватает тех, кто крити-
кует. Другие, наоборот, говорят: «Ребята сделали 
правильный выбор, так и надо поступать, когда 
ты не востребован в своей сборной!» Так всегда 
бывает: кто-то «за», кто-то «против».

- Когда вы переходили в ЦСКА, вас параллельно 
звал мадридский «Реал». С тех пор много воды уте-
кло. Вы уже забыли о мечте уехать в Европу? Сей-
час вам 25 - готовы провести в России лучшие фут-
больные годы и доиграть, допустим, до 30?

- Про «Реал» - это правда, да. У меня было кон-
кретное предложение. Но оно поступило уже по-
сле того, как мы поставили все подписи на доку-
ментах с ЦСКА и закрыли вопрос о моем пере-
ходе. Сегодня мое желание - не покидать ЦСКА 
и остаться здесь. Это место, где я чувствую себя 
как дома, как в семье. Я прекрасно адаптировал-
ся и бесконечно благодарен руководству ЦСКА, 
что они открыли для меня эти двери. 

Безусловно, спросите любого футболиста - 
все мечтают играть за самые сильные команды 
на планете. Когда ты смотришь на «Барселону» 
или «Реал», то не можешь не думать о том, чтобы 
в них оказаться. Но я в ЦСКА, и если вдруг так слу-
чится, что меня действительно позовут в одну из 
сильнейших в мире команд, тогда мы сядем с ру-
ководством и все обсудим. Что лучше для меня, 
что лучше для клуба. Но конкретно сейчас я счи-
таю - нет, мне лучше оставаться в ЦСКА.

МЕЧТАЛ БЫТЬ ПОХОЖИМ НА КАКА
- Самый громкий трансфер последних дней в 

российском футболе - Жирков перешел из «Дина-
мо» в «Зенит». Вы с ним регулярно сталкиваетесь 
на фланге. Ваше мнение о ветеране?

- Уже перешел? Точно? Это серьезное усиле-
ние для «Зенита». Большой футболист. Ему всегда 
очень сложно противостоять. Хотя вообще на та-
ком уровне нет простых соперников. Все достав-

ляют тебе массу хлопот. Но лично мне непросто 
приходится с теми, кто маленького роста и быст-
рый:  против таких мне труднее действовать в от-
боре. За последнее время на меня самое сильное 
впечатление произвели футболисты «Манчестер 
Юнайтед», особенно  Марсьяль.

- Лучшие на вашей позиции в российском чем-
пионате? Не считая, конечно, вас.

- Парень из «Зенита». Смольников, да? Набаб-
кин. Игрок из «Рубина», который тоже выступа-
ет за сборную (Кузьмин. - Прим. «СЭ»). В «Дина-
мо» есть футболист, выступавший на чемпиона-
те мира. Да, Козлов.

- В свое время вы называли примером для под-
ражания Дани Алвеса. Кого вы на данный момент 
считаете лучшим игроком на позиции правого 
защитника?

- Сабалета из «Манчестер Сити», Данилу из 
«Реала» - большие футболисты. Но я по-прежнему 
считаю сильнейшим Даниэла Алвеса.

- А кто был для вас примером в детстве?
- Кака. Когда я был маленьким, играл атаку-

ющего полузащитника. Поэтому смотрел на Ка-
ка как в зеркало, пытался имитировать его игру. 
Потом меня перевели в центр обороны. Мне стал 
нравиться Лусиу (в Бразилии Мариу поначалу да-
же прозвали Новым Лусиу. - Прим. «СЭ»). А даль-
ше меня передвинули на край.

- Мне рассказывали, что братья Березуцкие не 
так давно собирались поступать в школу трене-
ров, но им пока не разрешили, поскольку они дей-
ствующие игроки. Ахмед Муса, наоборот, расска-
зывал в интервью, что после завершения карьеры 
забудет про футбол и все дни напролет будет про-
водить с семьей. А вы когда-нибудь задумывались, 
чем заняться после футбола?

- Нет, тут надо обстоятельно подумать. Но 
знаю одно:  в футболе точно не останусь. 

- Кому вы прежде всего благодарны за то, что 
ваша детская мечта исполнилась и вы стали про-
фессиональным футболистом высокого уровня?

- Богу. Без Господа ничего в жизни не было 
бы возможно. Это основа основ. Это главное. По 
крайней мере в моей жизни - точно самое главное.

Дмитрий СИМОНОВ 
Кампоамор

«СЭ» выражает благодарность переводчику ЦСКА 
Максиму Головлеву за помощь в организации этого 
интервью.

МАРИУ ФЕРНАНДЕС:  
«ЕЗДИЛ НА МЕТРО БОЛЕТЬ 

ЗА СБОРНУЮ РОССИИ»

ФУТБОЛ

СБОРНАЯ ПЕТЕРБУРГА И ВАТУТИНОК

5 сентября 2015 года. Москва. Тушино. Россия - Швеция - 1:0.  
Нынешние зенитовцы Артем ДЗЮБА (№ 22) и Олег ШАТОВ (№ 17) с потенциальным новичком питерцев 
Александром КОКОРИНЫМ и голкипером ЦСКА Игорем АКИНФЕЕВЫМ.

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

Разговоры о том, что у сборной есть ба-
зовый клуб (или два клуба), вспыхнули 
с новой силой в начале 2016 года. А все 

потому, что «Зенит», подписавший в прошлом 
году Артема Дзюбу, теперь заключил контракт 
с Юрием Жирковым и вот-вот договорится с 
Александром Кокориным. Кроме того, близок 
к переходу в ЦСКА капитан национальной ко-
манды Роман Широков, и кто-то в этом тоже 
увидел тенденцию.

ЦСКА с «Зенитом» действительно собрали 
под своими знаменами большинство сборни-
ков, вот только случилось это не сегодня и не 
вчера. Да и «базовость» эта не является чем-
то из ряда вон выходящим. 

Для подготовки к последнему официаль-
ному матчу сборной в 2015 году (против Чер-
ногории) было вызвано 24 футболиста. Пяте-
ро (Акинфеев, братья Березуцкие, Игнаше-
вич, Дзагоев) - из ЦСКА, четверо (Лодыгин, 
Смольников, Шатов, Дзюба) - из «Зенита». 
Тех же четырех делегировал «Спартак» (Ре-
бров, Д.Комбаров, Глушаков, Широков) и «Ди-
намо» (Жирков, Ионов, Денисов, Кокорин). 

Жирков - зенитовец с лета. Кокорин, до-
пустим, тоже. Предположим, что и Широков 
станет армейцем. Считаем в уме и получаем 
по шесть представителей «Зенита» и ЦСКА. 
Сильно ли от этого меняется картина? Мож-
но ли говорить о кадровой революции и рез-
ком дисбалансе? По-моему, нет. 

Ведь все познается в сравнении. 
Вспоминаем времена Дика Адвоката и от-

крываем заявку нашей сборной на Euro-2012. 
«Зенит» - семь человек (включая Аршавина, 
который полгода перед турниром провел в 
Петербурге), ЦСКА - пять. Итого - те же 12, 
та же половина заявки.

Euro-2008 был чуть более разнообразным, 
но опять же не существенно - «Зенит» и ЦСКА 

представляло по пять человек. В сумме это 
даже больше, чем осенью 2015-го. 

В общем, ничего сверхъестественного с 
российской командой сейчас не происхо-
дит. Так получилось, что из последних де-
сяти чемпионатов ЦСКА и «Зенит» выиграли 
восемь. Можно сколько угодно возмущаться 
«сборной Петербурга и Ватутинок», но другие 
клубы составить достойную конкуренцию по-
ка не в состоянии. Периодически случаются 
всплески у «Спартака» и «Динамо», однако 
глобально тенденция остается прежней. И 
то, что сейчас она укрепляется, не является 
никакой сенсацией.  

В следующем сезоне, который откроет 
подготовку к домашнему чемпионату мира, 
история, скорее всего, продолжится. С возра-
станием роли «Зенита» и небольшим снижени-
ем роли ЦСКА. Просто к спортивной причине 
добавится (уже добавилась) причина финан-
совая. Сегодня только «Зенит» может позво-
лить себе жить, как жил. Потому и притягивает 
Петербург игроков со всей России. Опреде-
ленный запас финансовой прочности есть и у 
«Спартака», правда, все, кого можно вызвать 
в сборную из его основы, уже вызываются. 

С ЦСКА ситуация интереснее. Вроде бы 
клуб, даже несмотря на режим жесткой эко-
номии, по-прежнему на высоте, выстроен-
ная система работает, в команде есть потен-
циальное пополнение для сборной. Однако 
лидеры армейской обороны вступают в воз-
раст, когда карьера исчисляется уже не го-
дами, а месяцами. Отыграл полгода - и слава 
богу, ждем следующих. Заглянуть в 2018 год 
и представить там Березуцких и Игнашеви-
ча при всем желании не так-то про-
сто. А кто займет их место - зени-
товец, спартаковец или динамовец, 
сейчас никто не скажет.

Ясно одно: бить тревогу по по-
воду искусственного создания ба-

зовых для сборной клубов не стоит. Все идет 
естественным чередом. Кто побеждает, того 
и вызывают. Были у сборных, сформирован-
ных по базовому принципу, и успехи, и не-
удачи. В конце концов, искусственный плю-
рализм с целью не обидеть остальных - точ-
но такое же зло, как и кумовство.

Ответили 1245 человек

ОПРОС «СЭ»
НУЖНЫ ЛИ В РОССИИ 

БАЗОВЫЕ КЛУБЫ 
ДЛЯ СБОРНОЙ?

«Зенит» и ЦСКА снова становятся базовыми клубами сборной России. 
Разбираемся в сути явления и пытаемся понять, хорошо это или плохо.

БРАЗИЛЕЦ - ЛУЧШИЙ ПРАВЫЙ ЗАЩИТНИК 
РФПЛ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ЧЕТЫРЕ СЕЗОНА

После переезда в Россию Мариу Фернандес провел за ЦСКА 85 мат-
чей и имеет средний балл от «СЭ» 5,85. Это лучший результат среди пра-
вых защитников, проведших не менее 70 игр в чемпионате. В тройку также 
входят игроки сборной России Игорь Смольников и Олег Кузьмин. (Кирилл 
БУРДАКОВ)

Лучшие правые защитники по оценкам «СЭ»  
за последние четыре сезона

                  Игрок               Клуб Матчи Оценка
МАРИУ ФЕРНАНДЕС ЦСКА 94 5,85
Игорь СМОЛЬНИКОВ Краснодар, Зенит 88 5,81
Олег КУЗЬМИН Рубин 94 5,75
Роман ШИШКИН Локомотив 83 5,73
Ризван УЦИЕВ Терек 86 5,62

Мариу Фернандес в чемпионатах России
  Сезон Матчи (в старте) Минуты Голы Передачи Наказания «СЭ»
2012/13 28 (27) 2383 0 2 2ж 5,83
2013/14 12 (12) 1076 0 2 1ж 5,96
2014/15 29 (29) 2518 0 8 3ж 5,89
2015/16 16 (16) 1362 1 1 1к 5,78
Всего 85 (84) 7339 1 13 6ж+1к 5,85

Январь. Кампоамор. 
Защитник  

МАРИУ ФЕРНАНДЕС 
работает на сборе ЦСКА.

- До конца трансферной кам-
пании осталось совсем немно-
го времени, - отметил Харрис. - 
Ждем развития событий. Иног-
да ситуация меняется в самые 
последние часы. Но, скорее все-
го, Ахмед останется в Москве.

- Сам Муса предпочел бы 
перебраться в английскую пре-
мьер-лигу?

- Поиграть в Англии заман-
чиво для каждого футболиста, и 
он - не исключение. Ахмед охот-
но туда поехал бы. Но нужно, 
чтобы его клуб согласился на 
предлагаемые условия. Вместе 
с тем никакой срочности нет, 
и никто ни на кого давления не 
оказывает. Ахмед счастлив в 
Москве. Но, если будет подхо-
дящее предложение, он его, без-
условно, рассмотрит.

- Некоторые эксперты счита-
ют, что ему больше подошел бы 
испанский чемпионат, потому что 
Муса быстр, но не атлет. Что вы 
об этом думаете?

- Считаю, что он физиче-
ски силен. Муса начинал ка-

рьеру в нигерийском чемпио-
нате, играл на Кубках Африки. 
При этом ему противостояли от-
лично развитые в физическом 
отношении соперники. Ахмед 
способен проявить себя и в Ис-
пании, но я считаю, что ан-
глийский стиль ему полностью 
подходит. Более того, он может 
произвести в Англии фурор. Но 
нужно, чтобы и клуб подходил 
игроку.

- В Англии им интересует-
ся только «Лестер»? Или есть 
другие претенденты? Например, 
«Эвертон».

- На эту тему распростра-
няться не буду. Скажу только, 
что интерес проявляет целый 
ряд клубов, а не только «Лестер». 
Как только будет предложение, 
устраивающее все стороны, мы 
его рассмотрим.

- Правда, что среди интересу-
ющихся клубов есть дортмунд-
ская «Боруссия»?

- Не есть, а была. Интерес 
немцев уже остался в прошлом.

Александр ПРОСВЕТОВ

Как уже сообщал «СЭ», «Лестер» 
предложил ЦСКА 21,5 миллиона 

долларов за 23‑летнего нападающего 
Ахмеда Мусу. Однако российский клуб 

ответил отказом. Чтобы прояснить 
ситуацию, мы связались с агентом 

нигерийского футболиста 
Тони ХАРРИСОМ.

«МУСА, НАВЕРНОЕ, 
ОСТАНЕТСЯ В ЦСКА»

ДУМБЬЯ СЫГРАЕТ ПРОТИВ 
«ЛОКО» В ЛИГЕ ЕВРОПЫ?

По информации Sky Italia, «Фенербахче» уже договорился с «Ро-
мой» об аренде 28-летнего нападающего Сейду Думбья до конца се-
зона с первоочередным правом последующего выкупа. Однако турец-
кий клуб пока не достиг соглашения с самим форвардом.

По данным известного турецкого футбольного обозревателя Мех-
мета Демикрола, Думбья уже на 95 процентов игрок «Фенербахче». 
Журналист отметил, что клубам осталось уладить формальности. Он 
высоко оценил класс игрока и добавил, что тот сможет принести поль-
зу стамбульской команде.

Думбья начинал этот сезон, выступая на правах аренды за ЦСКА. 
В составе армейцев он провел 21 матч, забил 11 мячей и отдал пять 
голевых передач.

Напомним, что «Фенербахче» является соперником  «Локомоти-
ва» по 1/16 финала Лиги Европы.

Ахмед  
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ФУТБОЛ

ТРЕЩИНЫ  
НА «ЗЕНИТ АРЕНЕ»  

НЕ ПОВЛИЯЮТ  
НА БЕЗОПАСНОСТЬ

На строящемся стадионе «Зенита» обнаружены трещины. 
Однако они не повлияют на безопасность и сроки строи-
тельства арены.

- В сентябре 2015 года во время планового обхода строяще-
гося объекта были обнаружены трещины в секторе С, - цитирует  
«Р-Спорт» представителя пресс-службы комитета по строи-
тельству Санкт-Петербурга. - Для обследования были пригла-
шены сотрудники Ростехнадзора. Совместно со службами за-
казчика и подрядчика трещины были обследованы. 29 сентября 
2015 года сотрудниками Научно-исследовательского институ-
та транспортного строительства были установлены деформа-
ционные марки. В течение месяца проводились наблюдения, 
но раскрытия трещин не зарегистрировано.

Проведенный мониторинг технического состояния «холодно-
го» стыка плиты перекрытия показал, что целостность бетона кон-
струкции в данном месте не нарушена. Перемещения конструк-
ций отсутствуют, на конструктивную надежность и безопасность 
объекта выявленные дефекты не влияют. На сроки строительст-
ва данный случай не повлияет.

Сергей ЯРЕМЕНКО 
Из Санкт-Петербурга

Со стороны громада ста-
диона на Крестовском 
выглядит почти завер-

шенной: даже горят красные 
огоньки на кончиках пилонов, 
поддерживающих крышу. Фа-
наты «Зенита» давно мечтали 
хотя бы одним глазком взгля-
нуть на будущий дом любимо-
го клуба. Особенно волновал, 
конечно же, преемник «вира-
жа». Какой будет трибуна для 
активных болельщиков? Реаль-
но ли проводить на новом ста-
дионе грандиозные шоу? Удоб-

но ли будет растягивать на ней 
баннеры? Люди, отвечающие за 
представления на «вираже», по-
рывались идти на новый стади-
он чуть ли не с рулеткой и угло-
мером - чтобы до миллиметра 
выверить место будущих ше-
девров. 

Руководство компании-под-
рядчика пошло на встречу фа-
натам и устроило для них «за-
крытый показ» новой арены. 
Первым откровением стала 
личность экскурсовода - водить 
болельщиков по стадиону взял-
ся сам генеральный директор 
строительной компании Вита-
лий Лазуткин. Он встретил фа-
натов свойским: «Привет, пар-

ни!» - и призвал не доверять не-
лепым слухам - стройка идет 
по плану, стадион готов на 80 
процентов. 

Непринужденное начало за-
дало тон всей экскурсии. Лазут-
кина расспрашивали о файе-
рах, безопасности и том, как пе-
тербургское ненастье влияет на 
скорость строительства. 

Первый ответ порядком ра-
зочаровал фанатов. Экскур-
совод рассказал о том, что на 
стадионе будет использовать-
ся новейшая система пожаро-
тушения, которая реагирует на 
любой источник возгорания ав-
томатически. Тот, кто зажжет 
файер, рискует попасть под 

струю холодной воды. При за-
крытой крыше опасно любое за-
дымление. 

Зато информация о том, 
что на арене будет самый 
большой туалет в Европе, бы-
ла встречена едва ли не апло-
дисментами.

Потом фанатам показали 
конструкцию выкатного поля. 
Лазуткин рассказал, что строи-
тели на постоянной связи с аг-
рономами «Зенита». Клуб контр-
олирует процесс создания поля 
вплоть до советов о том, из ка-
кого карьера брать песок для 
«подушки».

Между прочим, будущий 
фан-вираж располагается как 

раз над выкатным полем. Три-
буна для «ультрас» - это своеоб-
разный мост над пространст-
вом, по которому будет катать-
ся газон.

- Несмотря на огромный вес, 
трибуна прогибается не более 
чем на 5 миллиметров, - сооб-
щил Лазуткин.

- Но мы все равно сильно 
прыгать не будем, - пообещали 
фанаты.

Дальше было самое интерес-
ное - гостей подняли на самую 
верхотуру будущего «виража». 
Самые впечатлительные тут 
же отметили, что абонемент на 
верхние места покупать не бу-
дут, - слишком высоко. Хотя на 

самом деле обзор оттуда просто 
потрясающий.

Организаторы разрешили 
фанатам спуститься на сами 
сектора и опробовать кресла. 
Лазуткин по секрету рассказал, 
что сиденья действительно хра-
нятся на стадионе уже несколь-
ко лет - они были закуплены го-
родом едва ли не в первую оче-
редь.

- Ух и намучились мы с эти-
ми креслами. Но в итоге сохра-
нили почти все.

- Кто к нам на выезд приедет 
- умрет от зависти, - радовались 
фанаты после завершения экс-
курсии. - Никакое «Открытие» и 
рядом не стояло!

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Как известно, еще на сборе в Катаре свою страничку в 
Instagram завел нападающий Артем Дзюба. А уже на 
сборе в Португалии сделал первую публикацию. Да 

какую! Вместе с Артуром Юсуповым, у которого почему-то 
не оказалось двух передних зубов.

«Тем временем тренировки продолжаются, и на мастер-
класс к нам заехал сам Артур Радулов», - такой подписью 
сопроводил фото Дзюба. Публикация тут же вызвала массу 
откликов, в которых оказались и совершенно невероятные 
предположения. Например, что Юсупов и Дзюба накануне 
подрались. Позже полузащитник объяснил, что стал похож 
на хоккеиста Радулова из-за вылетевших зубных коронок.

Спецкор «СЭ» Сергей ЦИММЕРМАН - о самых любопытных моментах в работе «Зенита» на сборе в Португалии

РЯЗАНЦЕВА  
ГОТОВЫ ПРОДАТЬ  

ЗА 4 МИЛЛИОНА ЕВРО

СНОВА НА ВЕЛОСИПЕДКРИШИТО  
И ШАТОВ ВМЕСТО 

ЛОДЫГИНА
Практически перед каждой тренировкой или после 

нее игроки «Зенита» придумывают себе развле-
чения. Перед первым утренним занятием в Пор-

тугалии в роли вратаря решили попробовать себя за-
щитник Доменико Кришито и полузащитник Олег Ша-
тов. Получилось совсем неплохо, хотя удары по воротам 
сыпались градом. Естественно, яростнее всех товари-
щей по команде расстреливал... настоящий голкипер 
Юрий Лодыгин.

ТОННЕЛЬ  
ДЛЯ  

КЕРЖАКОВА

Как уже сообщал «СЭ», «Зенит» пока не на-
мерен отдавать в аренду 29-летнего полу-
защитника Александра Рязанцева - питер-

цы рассматривают только вариант продажи хав-
бека. Причем готовы расстаться с ним не менее 
чем за 4 миллиона евро. Сейчас покупателей в 
России нет, а вот в аренде были заинтересованы 
«Ростов» и «Динамо».

Рязанцев недоволен недостатком игрового вре-
мени и сам не прочь сменить команду. В нынеш-
нем сезоне футболист принял участие в 19 матчах 
(лишь в четырех выходил в стартовом составе), за-
бил один гол и отдал три результативные передачи.

На второй сбор «Зенита» хавбек не полетел 
из-за травмы.

Виталий АЙРАПЕТОВ

От отеля в местечке Аль-
мансил, где остановил-
ся «Зенит», до трениро-

вочного поля, где команда будет 
работать ближайшие 10 дней, - 
около километра. Тренерский 
штаб решил отказаться от ав-
тобуса и пересадил команду 
на велосипеды. Кстати, Андре 

Виллаш-Боаш уже использо-
вал подобную практику на лет-
нем сборе в Австрии. Тогда на 
двух колесах на тренировку и 
обратно ездили желающие, а 
теперь - все.

Хотя километр и не самое 
большое расстояние, но мест-
ность в Альмансиле  холмистая, 

так что игроки получают непло-
хую дополнительную нагрузку. 
Но им она явно нравится. Ведь 
можно посоревноваться! Халк, 
например, влетел в ворота тре-
нировочного комплекса со слова-
ми: «Быстрее! Быстрее!» - и себя 
подгонял, и другим расслабить-
ся не давал.

Артур  
РАДУЛОВ

28  января голкиперу «Зенита» Михаилу Кер-
жакову исполнилось 29 лет. Само собой, на 
утренней тренировке его ждали не только по-

здравления и рукопожатия, но и традиционный зени-
товский тоннель. Михаил проходил его не в одиночку. 
Компанию ему составила молодежь, впервые поехав-
шая на сбор с основным составом. Они попытались 
было спрятаться за спиной Кержакова, однако капи-
тан Данни эту маленькую хитрость раскусил и пресек.

«КТО НА ВЫЕЗД ПРИЕДЕТ -  
УМРЕТ ОТ ЗАВИСТИ»

На стройке стадиона «Зенита»  
на Крестовском острове провели 

необычную экскурсию - для фанатов

Среда. Санкт-Петербург.  
Так сейчас выглядит стадион «Зенита».
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Вчера Спортивный арбитраж-
ный суд в Лозанне (CAS) по-
ставил точку в споре между 

экс-тренером московского «Локо-
мотива» Леонидом Кучуком и же-
лезнодорожниками. CAS оставил 
в силе решение органов РФС, обя-
завших клуб выплатить настав-
нику компенсацию в размере 1,8 
миллиона евро.

Прежде чем объяснить причину 
такого исхода, напомним, с чего все 
началось. Кучук возглавил «Локо» в 
июне 2013 года, со скандалом по-
кинув «Кубань». В сезоне-2013/14 
красно-зеленые под руководством 
белоруса до последнего тура боро-
лись за золото РФПЛ и в итоге заво-
евали бронзу - это высшее достиже-
ние «Локомотива» при президенте 
Ольге Смородской. Уже к концу вес-
ны-2014 в отношениях между тре-
нером и клубом наступило резкое 
охлаждение, у Кучука возник кон-
фликт со звездами - Буссуфа и Ди-
арра. Ситуация продолжила ухуд-
шаться в начале следующего се-
зона, конфликт стал достоянием 
прессы, результаты резко ухудши-
лись, клуб вылетел из Лиги Европы 
от скромнейшего кипрского «Апол-
лона». Несмотря на слухи об отстав-
ке, появившиеся еще в августе, Ку-
чук был отстранен от исполнения 
обязанностей 15 сентября - вско-
ре после ничьей с «Мордовией» (0:0) 
Юрия Семина и громкого «антику-
чуковского» интервью капитана ко-
манды Гильерме, опубликованного 
на официальном сайте клуба.

16 сентября специалист без-
успешно пытался прорваться на 
базу в Баковке, но его не пусти-
ли охранники. Видеозапись ин-
цидента попала в интернет - Смо-
родская позднее назовет ее инсце-
нировкой.

Юристы Кучука посчитали, 
что согласно контракту специа-
лист вправе претендовать на ком-
пенсацию в размере 4,86 милли-
она евро. Достигнуть мирового 
соглашения с «Локомотивом» не 
удалось, так что представители 
Кучука обратились в Палату по 
разрешению споров РФС, а клуб 

в ответ обвинил белоруса в прогу-
лах тренировок и этим аргументи-
ровал разрыв контракта. Де-юре 
договор был расторгнут аж 10 ок-
тября - к тому моменту с командой 
уже работал Миодраг Божович. 
Орган РФС рассудил, что компен-
сация Кучуку должна составить 
1,8 миллиона евро. Сторона тре-
нера со сдержанным оптимизмом 
отреагировала на это решение, а 
вот «Локомотив» оно совершенно 
не удовлетворило. Клуб Смород-
ской обратился в CAS.

Почему же, собственно, в Ло-
занне встали на сторону тренера?

Причина в том, что за некото-
рое время до решения по делу Ку-
чука CAS рассмотрел другое де-
ло, похожее на локомотивское как 
две капли воды. Спор происходил 
между футбольным клубом «Вол-
га» (Нижний Новгород) и бывшим 
его тренером Владимиром Малы-
шевым. По иронии интересы Ма-
лышева защищал бывший дирек-
тор «Локомотива» по правовым во-
просами Евгений Кречетов.

Как и в случае с Кучуком, Ма-
лышеву запретили даже заходить 
на базу команды. Тренер доказы-
вал, что клуб незаконно лишил его 
возможности работать, а «Волга», в 
свою очередь, обвиняла его в про-
гулах. Упиралась «Волга» до по-
следнего, утверждая, что это сам 
тренер отказался трудиться, и 
требуя от него выплаты компенса-
ции. CAS занял сторону Малыше-
ва и в конце ноября-2015 поста-
новил, что нижегородцы обязаны 
выплатить ему всю зарплату по 
договору до окончания срока, на 
который был заключен контракт. 
Логично было предположить, что 
по этому прецеденту будет приня-
то решение и в истории с Кучуком.

По нашим данным, «Локомо-
тив» (возможно, осознавая ожи-
даемый исход) «сдался» букваль-
но за день до заседания в Лозанне, 
признав свою вину в увольнении 
Кучука. Спор свелся к тому, ка-
кая именно сумма компенсации 
должна быть выплачена: либо из-
начально озвученные 1,8 милли-

она, либо уменьшенная на сумму 
заработка, полученного тренером 
на новом месте работы в «Кубани». 
«Локо», естественно, настаивал на 
втором варианте.

Однако CAS не нашел основа-
ний для уменьшения суммы неус-
тойки. Компенсация составит 1,8 
миллиона евро. Об этом утром в 
четверг сообщил в социальной се-
ти юрист Михаил Прокопец, защи-
щавший интересы Кучука. Хотя 
по факту «Локомотив» понес еще 
большие потери. За период тяжб 
курс евро вырос более чем в пол-
тора раза, то есть в рублевом экви-
валенте сумма существенно уве-
личилась (бюджет «Локомотива» 
формируется в рублях). Кроме то-
го, затраты на судебный процесс, 
по мнению экспертов, составили 
около 100 тысяч евро.

Следует также напомнить, что 
после второго ухода из «Кубани», 
в мае 2015-го, Кучук нигде не ра-
ботает.

Дмитрий СОМОВ

Все подробности скандального спора 
между «Локомотивом» 

и его бывшим тренером

ПОЧЕМУ СМОРОДСКАЯ 
ПРОИГРАЛА СУД КУЧУКУ

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА

7 ноября 2013 года
Впервые за время работы в «Локомотиве» Смород-

ская празднует день рождения в статусе руководите-
ля одного из лидеров российского чемпионата. «Локо» 
после 15 туров занимает второе место, показывает по-
нятный и интересный футбол. У Кучука складывает-
ся имидж эффективного специалиста старой форма-
ции - в первую очередь из-за поведения на публике. 
Смородская и вовсе ушла в тень, словно боясь спуг-
нуть удачу. В редких случаях ограничивается корот-
кими комментариями.

- Кучуку удалось заставить ребят снова поверить 
в себя, - говорит Смородская чуть позже, в декаб-
ре. - Футболисты поняли, что все еще можно испра-
вить. В этом заслуга одного человека - Леонида Ста-
ниславовича.

7 апреля 2014 года
«Локомотив» - первый, и Смородская все чаще вы-

ходит в информационное пространство. В разговоре 
с еженедельником «Футбол» она охотно рассуждает о 
тренерской философии Кучука.

- Его неправильно называть тренером старой со-
ветской школы, хоть он и формировался как специа-
лист еще во времена СССР. Мне кажется, «советские» 
тренеры часто стремились загнать спортсмена в свою 
систему, подавляя его индивидуальность. У Кучука 
есть система, есть дисциплина, но он ни в коем случае 
не стремится сделать из игроков «людей в футляре».

4 июня 2014 года
Смородская дает большое интервью «СЭ», в кото-

ром подводит итоги сезона и в очередной раз не жа-
леет лестных слов в адрес Кучука.

- Еще когда я собиралась на первую встречу с ним, 
была уверена: это тот человек, который нам нужен. А 
во время встречи я поразилась, как похоже мы смо-
трим на мир. Не только на футбол, а в целом на жизнь.

- Привлек прежде всего его дух победителя. Это 
очень сильное качество. Он всегда будет бороться. 
Несмотря ни на что. Я такая же и сразу же заметила 
это в Леониде Станиславовиче.

15 сентября 2014 года
В Баковке без малого четыре часа продолжаются 

переговоры Смородской с Кучуком. Об условиях «раз-
вода» стороны договориться не могут, но специалист 
все равно отстранен от работы. После разговора Ку-
чук проводит тренировку.

Смородская о том, что происходило, рассказа-
ла вот так:

- Я приехала на базу и с порога пошла общаться с 
Кучуком. Много писали, что поговорила с игроками, а 
потом уже отправилась к тренеру, - это неправда. Ска-
зала: «В свете ваших предыдущих заявлений пришла 
пора перейти от слов к делу и написать заявление. Ко-
манда не может эффективно работать, зная, что тре-
нер собрался уходить, но не уходит». Он ответил: «Хо-
рошо, дайте мне 15 минут подумать».

Далее сообщила, что на сегодня тренировка отме-
няется, потому что все время я посвящу общению с 
игроками. Пошла беседовать. С отдельными футболи-
стами хотела поговорить группой, с кем-то - один на 
один. Команда - это семья, каждый имеет свою функ-
цию. И вот сижу, общаюсь с группой игроков, и меня 
вызывает Леонид Станиславович. И говорит, что не 
будет подавать никакого заявления об уходе, а ему 
нужен приказ, что он отстранен от тренировок. Го-
ворю: «Какой приказ? Устно вам говорю, что сегодня 
тренировки не будет. А завтра приезжайте к 11 утра 
ко мне в офис».

6 октября 2014 года 
Смородская вновь выступает на страницах «СЭ» и 

признает, что ошиблась в Кучуке:
- Внутреннее разочарование очень большое. Он 

ведь мне понравился, показался таким простым, бес-
хитростным, настоящим белорусским мужиком.

Кроме того, президент «Локо» говорит, что в су-
дебном разбирательстве с Кучуком пойдет до конца.

ЦИТАТЫ СМОРОДСКОЙ О КУЧУКЕ

«ЛОКОМОТИВ» ДОЛЖЕН РАСПЛАТИТЬСЯ 
С КУЧУКОМ ДО 31 МАРТА

Известный спортивный юрист Юрий Зай-
цев, представлявший интересы Леонида 
Кучука, отметил, что столичный клуб обя-

зан расплатиться с белорусским специалистом 
до 31 марта.

- Дело затянулось, оно было объемным и до-
вольно сложным, - сказал Зайцев. - Хорошо, что 
все закончилось. Мы получили то решение, кото-
рое нас полностью устраивает. На это мы и рас-
считывали с самого начала. Решение CAS вступа-
ет в силу с момента его принятия. Теперь «Локо-
мотив» обязан его исполнить. Других вариантов 
не вижу. Тем более 31 марта - отчетная дата ли-
цензирования УЕФА, к которой у клубов не долж-
но быть долгов по зарплате. Чтобы получить ли-
цензию УЕФА, «Локомотив» должен до 31 марта 
выполнить решение CAS.

- Какова реакция Кучука?

- Леонид Станиславович обрадовался реше-
нию CAS. Он доволен, что вся эта эпопея закон-
чилась, что его правота была установлена. Для 
него это самое важное. Финансовый вопрос не 
стоял на первом месте, главным было добиться 
правды, и он этому рад.

Юрист Евгений Резник, представляющий ин-
тересы «Локомотива», пока не готов прокоммен-
тировать решение СAS.

- Дело в том, что я пока не видел текста реше-
ния, - подчеркнул Резник. - Думаю, смогу ознако-
миться с ним в пятницу, тогда и готов буду дать 
комментарии.

- Но вердикт CAS вам известен?
- Я это пока слышал от третьих лиц, но реше-

ния еще не видел.
Виталий АЙРАПЕТОВ,  

Сергей АСТАХОВ

Ольга 
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КОГДА РОССИЙСКИЙ КЛУБ 
СТАНЕТ КИТАЙСКИМ?

Дело в том, что примерно год 
назад под руководством Пред-
седателя КНР, генерального се-
кретаря ЦК Коммунистической 
партии Китая и председателя 
Центрального военного совета 
Си Цзиньпина в Поднебесной 
разработали программу разви-
тия футбола. Руководитель са-
мой густонаселенной страны 
мира любит этот вид спорта и 
недоволен его нынешним состо-
янием. На исправление ситуа-
ции брошены огромные сред-
ства, в ход пущены все связи. 
В числе задач называют про-
ведение чемпионата мира на 
территории Китая, выход сбор-
ных на первенство планеты и 
Олимпиаду. А в долгосрочной 
перспективе китайцы должны 
стать лучшей сборной в мире.

Способов и методов выпол-
нения программы множест-
во. В начале XXI века группа 
юных китайцев стажировалась 
в Бразилии. К чему-то подоб-
ному прибегают и сейчас. Но 
в иных формах и других мас-
штабах. Большие деньги в ки-
тайский футбол вкладывались 
и 15 лет назад - были построе-
ны вполне современные стадио-
ны, академии, школы. Но види-
мого эффекта тот проект не дал. 
Инвестиции не привели к тому, 
чего от них ждали, - местный 
футбол так и остался на задвор-
ках, по-прежнему уступая ко-
рейскому и японскому. Сборная 
Поднебесной, под руководством 
Боры Милутиновича впервые в 
истории попавшая на чемпио-
нат мира в 2002 году, так и не 
смогла повторить успех.

Многочисленные иностран-
ные специалисты знаниями де-
лились, подрастающее поколе-

ние вроде бы готовили, извест-
ные зарубежные футболисты 
продолжали выходить на едва 
ли не идеальные поля китай-
ских стадионов. Но и только.

В Поднебесной не удовлет-
ворены состоянием футбола, 
неспособностью национальной 
команды конкурировать на ме-
ждународной арене, чрезвы-
чайно низким положением в 
рейтинге ФИФА, коррупцией, 
скандалами и тому подобным. 
Недовольны болельщики, чье 
количество оценивается в… 600 
миллионов человек. Интересую-
щихся футболом действитель-
но много, да и посещаемость 
матчей суперлиги вполне дос-
тойная: 20 с лишним тысяч на 
каждом матче - хороший пока-
затель.

Курировать футбольные ре-
формы поручили Лю Яньдуну - 
впервые чиновник такого ран-
га (член Политбюро) следит за 
развитием этого вида спорта. 
Под его внимательным и неу-
сыпным контролем китайцы к 
2025 году должны создать… 50 
000 (пятьдесят тысяч!) футболь-
ных школ и академий.

Например, в пекинском рай-
оне Фэнтай строят футболь-
ную деревню. Огромную - об-
щей площадью полтора милли-
она квадратных метров. С 65 (!) 
полями - полноразмерными, а 
также для матчей 5 на 5, 7 на 7.

ПРОНИКНОВЕНИЕ В ИСПАНИЮ
Частью общего плана в той 

или иной степени стало прио-
бретение долей в зарубежных 
клубах - как в Западной, так 
и Восточной Европе. В Испа-
нии, например, вслед за «Атле-
тико» китайским стал «Эспань-
ол». Значительную часть акций 
приобрела корпорация, занима-
ющаяся производством и рас-

пространением электронных 
игрушек и задействованная в 
киноиндустрии. Для покупки 
свыше 50 процентов акций ка-
талонского клуба использова-
ли гонконгское подразделение 
компании. Сумма сделки, по 
разным данным, оценивалась 
в 143 - 178 миллионов евро. По-
мимо этого на развитие клу-
ба ежегодно планируется выде-
лять до 40 - 45 миллионов.

А новый владелец «Атлети-
ко» тем временем выделил сред-
ства на отправку в Испанию 90 
мальчишек - в свой клуб, а так-
же в «Валенсию» и «Вильярре-
ал», где юные китайцы прошли 
бы трехлетнее обучение.

Одна известная финансо-
во-инвестиционная компания 
вступила в сотрудничество с 
«Сабаделем», где стажировку 
пройдут два юных футболиста. 
А сам клуб в 2016 году частич-
но или полностью станет китай-
ским. «Как бизнесмен я не в со-
стоянии изменить ситуацию в 
футболе в нашей стране, - зая-
вил глава компании Хэ Цзюнь. 
- Но сделаю все возможное, что-
бы помочь развитию молодых 
талантов». Пожалуй, в этих сло-
вах отражена одна из ключевых 
составляющих всего огромного 
проекта - китайцы работают на 
перспективу по всем направле-
ниям, используя все возмож-
ности для развития юных фут-
болистов, получения опыта и 
подготовки тренеров и специа-
листов по работе в детско-юно-
шеском футболе.

Испанцы, в свою очередь, 

массово открывают предста-
вительства в Поднебесной. Но-
вый офис в Шанхае создает про-
фессиональная лига. Расширя-
ет связи с Китаем «Барселона», 
разработавшая новый шести-
летний бизнес-план. Вдобавок 
к офису в Гонконге каталонцы 
наберут сотрудников в Шанхае. 
Кроме того, «Барса» заключила 
партнерское соглашение с од-
ним из местных интернет-ги-
гантов, чтобы захватить китай-
ские соцсети.

В ноябре в Шанхае побы-
вали представители «Вален-
сии», изучавшие возможности 
сотрудничества с городскими 
властями. Тех, в свою очередь, 
интересовало, какую пользу мо-
гут принести испанцы, что они 
в состоянии дать юным футбо-
листам. Соглашение о стратеги-
ческом партнерстве заключили 
«Реал» и «Гуанчжоу». Мадридцы 
хотят заработать, их партнеры 
- получить доступ к трениров-
кам и обучению своих резервов.

Сейчас в Циндао работает 
месячный зимний лагерь «Бар-
селоны»: специалисты из ее ака-
демии проводят занятия с сот-
ней китайских мальчишек. А к 
2018 году с помощью каталон-
цев там откроют школу на 300 
человек.

Как писала AS, финансовую 
помощь в том или ином виде 
от частных лиц и компаний из 
Китая получают 16 из 20 ис-
панских клубов высшего диви-
зиона. Ежегодные инвестиции 
оцениваются в 100 миллионов 
евро.

«МИЛАН»  
ГОВОРИТ ПО-КИТАЙСКИ

Открыв футбольные школы 
в провинции Хэнань, «Милан» 
продолжает развивать связи в 
Китае. На очереди - создание 
базы в Шэньяне, где станут ис-
пользовать тренировочные ме-
тоды итальянцев. В целом же 
планируется, что на протяже-
нии трех лет миланцы напра-
вят 350 (!) тренеров в 200 школ в 
20 китайских городах. Предпо-
лагается, что итальянские спе-
циалисты охватят примерно 11 
тысяч учеников и подготовят 
1600 учителей.

В скором времени, как ожи-
дается, наконец состоится фак-
тическая продажа почти поло-
вины акций «Милана». В качест-
ве партнера фигурирует мистер 
Би, пообещавший найти инве-
стиций на почти 500 миллио-
нов евро. Пока сделка каждый 
раз откладывалась. Но вроде 
бы в ближайшее время средст-
ва согласились выделить две-
три крупные и очень известные 
китайские корпорации.

Посматривает на Восток и 
владелец «Лацио» Клаудио Ло-
тито, нуждающийся в финан-
совых влияниях. Пока идет на-
лаживание контактов и прощу-
пывание ситуации.

СОТРУДНИЧЕСТВО  
С ГЕРМАНИЕЙ

Государственное агентст-
во «Синьхуа» решило привлечь 
к работе одного из ветеранов 

«Баварии» Филиппа Лама. С 
ним договорились о ведении 
футбольной колонки на сай-
те агентства и обмене мнени-
ями по самым разным аспек-
там игры и футбольной дея-
тельности.

Немцы хотят вернуться в 
свою бывшую колонию в Цин-
дао. Нет, не для возобновле-
ния пивоварения, мощности 
для производства которого они 
когда-то оставили в Китае. Гер-
манский футбольный союз от-
крывает в этом городе футболь-
ную базу и собирается трениро-
вать юных китайцев по своей 
методике.

АНГЛИЧАНЕ  
СМОТРЯТ НА ВОСТОК

Не прочь отправиться в 
Поднебесную и английские 
тренеры, которых привлека-
ют высокие гонорары за ра-
боту, к примеру, в Шанхае, где 
создана школьная лига с уча-
стием 280 команд. Готовность 
полететь туда выразили специ-
алисты из «Манчестер Сити», 
«Ливерпуля» и «Тоттенхэма». 
Их планируют использовать 
во время работы тренировоч-
ных лагерей, которые станут 
регулярно проводить для детей 
разного возраста во всех рай-
онах города. Возглавят про-
цесс иностранцы - им отда-
дут должности технического 
директора, главного тренера, 
второго тренера и тренера по 
работе с вратарями.

В ЧЕХИИ И ГОЛЛАНДИИ РАДЫ 
КИТАЙСКИМ ДЕНЬГАМ

Энергетическая компания 
из Китая приобрела 60 про-
центов клуба «Славия». А потом 
пошла дальше и согласилась 
инвестировать десятки милли-
онов крон в сборную Чехии. В 
ответ китайцы хотели бы ис-
пользовать чешский опыт под-
готовки резервов, навыки, зна-
ния, методику и тому подобное.

Как известно, голландский 
«АДО Ден Хаг» с недавних пор 
принадлежит пекинской ком-
пании. В конце 2015 года дру-
гие инвесторы из столицы КНР 
обратили свой взор на «Херен-
вен», предложив владельцам 
этого клуба уступить его за 35 
миллионов евро.

Одна из китайских корпо-
раций, занимающаяся прода-
жей недвижимости и владеющая 
футбольным клубом, привлекла 
к сотрудничеству роттердам-
скую «Спарту». Три тренера из 
Голландии прибыли в Гуанчжоу 
для обмена опытом и проведения 
показательных занятий.

МЕНДЕШ ДЕРЖИТ НОС  
ПО ВЕТРУ

Почувствовал запах боль-
ших денег агент номер один в 
мире футбола - Жорже Мендеш. 
Совсем недавно он заключил 
договор с одной из китайских 
компаний, объединив усилия 
по предоставлению агентских 
услуг, раскрутке футболистов 
и использованию их имидже-
вых прав. Вместе с Мендешем 

в Китай слетал и сам Жозе Мо-
уринью. А в Чэнду открывает 
свою школу Луиш Фигу.

«СОШО»  
ПОЛНОСТЬЮ ПРОДАН

Один известный француз-
ский автомобильный концерн 
расстался с «Сошо». Он перешел 
под контроль компании из Под-
небесной, став первым клубом 
в Европе, полностью принадле-
жащим китайцам. Сумма сдел-
ки - всего 7 миллионов евро.

УЧИТЕ ПУТУНХУА
Конечно, на путунхуа, офи-

циальном языке КНР, в фут-
больных лигах Западной Евро-
пы, где часть сайтов клубов не 
первый год ведется на китай-
ском, полностью не заговорят. 
И слово «цзуцю», каковым назы-
вают самый популярный в мире 
вид спорта, изобретенный не-
сколько тысяч лет назад в… Ки-
тае, не перестанет быть совер-
шенно чужим для европейцев. И 
с трибун в адрес своих игроков 
и судей не будут нестись «Цзяй-
оу», «да сы» и «хейседе».

Но китайская экспансия не 
остановится. Не прекратится, 
пока не будет достигнута по-
ставленная цель. Или же не на-
ступит ясность, что достичь ее 
невозможно.

Как отнестись к происходя-
щему нам? Не думаю, что следу-
ет стоять безучастно в стороне, 
когда свирепствует финансовый 
кризис. Почему бы и нашим клу-
бам не начать учить китайский?

Александр БОБРОВ

Тренерский штаб вызвал 18 фут-
болистов, 14 из которых войдут в 
окончательную заявку. Это вра-

тари - Густаво («Динамо»), Викулов 
(«Синара»), Слемзин («Газпром-Юг-
ра»); полевые игроки - Ромуло, Сер-
геев («Динамо»), Эдер Лима, Робиньо, 
Лысков, Давыдов, Шаяхметов, Афа-
насьев («Газпром-Югра»), Переверзев, 
Милованов, Антошкин («Тюмень»), 
Кутузов, Абрамов («Дина»), Шакиров 
(КПРФ), Шистеров («Синара»).

Расширен тренерский состав сбор-
ной. Теперь помимо Константина 
Маевского старшему тренеру наци-
ональной команды Сергею Скорови-
чу будут помогать Евгений Кузьмин 
и Геннадий Гарагуля, работающий 
с вратарями.

Перед отлетом в Белград сборную 
России принимал у себя министра 
спорта, президент РФС Виталий Мут-
ко. На встрече присутствовали прези-
дент АМФР Эмиль Алиев и почетный 
президент Семен Андреев, Скорович, 
капитан сборной Переверзев, другие 
футболисты.

- Мини-футбол обретает все боль-
шую популярность в мире, - сказал 
Мутко. - А Россия, наряду с Брази-
лией и Испанией, является его лиде-
ром. В последнее время у сборной Рос-
сии очень неплохие результаты - фи-
нал прошлого чемпионата Европы с 
Италией стоит перед глазами. Очень 
хочу, чтобы вы сыграли здорово, ре-
ализовали себя, были одной коман-
дой. За вас краснеть никогда не при-
ходится, вы даете обществу позитив-
ный сигнал и не так избалованы, как 

некоторые в большом футболе. Мы на 
вас сильно рассчитываем, а вы всег-
да можете рассчитывать на нашу под-
держку. У нас хорошие отношения в 
целом с мини-футболом, ваша ассо-
циация отлично работает.

Хочется, чтобы вы поставили пе-
ред собой серьезные цели, - как ми-
нимум дойти финала, максимум - вы-
играть его. У вас все есть - прекрас-
ная организация, хороший тренер, 
вы отличные футболисты, но нужен 
результат. Уже тысячи вузов и школ 
развивают этот вид спорта. Есть все 
шансы, что скоро мини-футбол вой-
дет в программу Олимпиад.

Министр посетовал на отсутст-
вие мини-футбола в сетке нового те-
леканала «Матч ТВ» (правда, накану-
не пришло сообщение, что игры сбор-
ной России на Евро-2016 канал будет 
транслировать. - Прим. «СЭ»).

Затронул Мутко и тему натурали-
зации игроков: «Мы - цивилизованная 
и открытая страна, и не хотим, что-
бы спортсмены выступали за нее ра-
ди денег. Но когда приехавшие в Рос-
сию иностранцы хотят остаться здесь 
жить, говорят на русском языке, мы 
должны их поддерживать. Натура-
лизованные игроки - лидеры своих 
клубов, они приносят сборной толь-
ко позитив. Лжепатриотизм здесь не 
нужен. Но это не должна быть искус-
ственная система - только естествен-
ный процесс».

- Мы готовы биться за честь сво-
ей страны, не жалея сил, но встреча 
с Виталием Леонтьевичем дала до-

полнительный импульс, еще больше 
ощущаем, насколько важен для рос-
сийского футбола хороший резуль-
тат сборной, - сказал Переверзев. - 
Постараемся порадовать наших бо-
лельщиков.

- Как идет подготовка?
- Напряженно, работаем на пло-

щадке, просматриваем своих сопер-
ников на видео, готовимся с большой 
ответственностью. Чувствуется на-
строй у всех 18 футболистов, хотя в 
заявку войдут только 14. Все ребята 
достойны включения в окончатель-
ный состав, представляю, насколько 
трудно будет тренерам определиться.

Двукратный серебряный призер 
чемпионатов Европы в составе сбор-
ной России Робиньо нацелен сейчас 
только на золото.

- Мы уже два раза были вторыми, 
теперь пришла пора стать первыми, 
- считает один из лидеров «Газпром-
Югры». - Так рассуждаю не только я, 
но и все мои партнеры. На трениров-
ках чувствуется сумасшедшая кон-
центрация. Каждый хочет стать чем-
пионом - это важно не только для ка-
рьеры, но и для жизни каждого из нас.

Другому бразильцу, Ромуло, пред-
стоит дебютировать на европейском 
первенстве.

- Я сейчас в хорошей форме и над-
еюсь помочь нашей сборной (именно 
так Ромуло и сказал. - Прим. «СЭ») вы-
играть чемпионат, - заявил динамо-
вец. - Я играю в очень хорошем клу-
бе, чувствую, что с каждым сезоном 
прибавляю. И приглашение в сбор-

ную - это признание, которое я по-
стараюсь оправдать.

- Радует, что впервые ни у кого из 
приехавших на сбор нет ни малей-
ших проблем со здоровьем, - не скры-
вает радости Скорович. - Простудил-
ся только Лысков, но наш доктор Па-
вел Чекмарев за пару дней поставит 
его на ноги. Условия для подготовки 
у нас идеальные, за что хочется ска-
зать слова благодарности АМФР, РФС 
и Министерству спорта.

- Увидим ли мы на чемпионате 
Европы дебютантов в составе сборной?

- Конечно. Например, Шакирова, 
который сегодня является лидером 
команды КПРФ. Два наших вратаря 
- Викулов и Слемзин - не имели опы-
та выступлений на чемпионате Евро-
пы, а сегодня они полноправные чле-
ны команды. Как и Шистеров, Афана-
сьев, Антошкин.

- О своих главных конкурентах - 
Италии и Испании - информацией 
обладаете?

- Конечно, успеем понаблюдать за 
ними и по ходу турнира. Нам хочется 
снова быть на главных ролях в этом 
мини-футбольном спектакле под на-
званием чемпионат Европы, поднять 
над головой заветный кубок.

Сборная России, попавшая в груп-
пу С, 3 февраля сыграет с Казахста-
ном, а 7-го - с Хорватией. Две силь-
нейшие команды из каждой группы 
выйдут в четвертьфинал. Полуфина-
лы пройдут 11 февраля, финал и матч 
за 3-е место - 13 февраля.

Павел АЛЕШИН

 EURO-2016

РОССИЯ ЕДЕТ НА EURO 
ТОЛЬКО ЗА ПОБЕДОЙ

Сборная России в понедельник начала сбор перед чемпионатом Европы,  
который пройдет в Белграде cо 2 по 13 февраля

Среда. Москва. Встреча сборной России по мини-футболу и представителей АМФР  
с министром спорта и президентом РФС Виталием МУТКО.

ФУТЗАЛ (мини-футбол)

СУПЕРЛИГА - ГЛАВНЫЙ ИГРОК  
НА ТРАНСФЕРНОМ РЫНКЕ

Китайские клубы по-прежнему тратят большие средства на трансферы 
- как внутренние, так и международные. В ходе зимнего регистрацион-
ного периода суперлига суммарно потратила больше всех в мире. «Шан-
хай Шанган» не поскупился и выложил «Гуанчжоу» 18,5 миллиона евро 
за бразильского нападающего Элкесона. «Шаньдун Лунэн» потратил 8,5 
миллиона на центрального защитника Жила из «Коринтианс». Из того же 
клуба, но уже в «Бэйцзин Гоань» перешел полузащитник Ренату Аугусту. 
Сумма трансфера - на 500 тысяч меньше. «Шанхай Шэньхуа» постарался 
усилиться за счет полузащитника «Интера» Фреди Гуарина и защитника 
из «Хэнань Цзянье» Би Цзиньхао. Легионер обойдется в 13 миллионов, 
китайский футболист - в 11,2 миллиона. Два других громких перехода 
- переезд хавбека Рамиреса из «Челси» в «Цзянсу Суньин» (28 милли-
онов) и нападающего Жервинью из «Ромы» в «Хэбэй» (18 миллионов).

От элиты не отстает и первый дивизион. «Тяньцзинь цюаньцзянь» 
выложил 11 миллионов евро за нападающего Жеуваниу («Сантос»), 9,8 
миллиона -  за вратаря Лу Чжана («Ляонин»), 9,2 миллиона - за напада-
ющего Ке Суня («Цзянсу Суньин») и 5 миллионов - за полузащитника 
Жадсона («Коринтианс»).

На этой неделе в Европе продолжилась китайская экспансия - португальская 
профессиональная футбольная лига заключила необычное соглашение  
с крупнейшим производителем ламп из Поднебесной. Второй португальский 
дивизион с нового сезона переименуют в его честь, а ведущие 10 команд  
этой лиги обяжут включить в состав по одному игроку из Китая.  
В чем причина такой активности азиатских компаний?

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ

АНГЛИЯ. Кубок лиги. 1/2 финала. 
Ответный матч. Манчестер Сити - Эвер-
тон - 3:1 (Фернандинью, 24. Де Брейне, 
70. Агуэро, 76 - Баркли, 18). 50 048. Пер-
вый матч - 1:2. Удивительно, но столь важ-
ную для хозяев игру посетило совсем мало 
болельщиков «Манчестер Сити» - на верх-
них ярусах «Этихада» было много свобод-
ных мест. Пришедших фанатов «горожан» 
вряд ли обрадовало начало встречи: на 18-
й минуте Баркли прорвался по центру и по-
слал мяч в угол ворот Кабальеро. Однако 
«Сити» быстро вернулся в игру - Фернан-
динью помог рикошет.

«Сити» с трудом создавал моменты, а 
когда дело все же доходило до удара, мяч 
попадал в штангу - каркас ворот сотрясли 
Агуэро и Сильва. Гостям явно не хватало Де 
Брейне, которого главный тренер «горожан» 
Мануэль Пеллегрини решил приберечь. Но 
в середине второго тайма бельгиец вышел 
и принес команде победу - сначала рыже-
волосый хавбек забил сам, а затем асси-
стировал Агуэро.

Однако второй гол «Манчестер Сити» 
вызвал нешуточные споры. Дело в том, что 

Стерлинг, по всей видимости, упустил мяч 
за линию ворот перед тем, как отдать ре-
зультативную передачу на Де Брейне. Те-
лекомпания Sky позже предоставила от-
личный снимок, на котором видно, что мяч, 
скорее всего, полностью ушел за пределы 
поля. «Не могу поверить в то, что судьи ни-
чего заметили, - недоумевал после матча 
главный тренер «Эвертона» Роберто Мар-
тинес. - Это же очевидно!»

Последние минуты «Манчестер Сити» 
доигрывал в меньшинстве: Де Брейне полу-
чил серьезную травму, а замены Пеллегри-
ни к тому времени уже израсходовал. И это, 
пожалуй, главный итог матча - по всей види-
мости, бельгиец повредил связки колена, а 
значит, сезон для него может быть окончен. 

В финале, который пройдет 28 февраля 
на «Уэмбли», «Манчестер Сити» встретится 
с «Ливерпулем». (Гоша ЧЕРНОВ)

«АТЛЕТИКО» ПРОПУСТИЛ  
ТРИ ГОЛА ВПЕРВЫЕ ЗА ГОД
ИСПАНИЯ. Кубок. 1/4 финала. От-

ветные матчи. Барселона - Атлетик - 

3:1 (Суарес, 53. Пике, 81. Неймар, 90+1 - 
Уильямс, 12). 63 405. Первый матч - 2:1. 
Главные клубы Каталонии и Страны Басков 
успели провести к январю шесть официаль-
ных матчей между собой. После сенсаци-
онного выигрыша «Атлетиком» Суперкубка 
Испании (4:0 в Бильбао и 1:1 в Барселоне) 
команда Луиса Энрике победила в осталь-
ных турнирах - 1:0 и 6:0 в чемпионате и две 
победы в Кубке.

Однако «Атлетику» удалось сделать 
двухматчевое противостояние интригу-
ющим. Гости вполне заслуженно вели в 
счете к перерыву. 11-й гол в сезоне тем-
нокожего баска Уильямса стал следстви-
ем отличного паса Адуриса и очередно-
го провала Матье. «Атлетик» был не раз 
близок и к тому, чтобы забить еще. «Бар-
селона» же по-настоящему включилась 
в борьбу только в самой концовке пер-
вого тайма.

Вновь очень полезно сыграл Серхи Ро-
берто, на этот раз вышедший на привычной 
позиции в центре поля. Он отдал один го-
левой пас и еще один предголевой. Окон-
чательно исход четвертьфинала предре-

шил гол Пике, забитый им головой после 
навеса Дани Алвеса.

Атлетико - Сельта - 2:3 (Гризманн, 29. 
Корреа, 81 - Пабло Эрнандес, 22, 64. Гви-
детти, 56). Первый матч - 0:0. Галисий-
цы не зря пожертвовали матчем чемпиона-
та в минувшие выходные, выставив против 
«Райо Вальекано» полурезервный состав и 
уступив 0:3. Зато в кубковом четвертьфина-
ле «Сельта» смогла показать свою лучшую 
игру и забила три гола «индейцам», которые 
не пропускали мячей в 21 из 32 предыдущих 
матчей сезона. (Александр ВИШНЕВСКИЙ)

«ЮВЕНТУС» В ШАГЕ ОТ ФИНАЛА
ИТАЛИЯ. Кубок. 1/2 финала. Первый 

матч. Ювентус - Интер - 3:0 (Мората, с пе-
нальти, 36, 63. Дибала, 83). 38 000. Удале-
ние: Мурильо («Интер»), 70. Первое время 
шла равная борьба, неспешная позицион-
ная атака в одну сторону сменялась столь 
же неспешной в другую. Но если «Интер» 
даже не пытался взвинтить темп, то «Ювен-
тус» время от времени пробовал бросить ко-
го-то из своих нападающих в быстрый про-
рыв. На 13-й минуте Хандановичу пришлось 

выходить далеко из ворот, чтобы ликвиди-
ровать рывок Манджукича. Мяч отскочил к 
Эвра, и Миранда был абсолютно прав, на-
рушая правила на французе. В противном 
случае француз пробил бы по пустым во-
ротам. Подачу со штрафного Медель, стоя 
в штрафной площади, прервал рукой. Ар-
битр умудрился этот инцидент проморгать.

Постепенно прессинг в исполнении 
хозяев усиливался, и у «Интера» начались 
большие проблемы с выходом из обороны. 
После очередного отбора на чужой полови-
не поля Погба незамедлительно забросил 
мяч в штрафную на Куадрадо, которого от-
кровенно снес Мурильо. Мората, не заби-
вавший с начала октября, не оставил Хан-
дановичу никаких шансов.

После перерыва «Ювентус» забил вто-
рой мяч. Эвра прострелил в общем-то без-
адресно, но несориентировавшийся Фели-
пе Мелу подарил мяч Морате, и тот с разво-
рота пальнул в «девятку». Не успел «Интер» 
опомниться, как Куадрадо вихрем пронес-
ся по флангу, вынудив Мурильо сфолить, - 
так миланцы остались в меньшинстве. На 
этом можно было опускать занавес. Но да-

бы уже в первом матче снять все вопросы о 
том, кто выйдет в финал, «Юве» забил еще 
раз. (Дмитрий МУХИН)

«ПСЖ» МОЖЕТ ВЫИГРАТЬ 
ТРЕТИЙ КУБОК ПОДРЯД

ФРАНЦИЯ. Кубок лиги. Матч 1/2 фи-
нала. Пари Сен-Жермен - Тулуза - 2:0 
(Лавесси, 65. Ди Мария, 72). 46 897. Нере-
ализованный пенальти: Брейтуэйт («Ту-
луза»), 90 (вратарь). Столичный клуб обы-
грал «фиалок» в третий раз на протяжении 
11 дней. Состав парижан выглядел необыч-
но, что связано как с травмами Тиагу Силвы, 
Веррати и Пасторе, а также операцией по 
удалению аппендицита, перенесенной ван 
дер Вилом, так и с желанием Лорана Бла-
на произвести ротацию. В запасе остались 
Трапп, Тиагу Мотта, Матюиди, Лукас и Ибра-
гимович (последние трое дружно появились 
за четверть часа до финального свистка).

В финале на «Стад де Франс» париж-
ский клуб, победитель двух предыдущих 
розыгрышей Кубка лиги, сыграет 23 апре-
ля с «Лиллем». (Александр ПРОСВЕТОВ)

ФУТБОЛ

10 ноября 2015 года. Дэнфэн.  
Показательное выступление учеников  
Шаолиньской школы боевых искусств  
на презентации футбольной команды.

КРИШТИАНУ 
РОНАЛДУ 

ВКЛАДЫВАЕТСЯ  
В ГОСТИНИЧНЫЙ 

БИЗНЕС
Криштиану Роналду приобрел за 140 миллионов 

евро роскошный отель в Монако, сообщило британ-
ское агентство недвижимости Proto.

Звезда «Реала» уже не в первый раз вкладывает 
деньги в недвижимость. При посредничестве указанно-
го агентства он приобрел летом за 16 миллионов евро 
лофт (верхний этаж в бывшем промышленном здании) 
в Нью-Йорке. А в декабре появилось сообщение, что 
с помощью португальской компании Pestana Ронал-
ду инвестировал порядка 70 миллионов в создание 
четырех гостиниц с общим названием «СR7». Отели 
будут открыты в Фуншале, родном городе нападаю-
щего на острове Мадейра, а также в Лиссабоне, Мад-
риде и Нью-Йорке.

Александр ПРОСВЕТОВ

«СИТИ» ВЫШЕЛ В ФИНАЛ СО СКАНДАЛОМ И БЕЗ ДЕ БРЕЙНЕ

КИТАЙ ЗАХВАТЫВАЕТ ЕВРОПУ
Председатель КНР  

СИ ЦЗИНЬПИН.
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Уйдя из «Трактора», бывший директор клу-
ба интервью не давал. Слухи ходили раз-
ные - то вот-вот получит Кречин агент-

скую лицензию и все мы о нем еще услышим. 
То возглавит «Югру».

…Напротив меня сидит молодой человек 
с проседью. Подбирает слова. За полтора ча-
са ни единым словом не заденет тех, кто при-
шел ему на смену - они тоже бывшие хоккеи-
сты и однажды тоже уйдут. Бог даст, выиграв 
с «Трактором» столько же, сколько выиграл 
клуб при директорстве Кречина.

- Тогда был другой бюджет, - скажет кто-
то. - Тогда был тренер Белоусов.

Это правда.
Как правда то, что имя молодого дирек-

тора Кречина теперь переплетено с лучши-
ми временами в истории «Трактора». А это 
навсегда.

Он смотрит за хоккеем со стороны. Ходит 
на сегодняшний «Трактор» - не знаю, правда, 
в каких ложах сидит. Директорскую видно с 
любой точки - за этим стеклом совсем другие 
лица. Не знаю, со всеми ли из вчерашних дру-
зей Кречин здоровается.

Что скоро он вернется в хоккей - не сом-
неваюсь ни секунды. Эта игра даст еще один 
шанс.

***
- Как выглядит ваша сегодняшняя жизнь?
- Весь в семейных делах. Трое детей. Стар-

шей дочке в марте 18 лет, сыну десять и Вар-
варе, младшей, полтора года. Детства стар-
ших не застал, все прошло мимо. Видел пе-
риодически. Сейчас с таким наслаждением 
вожусь с маленькой, так счастлив, что вижу 
ее каждое утро и каждый вечер…

- Понимаю вас. Но ведь и работа у вас поя-
вилась?

- Ушёл в водное поло. Женское.
- Господи.
- Я серьезно! В Златоусте знаменитая ко-

манда, «Динамо-Уралочка». Занимается ею 
легендарная личность водного поло - Михаил 
Накоряков. 30 лет назад сам создал этот клуб. 
Он и главный тренер, и директор, и кто угод-
но. Все на нем. А я помогаю.

- Не тренировать же?
- Нет, конечно. За пять лет в «Тракторе» 

опыт ведения спортивной организации хо-
роший. Помогаю как менеджер. У меня сей-
час очень размеренная жизнь. Никуда не то-
роплюсь.

- Увидев один раз женское водное поло, я 
долго молчал и хмурился. Они ж засовывают 
руки под водой куда только можно. 

- Я представлял себе, что такое водное по-
ло. Пару раз в жизни видел. Но, столкнувшись 
ближе, тоже был поражен. На две недели пое-
хали с командой в Китай, сборы в Тяньзине. 
Был в шоке от этих тренировок, зарядок… 
Просто «лошадиный» вид спорта! Хрупкие де-
вочки пашут так, как хоккеистам не снилось! 

- Вот как?
- Накоряков тренер жесткий. Совершила 

ошибку - тебя отправляют на дальнюю линию 
бассейна, плыви 3 километра «дельфином». 
Это в порядке вещей. Я бывший хоккеист, у 
меня все достойно с мускулатурой. Попробо-
вал проплыть километр - чуть не утонул. Еле-
еле, с перерывами… Это я еще не рассказы-
ваю, что у них творится под водой. Может, 
лучше народу и не знать. 

- Это ж самое интересное.
- Вывернутым локтевым суставам никто 

не удивляется. Играли товарищеские матчи 
с китаянками, а у тех женщины в водном по-
ло могучие. Будто с татами. Гляжу: самая здо-
ровая нашу девчонку за руку хватает и про-
сто выламывает. Как будто оторвать пыта-
ется. Кто получил мяч - с той можно делать 
что угодно.  

***
- Вы же могли стать директором хоккейной 

«Югры». Или врут?
- Должен был стать.
- Что помешало?
- Встретился с олимпийским чемпионом 

Евгением Редькиным, он командует спор-
том в Ханты-мансийском округе. Пообща-
лись, все было замечательно. Представили 
мою кандидатуру губернатору Комаровой. 
Та дала задание проверить, что про меня го-
ворят в Челябинске. Могу догадываться, ко-
му звонили, - но наговорили обо мне не очень 
хороших вещей. При Кречине, мол, все было 
в «Тракторе» плохо, зато сейчас станет хоро-
шо… Редькин перезвонил: «Меня ты полно-
стью устраиваешь. Но Комарова решила, что 
не подходишь».  

- Если б в «Тракторе» что-то не то себе позво-
лили - давно бы сидели?

- Да безусловно! Бывший министр спорта 
области Серебренников сейчас под судом, за-
вели дело. Дай бог, чтоб все у него заверши-
лось хорошо. 

- Вы же тоже пережили и допросы, и выем-
ку документов в клубе.

- Сменилось руководство области, вскоре 
арестовали министра спорта. А у меня ме-
сяца три-четыре подряд каждое утро начи-
налось с допроса в Следственном комитете. 
Полностью были изъяты документы. Про-
веряли все вдоль и поперек. Вот представьте 
себе: как в такой ситуации думать о форми-
ровании команды - если на допросы ходишь 
как на работу? 

- Ничего не нашли?
- Ни претензий, ни вопросов.
- Поначалу наверняка было страшно. Но и к 

такой жизни можно привыкнуть?
- Не боится дурак или пьяница. Пережи-

вал я страшно. Но даже эти допросы со вре-
менем превратились в рабочие будни. Опыт 
незабываемый!

- Чему этот период научил?
- Я знал, как это бывает. Но пока на себе 

не почувствуешь, не поймешь по-настояще-
му. Сегодня у меня совсем другое понимание 
жизни. Теперь-то знаю, какими бывают хаме-
леонами люди, как улыбаются в глаза - и что 
говорят, стоит тебе отвернуться… Ты дирек-
тор «Трактора» - каждому в Челябинске инте-
ресен. Каждый желает дружить. А сейчас со 
мной остались только те товарищи, которые 
были рядом до директорства. 

- Почти любой на вашем месте матчи «Трак-
тора» посещать перестал бы. А вы - ходите. 

- Далеко не на каждую игру. На предыду-
щих трех домашних матчах не был. Очень 
рад, что Анвара Гатиятулина сделали глав-
ным тренером. Еще два года назад я предла-
гал назначить именно его и наигрывать моло-
дежь. Тех ребят, которые болеют за «Трактор» 
душой - вроде Глинкина или Попова. 

- Вы знаете систему изнутри. Будут его 
дергать?

- Будут. У наших руководителей мало тер-
пения.

- Все понятно.
- Каждому тренеру говорится: «Время у те-

бя есть, наигрывай команду», - но вскоре вы-
ясняется, что времени нет. Нужен результат. 
Что делает тренер?

- Что?
- Ему уже не до молодежи. Будут ли они по-

лучать игровое время - вопрос десятый. Ста-
вит опытных хоккеистов, загоняет их, как 
лошадей. Каждый проводит по 25 минут на 
льду. На 5 - 6 игр это спасение. Потом яма! 
Старые выдохлись, молодежь не наиграна. 

***
- Когда вы только стали директором «Трак-

тора» - самая удивительная проблема, с кото-
рой столкнулись?

- Я всему удивлялся, и все было интерес-
но. В том кабинете до меня сидел Исаак Ва-
лицкий - все стены были завешаны какими-
то благодарностями. Я все это снял, повесил 
фотографии хоккеистов. Поставил цветы. 

Прекрасно помнил, как на базе «Трактора» 
еще игроком отвинчивал спинку у кровати - 
ноги не влезали! Потому что рассчитаны эти 
кровати были на человека ростом метр семь-
десят. А хоккеисты случаются крупнее. При-
няв клуб, сразу распорядился купить нор-
мальные кровати. Чтоб игроки могли просто-
напросто выспаться. 

- Первый тренер, которого пытались зама-
нить в Челябинск, - Петр Воробьев?

- Ну да, звонил ему. К сожалению, не все 
решает директор клуба. Было высшее ру-
ководство со своим представлением о буду-
щем. Если б, только придя в клуб, сразу по-
шел против… 

- Завернуло кандидатуру Петра Ильича 
начальство?

- Разумеется. Причем насчет денег даже 
вопросов не было. Все уперлось в другое его 
требование - взять в систему «Трактора» сы-
на, Илью Воробьева. 

- Ну и взяли бы. Тоже мне вопрос.
- Это не вписывалось в нашу политику - 

хотели, чтоб рядом с Воробьевым работали 
челябинские ребята. Учились и сами стано-
вились тренерами. Гусманов, Тертышный, 
Гатиятулин… А Илья Воробьев сейчас здо-
рово работает в Магнитогорске. Желаем ему 
успеха. Как и Петру Ильичу в молодежке СКА. 
Молодцы, что его взяли, толковый шаг. 

- Давно с Воробьевым виделись?
- Недавно встретились в Майами. В часо-

вом магазине.
- Как неожиданно. Хорошо Петр Ильич в 

Майами устроился?
- Я в гостях у него не был. Посидели, пооб-

щались в ресторане. Молодость вспомнили - я 
же приезжал к Воробьеву в Ярославль еще как 
игрок. В 2000 году. Говорю: «Ну, Петр Ильич, 
вы мне мозг тогда вынесли. Я не то что физи-
чески - морально не смог с вами работать…»

- Что ответил?
- Диалог интересный. Ильич усмехнулся: 

«И где ты после этого оказался?» - «С хокке-
ем закончил». - «Вот! А кто вытерпел - тот до 
сих пор играет. Все мне благодарны». Конеч-
но, я был неправ. Стоило терпеть. Нормаль-
но мы с Ильичом в Майами посидели. Потом 
немножко…

- Выпили с ним?
- Обязательно!
- Это же от него вы «мерседес» прятали в 

Ярославле?
- От Воробьева все машины прятали, не 

только я. Первый «мерседес» был у Егора По-
домацкого, 210-й - он его за базой парковал. 
Я в Ярославль тоже на «мерседесе» приехал - 
меня сразу научили: надо прятать. Не дай бог, 
Ильич увидит. Хоккеистов на иностранной 
машине вообще не воспринимал. Его самого 
я ни разу на иномарке не видел. Вот Воробь-
ев менталитет русского хоккеиста понимает 
очень хорошо. Все его методы работали тог-
да и будут работать еще долго. Нашему игро-
ку свободу давать нельзя. 

- На чем надо было приезжать в тот «Локо-
мотив»?

- На автобусе с командой! Всё! Ты не дол-
жен был думать о машинах и сотовых телефо-
нах. Думать надо было только о тренировке. 
Работать и отдыхать. Отдыхать и работать. А 
то вратарь Боря Тортунов приехал в коман-
ду к Ильичу на «семерке» BMW, с сотовым те-
лефоном на заднем сиденье… Просто король! 
Король из королей! 

- Экзотические автомобили в той коман-
де были?

- У Красоткина была «альфа-ромео». Как 
раз для тогдашних ярославских дорог. По-
том продал ее массажисту Сане Беляеву, ко-
торый разбился в самолете.

- Сотовые телефоны тогда считались при-
знаком роскошной жизни?

- Ох, спросили! Пока они размером с че-
модан были, я не заводил. Первый телефон у 
меня появился, когда приехал в «Мечел». Зар-
плата была 40 тысяч рублей, а Sony Eriksson 
я купил за 28 тысяч. Ходил гордый, держал в 
руке, чтоб все видели, какой у меня малень-
кий сотовый телефон… Через неделю дошло, 
что за фигню я сделал. Почти месячную зар-
плату за него отдал! 

- Обратно не вернуть?
- Не вернуть. Поэтому продал его другому 

хоккеисту - за те же деньги. Был очень рад, 
что избавился.

***
- Давайте открывать тайны прошлого. 
- Давайте.
- Это правда, что вы могли вернуть Войно-

ва в «Трактор» еще до того, как тот отличился в 
дискуссиях с супругой?

- Каждый год пытались его вернуть!
- Вот это новость.
- Думаю, если б не ситуация с женой, в 

Россию бы его ничего не возвратило. Ника-
кие деньги вопрос не решили бы. Закончил 
бы карьеру там. Слава - такой человек… С 
детства жил мечтой - играть в НХЛ. Тяжело 
к ней шел, три года болтался в фарм-клубах. 
По себе знаю, что это за мясорубка. Выкараб-
кался наверх - и сразу взял два Кубка Стэнли! 

- «Горячо» в ваших переговорах не было. Но 
«тепло»-то случалось?

- Один раз. Первый контракт Войнова с 
«Лос-Анджелесом» заканчивался - мы нача-
ли разговаривать с его агентом, Саней Тыж-
ных. Казалось - ох, как близко! Но даже тог-
да я понимал: не получится. Слишком хоро-
шо знал Славу. Догадывался - эти переговоры 
с «Трактором» используются как инструмент, 
чтоб набить цену перед подписанием ново-
го контракта с «Лос-Анджелесом»… Хотя мы 
предлагали отличные деньги! 

- Сколько?
- 2 миллиона долларов в год. В Лос-Андже-

лесе до этого у Войнова был контракт нович-
ка - 200 тысяч в год. Может, 300. 

- Следующий контракт получил что надо? 
- Отличный. И, конечно, остался там. Для 

Славы хоккей важнее всего на свете. Думаю, 
пройдет какое-то время, история с женой за-
будется. Все забывается. И Войнов при пер-
вой возможности вернется в НХЛ. 

- Сейчас смешно вспоминать, что работал 
в Челябинске тренер по фамилии Киви. Каза-
лось, ветераны того «Трактора» относились к 
нему с юмором с первого шага. Это ведь вы 
его привезли?

- Не я.
- А кто же?
- Давайте по порядку. Я бы не сказал, что 

над Киви прямо смеялись. Тренер харизма-
тичный. Но были в команде возрастные хок-
кеисты, которые в него не верили. Как бы ска-
зать… Хотели, чтоб убрали его поскорее. Так и 
случилось. Но это был очень хороший тренер! 

Когда расстались с Белоусовым, встал во-
прос о поиске нового тренера. Задачу нам по-
ставили - найти иностранца. В этом листоч-
ке на моем столе было фамилий десять, на-
верное. Искали того, кто умеет работать с 
молодыми. Вот тут-то и всплыл Киви - выиг-
рал молодежный чемпионат мира. Обыграл 
и Россию, и Канаду. Такого мы и искали! Хо-
тя лично я был сторонником Гатиятулина. 
Меня не послушали. 

- Кто решал вопрос?
- Я и генеральный менеджер «Трактора» 

Губарев рассказали про Киви председателю 
попечительского совета Сеничеву. Тот одо-
брил. В итоге сначала команду принял Ки-
ви, потом Николишин, а пришли к тому же 
Гатиятулину…

- Этот Киви, как вы рассказывали, в пер-
вый свой челябинский день извлек из карма-
на рулетку и замерил расстояние от разде-
валки до льда. 

- У него вообще мелочей не было. Чест-
но скажу - мне подход Киви нравился. Попа-
ди он в команду с канадцами или финнами, 
результат был бы совсем другой. Но русско-
го хоккеиста он так и не понял. Нашим нель-
зя давать волю!

- Вы уверены?
- Не дурак же был Тихонов, державший 

ЦСКА круглый год на сборах! А Киви начал: 
«Можете переночевать дома». Тут же у каждо-
го семейные дела, дочку надо отвести в кино, 
сходить за продуктами… 

- Жену поколотить.
- Вот это - не знаю. Но гостей принять - 

обязательно надо. Или самим в гости сходить. 
Вместо того, чтоб лишний час поспать. Все  
на следующий день переносилось на игру. 

- В какой момент вы поняли, что Киви коман-
ду развалит - и очень скоро? 

- Я написал заявление, когда сезон только 
начался. Валиться «Трактор» начал позднее. 
Хотя на той предсезонке был момент, кото-
рый настораживал. Всем и всегда мы проиг-
рывали первый период! Возьмите статисти-
ку - вы поразитесь!

- Почему?
- Я стал анализировать: что он делает не 

так? Быстро понял - опять же Киви доверил-
ся хоккеистам. Не понял менталитет. Ска-
зал: «Разминайтесь самостоятельно». Никто 
не стоял рядом со свистком. Вот они и «раз-
минались» в первом периоде - пока не полу-
чат 0:2, 0:3…

- Был человек, который при этой вольнице 
разминался идеально - и неважно ему было, 
кто тренирует?

- Ян Булис. Это невероятный человек. 
Больной, хромой, в каком угодно состоянии 
выходил и выворачивался наизнанку. Про-
сто сердцем играл. Всегда ложился под шай-
бу - хоть в живот летит, хоть в лицо. Это па-
рень, который провел больше пятисот мат-
чей в НХЛ! Что ему доказывать?

- А еще?
- Еще Кокуев. Парню по самоотдаче рав-

ных мало. Понятно, не хватает звезд с не-

ба, что-то не получается. Зато костьми ло-
жится. 

***
- Кто еще за последнее время мог стать глав-

ным тренером «Трактора»?
- Юшкевича мы звали. Как раз перед Ки-

ви.
- Ему-то что помешало?
- Немного не успели - он подписал бумаги 

с «Югрой». До сих пор считаю, что такой тре-
нер для наших хоккеистов и нужен. Юшке-
вичу надо было дать полную свободу дейст-
вий, никаких рамок. Я знаю, как он относит-
ся к делу. Мы же играли вместе в 93-м году.

- Это где же?
- Меня задрафтовала «Филадельфия». При-

езжаю к ним, а там в составе Линдрос, Юш-
кевич и Слава Буцаев… Вот тогда я поразил-
ся, как относится к хоккею Юшкевич. Он был 
молодой, а я - совсем молодой. 18 лет!

- Потом поддерживали отношения?
- Нет. Но я следил за его работой. Наблю-

дал за тренировками, когда Юшкевич приво-
зил команду в Челябинск. Каждый раз думал: 
как раз то, что нужно!

- В чем «фишка»?
- В жесткости. Справедливости. Может, 

чуть перегибает палку. Я работал с Воробье-
вым и Цыгуровым. Считались самыми требо-
вательными в советском хоккее - но всегда да-
вали результат. Юшкевич такой же. 

- Валерий Белоусов мне рассказывал, как 
мечтает получить хоккеиста Клименко. Кто 
еще мог оказаться в «Тракторе» - но сорвался?

- Это правда, Клименко мы звали. Очень 
долго Белоусов общался с Кириллом Коль-
цовым, хотел его видеть в «Тракторе». Но тот 
подписал с Уфой. Жив был бы сейчас Вале-
рий Константинович, когда Кольцова вы-
ставили на драфт, - этот хоккеист оказался 
бы в «Тракторе»! 

- При нынешнем-то бюджете?
- Я даже представляю, как это было бы. Бе-

лоусов лично пошел бы к губернатору: «Мне 
нужен Кольцов». Думаю, все получилось бы. 
Мы и тогда не гнались за суперзвездами. Но 
практически всех, кого хотели, - тех подпи-
сывали. 

- Артюхина вам ведь предлагали?
- Несколько раз.
- Условия смутили?
- Да нет, цена была вполне адекватная. Но 

Белоусов категорически не хотел его брать: 
«Это не мой стиль игры, не мое видение хок-
кея. Артюхин не нужен».

***
- Была к вам претензия у местных журна-

листов: «Разбазаривает молодых челябинских 
хоккеистов». 

- Могу сказать про всех разом: я - лицо наем-
ное. Надо мной стояли люди. Тот же Белоусов, 
чье мнение считалось непререкаемым. Есть 
такие вещи, которые не обсуждаются. Просто 
нельзя их выносить в свет. Это как военная 
тайна - открыть позволительно через 50 лет.

- Первым ушел Конев, кажется.
- Вот этот уход - личная инициатива Ко-

нева. Человек играл в первой паре - вдруг за-
хотел уйти в «Локомотив». В Челябинске ни-
кто слова против не сказал. Момент траги-
ческий, Ярославлю надо было помочь. Конев 
сам выбрал этот путь. Где он сейчас - поня-
тия не имею. Даже не знаю, играет ли. Не мо-
гу вспомнить! Вот пытаюсь - и не могу. Пом-
ню только, что Назаров его брал в «Донбасс»… 

- Бурдасов?
- Вот это как раз тот случай, рассказ о ко-

тором был бы интересен болельщикам. Но 
совсем не интересен нынешним руководи-
телям. И лично мне. Рассказать всю правду 
можно будет через 50 лет. Даже через 47. Об-
ещаю - расскажу!

- Бывало, что хоккеисты поражали вас жад-
ностью?

- Хоккеисты - не особо. Вот агенты - регу-
лярно. Изо всех агентов, с которыми вел де-
ла, был один, не выжимавший из меня все со-
ки, - Юра Николаев. Приятно работать! Если 
сказал - все, так и будет. Мужик сказал - му-
жик сделал. Не торгуется за пять копеек. Не 
надо было скорее подписывать контракт, по-
ка не передумал.

- Другие могли передумать?
- С другим можно договориться - а на сле-

дующий день этот же агент появляется: «Там-
то нам больше дают…» У Николаева условия 
не изменились ни разу. На чемпионате мира 
в Германии договорились, что Вова Антипов 
окажется в «Тракторе»: «Даю слово, этот игрок 
будет у тебя». Так и случилось. 

- Хоккеисты у него такого уровня, что можно 
особо и не торговаться.

- Да, Зарипов тот же… Кстати! Вспом-
нил - Зарипова мы чуть не получили, когда 
тот расстался с «Ак Барсом». Вот еще бы са-
мую малость, и он оказался бы в «Тракторе». 
Сложно оказалось соперничать с Магнит-
кой в деньгах. 

- Вот это обидно.
- Вообще не обидно. У него в Магнитогорс-

ке все получилось - и у «Трактора» тот год вы-
шел отличным. Кто знает, что было бы, если 
б Зарипов оказался у нас. 

- Его родня живет в Челябинске.
- Не знаю, кто у него здесь остался. Папа 

умер, а маму Данис перевез в Казань. 
- Сами агентом поработать не хотели?
- Хотел. Надо же лицензию получать. По-

звонил Паремузову, самому главному наше-
му агенту. Ни понимания, ни контакта не на-
шел. Видимо, агентов в лиге достаточно. Ну 
и успокоился на эту тему тут же. 

- Еще в упрек вам ставили неприезд в Челя-
бинск Аалтонена. Кречин виноват - подписал 
странного человека.

- Вот это история действительно стран-
ная - мы отправляли Аалтонену контракт, 
он его подписал! 

- Он же был болен?
- Мы его хотели взять хоть больного, хоть 

косого. Пусть без ноги будет, как Абелардо. 
Но вдруг тот передумал приезжать в «Трак-
тор». Ни в какую! То глаз у него заболит, то 
жена, то понос. Так и не доехал. Мы ему да-
вали классный контракт, собирались поста-
вить в пару к Контиоле. Эта связка точно при-
носила был результат. Зато сейчас Аалтонен 
играет на уровне - и забивает, и отдает. Ни-
чего не болит. 

- Для вас остались секреты в этой истории?
- Вся эта история для меня - один большой 

секрет. Так и не понял, что с ним случилось. 
- Эта история стоила больших нервов?
- Не столько моих, сколько болельщиков 

и руководства. Все хотели его видеть! Но мы 
знали, что это человек со сложнейшим харак-
тером. В Магнитогорске рассказывали: Аал-
тонен мог пройти предыгровую разминку, по-
мыться в душе, переодеться и уехать с игры. 
Никому ничего не объясняя.

- Знали б об этом раньше - не подписыва-
ли бы?

- Да нет, все равно боролись бы за него! 
При всех странностях Аалтонен сыграл бы 
тридцать игр из шестидесяти. Забил бы в них 
15 голов. Больше, чем многие нападающие, 
которые отыграют все матчи сезона. 

- Куинт - не такая же пороховая бочка, как 
Аалтонен? Вдруг развяжет…

- Исключено. С Куинтом сразу было все 
понятно. Мы знали, что в НХЛ он злоупо-
треблял. Но оказавшись в России, не пил ни 
грамма. Уже в «Нефтехимик» приехал трез-
венником. Ни разу не видел его поддатым. 
Мне сказал при первой встрече: «Я понял - бу-
ду пить, ничего у меня не станет. Можете да-
же не переживать по этому поводу».

- Поверили?
- Посмотрел в его глаза и понял - этот дей-

ствительно не запьет. Вы посмотрите, как он 
себя сейчас держит, в 39 лет. Может, где-то 
уже не успевает физически - но как он пло-
щадку видит, какой пас, бросок! Молодым 
до него расти и расти. Умнейший парень в 
жизни.

- Куинт закончил очень серьезный универ-
ситет.

- Вот-вот. 
***

- Как вы писали заявление об уходе?
- Приехал в офис, написал заявление и от-

дал исполнительному директору Денису Тели-
ху. Уехал на дачу и отключил телефон. Сутки 
пробыл сам с собой. 

- С начальством объяснились?
- Приехал к председателю попечительско-

го совета Ивану Сеничеву. Сообщил, что за-
явление написано. На следующий день про-
читал, что меня «уволили». Ну Бог судья. Жи-
раф большой, ему видней.

- Какой был бюджет «Трактора» в ваши вре-
мена?

- В первый мой год, когда «Трактор» не по-
пал в плей-офф, на контракты уходило 180 
миллионов рублей. На следующий стало 550 
миллионов. Я говорю только об окладах хок-
кеистов «Трактора». В самый звездный год 
было миллионов 600. Плюс что-то на преми-
альные. Тут же все менялось - то добавлялись 
целой командой «Белые медведи», то решили 
сохранить команду «Мечел». Сейчас она на-
зывается «Челмет». Это уже приносит плоды! 

- Нынешняя зарплатная ведомость «Тракто-
ра» сильно отличается от той?

- Не думаю. Может, стала чуть меньше. 
- Бывший губернатор Юревич, фанат «Трак-

тора», лично находил деньги на какого-то хок-
кеиста?

- На Кузнецова.
- Как это было?
- Губернатор принимал участие в подпи-

сании каждого хоккеиста. Юревич болел хок-
кеем, все делал, чтоб «Трактор» стал топовой 
командой. С Кузнецовым провел несколь-
ко встреч. Женя одной ногой уже был в «Ва-
шингтоне». 

- Сколько ж ему предложили - что отло-
жил отъезд?

- Цифру называть не буду. Нельзя. Кон-
тракт он получил не только самый большой 
в истории «Трактора», - шикарный по лю-
бым меркам! Сравнивая с какими угодно ко-
мандами!

- Не называя цифр - во сколько раз подня-
ли ему контракт по сравнению с предыдущим?

- Надо на калькуляторе считать. Сейчас 
попросим у официанта. Так… Вот, смотрите.

- В 40 раз?!
- Ну да. Представьте его реакцию. Можно 

понять, почему не уехал?
- Еще бы.
- Но была тонкость. Спасибо Александру 

Медведеву, он помог удержать Кузнецова. В 
КХЛ тогда была статья расходов: чтоб удер-

жать самых ярких молодых хоккеистов, для 
популяризации Лиги делали «дополнительное 
финансирование от КХЛ». Медведев выделял 
на зарплату Кузнецову приличную сумму. Ис-
правно перечисляли.

- Сколько от контракта?
- Четверть.  
- Когда Женя услышал эту цифру от Юреви-

ча - был в прострации?
- Ему лично мы эту цифру не говорили. 

Беседы шли с агентом. Но когда 19-летний 
Кузнецов узнал условия - думаю, был пора-
жен. Он хороший парень. Не превратился в 
звезду, остался отзывчивым… 

- Не будь четвертинки от КХЛ - «Трактор» 
этот контракт не вытянул бы?

- Думаю, не смогли бы. 
- Удивительно, как у него крыша не поехала. 

Всякий месяц на карточку падает целое состо-
яние, на его свадьбу в Челябинск специально 
прилетает Овечкин…

- А чему тут удивляться?
- Вас приезд Овечкина не поразил?
- Абсолютно нет. Они дружат, Овечкин то-

же легкий в общении. Прилетел и прилетел. 
***

- Матч «Трактора», который никогда не 
забудете?

- Самый уникальный - в Казани! Как сей-
час перед глазами: Якуценя отправляет шай-
бу Контиоле, тот жесткий пас на дальнюю 
штангу и Костицын подправляет! У нас сере-
бряные медали, выходим в финал! Но был в 
той серии матч, который не забудет никто из 
нас, - перед третьим периодом в матче плей-
офф проигрывали «Югре» 2:6. 

- Выиграли 7:6. Многие говорили - не матч, 
а спектакль. Вы наверняка слышали.

- Вот полная ерунда! Чудо-эксперты про 
любой матч скажут, что «расписали». Мо-
гу рассказать, как все было. Помню весь тот 
день. Перед третьим периодом Валерий Конс-
тантинович заходит в раздевалку: «Ну, вы да-
ете. Проигрываете - ладно. Но проигрывали 
бы хоть достойно…» Вышел. Тогда поднялся 
Вова Антипов: «Парни, а давайте выиграем 
сегодня?» Счет 2:6! Антипов и повел за собой 
на льду. А помните в том же плей-офф матч 
с Казанью из шести периодов? Вот это - на-
стоящая жизнь! 

- Была игра, после которой вы напились?
- Когда проиграли «Динамо» финал - ме-

ня с арены просто увезли. То напряжение не 
описать. До последней секунды был уверен, 
что сможем зацепиться. Когда все закончи-
лось - дал так дал… 

- Реально было взять Кубок?
- Еще как реально!
- «Трактор» в финальной серии играл лучше?
- По качеству хоккея мы были сильнее. 

Лучше играли в пас, никакого «бей - беги». На-
стоящий советский хоккей.

- Что ж проиграли?
- «Динамо» превосходило физически. Не 

помог даже Гарнетт. Хотя вратарь у нас был 
отличный. Защитники вообще не тревожи-
лись - Майкл все подчистит. 

- Жена Гарнетта в его ноутбуке обнаружила 
что-то столь интимное, что семья распалась. 

- Да, они разошлись. Но мы стараемся в 
личную жизнь хоккеистов не лезть. У всех 
жены, разводы…

- Как же не лезть - если Майкл как вратарь 
на какое-то время потерялся?

- Что такого? Был спад. Дали ему какое-
то время - привести нервы в порядок. Все 
вернулось. 

***
- До Белоусова с «Трактором» работал Сидо-

ренко. О собственном увольнении узнал он, 
кажется, из выпуска новостей. Это правильно?

- Нет, нет… Я расскажу, как было. Серия 
неудачных игр - и Юревич пригласил в свою 
резиденцию на улице Цвиллинга министра 
спорта, председателя попечительского сове-
та Видгофа, меня и Белоусова. Все догады-
вались зачем. Губернатор сообщил коротко: 
«Сидоренко уволен, с этого дня работать бу-
дет Белоусов». Все. Сам же губернатор объ-
явил об этом по телевидению. Может, Сидо-
ренко тогда и узнал. Но никаких секретных 
операций не было. 

- Зато Белоусову об отставке объявили 
уже вы?

- Это для меня очень тяжелый момент. 
Сообщал я.

- Как это было?
- Новое руководство решило, что резуль-

тат неудовлетворительный, в плей-офф не 
попали. Нужно с Белоусовым расставаться. 
Контракт его заканчивался, продлевать клуб 
не станет. Я отправился в тренерскую с эти-
ми новостями…

- Было ощущение, что Белоусов ко всему 
этому готов?

- Было, было… Думаю, он действитель-
но был готов. Отреагировал нормально: «Это 
жизнь, я все понимаю». Даже для меня нашел 
добрые слова: «Не переживай. Однажды такое 
происходит со всеми…» Если честно, мне сле-
довало уйти с Белоусовым вместе! 

- Что ж не ушли?
- В тот момент как раз начались все эти 

проверки. Напиши я заявление - это озна-
чало бы одно: испугался, убежал. Решил, что 
правильнее встречать проблемы в кресле ди-
ректора.

- Когда-то Белоусов мне говорил: «Если б 
я остался в «Авангарде», Черепанов был бы 
жив». А сейчас хочу спросит вас: если б Бело-
усов остался в «Тракторе» - может, был бы сей-
час жив?

- Допускаю. Хоть и был готов к расстава-
нию - но тот уход из «Трактора» стал для не-
го трагедией. Тем более после таких удачных 
сезонов. Большой удар по здоровью. Это был 
удивительный человек - говорил либо тихо, 
либо шепотом…

- Не кричал вообще?
- Я слышал его крик один раз - проигрыва-

ли в Магнитогорске. Воскликнул: «Не позорь-
те мою седую голову!» 

- Белоусов входил в число самых высокоо-
плачиваемых тренеров Лиги?

- Зарплата была хорошая. Старались Ва-
лерия Константиновича не обижать.

- Если б можно было исправить в собствен-
ном директорском прошлом одну-две ошибки 
- на каких остановились бы?

- Ушел бы вместе с Белоусовым. Других 
ошибок не было. Знаете, после ухода из «Трак-
тора» я полгода просто отходил. Это не де-
прессия - элементарно приводил себя в по-
рядок. Пять лет пролетели как мгновение! 
Начнешь грустить - вспомнишь Кубки «Трак-
тора», медали. Белоусова вспомнишь. Как-то 
печаль отпускает. 

- Все как сон?
- Нет, что вы. Это не сон. Это было.

Юрий ГОЛЫШАК

ХОККЕЙ

«КОНТРАКТ КУЗНЕЦОВА  
МЫ ПОВЫШАЛИ В СОРОК РАЗ»

Бывший директор «Трактора» Владимир КРЕЧИН, в годы работы которого челябинская команда добилась  
лучшего результата в своей истории - завоевала серебряные медали, рассказал о работе с Валерием Белоусовым,  

взаимоотношениях с агентами и о попытках вернуть из НХЛ Вячеслава Войнова

2012 год. Нападающий «Трактора» Евгений КУЗНЕЦОВ в объятиях вратаря 
Ильи ПРОСКУРЯКОВА. 
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Как известно, чемпионат мира по хок-
кею пройдет в России. Нет никаких 
сомнений в том, что на матчах на-

шей сборной, с каким бы соперником она 
ни играла, будет аншлаг. Да и на игры дру-
гих сборных уже сейчас ощущается билет-
ный ажиотаж. Хоть турнир и домашний, а 
посмотреть хотя бы один матч вживую не 
сможет большинство наших хоккейный 
болельщиков, что скорее хорошо, нежели 
плохо, - былая популярность хоккея с шай-
бой возрождается и растет день ото дня. 

По телевизору или в интернете хок-
кей смогут посмотреть все. Матчи сбор-
ной России пополам покажут «Первый ка-
нал» и ТК «Россия», все остальные мож-
но будет увидеть на «Матч ТВ». Поймать 
два первых федеральных канала можно в 
большинстве уголков нашей страны, ис-
пользуя как новомодную спутниковую ан-
тенну, так и обычную проволоку, если во-
ткнуть ее в антенный вход и настроить на 
нужную частоту. 

Так что хоккей в исполнении нашей 
сборной в России увидят все, кто этого за-
хочет. А для гурманов, которых интере-
суют тонкости телепоказа, мы специаль-
но узнали детали у специалистов компа-
нии Infront, много лет сотрудничающей 
с ИИХФ в части маркетинга и телевизи-
онных прав. 

Чемпионат мира в Москве и Санкт-Пе-
тербурге будут показывать 75 телекомпа-
ний  - столько их было в прошлом году, а в 
мае 2016-го, может, даже и больше. В мо-
сковском «Ледовом дворце» и питерском 
«Юбилейном» телевизионный сигнал будут 
производить множество самых разных ка-
мер, снимающих со всех возможный точек 
арены, примерно так, как это происходит 
в НХЛ. Работать будет даже «камера-паук» 
- прикрепленная к тросам под своды аре-
ны, способная перемещаться по всей пло-
щадке. Помимо хоккея зрители смогут уви-
деть раздевалки игроков и, возможно, «су-
хую» разминку. 

Камеру системы GoPro на шлем су-
дьи помещать не будут: все-таки она за-
трудняет движение головы, а если судья 
не увидит судьбоносный момент с нару-
шением правил - пиши пропало. В та-
кой динамичной игре, как хоккей, этот 
момент может случиться в любую из 60 
минут. Учитывая значимость турнира, 
с головой арбитра решили не экспери-
ментировать. 

Трансляции из Москвы и Санкт-Пе-
тербурга увидят жители как минимум 
165 стран с возможной аудиторией более 
миллиарда человек. Такая заоблачная на 
первый взгляд цифра была установлена в 
прошлом году после подсчета аудитории 
всего в 40 странах. Матчи можно будет 
смотреть даже в Южной Америке, а те, 
кто по каким-то причинам не смогут это-
го сделать, увидят самое интересное на 
канале ИИХФ на YouTube.

Дмитрий СОМОВ

ХОККЕЙ

ЧМ-2016

ЧЕМПИОНАТ МИРА  
В РОССИИ УВИДЯТ ВСЕ

Ежегодное первенство планеты смогут посмотреть  
более миллиарда человек от Камчатки до Аргентины

ВСТУПИТЬ В «КЛУБ 1000» 
МОЗЯКИН МОЖЕТ  

УЖЕ В НЫНЕШНЕМ СЕЗОНЕ
Отметившись дублем в матче против «Югры» (2:4), 

Сергей Мозякин добрался до отметки 970 очков на 
высшем уровне. Учитывая бомбардирский темп, на-
бранный форвардом магнитогорского «Металлурга» 
(порядка 1,6 очка за матч), он уже в нынешнем сезо-
не может войти в число членов «Клуба 1000». Для то-
го чтобы стать четырнадцатым супербомбардиром 
в отечественной истории, Мозякину должно пона-
добиться около 20 матчей. В нынешнем сезоне от-

метку 1200 очков преодолели сразу три российских 
хоккеиста. Илья Ковальчук вышел на пятое место в 
зачете «Клуба», Александр Овечкин и Павел Дацюк 
превзошли Алексея Яшина и занимают теперь ше-
стое и седьмое места. Помимо Мозякина активное 
движение к отметке 1000 очков продолжают Данис 
Зарипов и Александр Радулов. Список претендентов 
пополнился омичем Александром Пережогиным, не 
так давно набравшим 500-е очко.

Капитан «Магнитки» Сергей МОЗЯКИН уже в ближайшее время может стать  
14-м членом «Клуба 1000».
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ЧЛЕНЫ «КЛУБА 1000»
Клуб-2014/15 (Дата рождения) Ч-т НХЛ К-к Стэнли Сборная Ч-т страны Ч-т п/о Еврокубки Итого

1. Сергей ФЕДОРОВ 1179 (483+696) 176 (52+124) 65 (27+38) 148 (63+85) 18 (7+11) 16 (10+6) 1602 (642+960)

2. Сергей МАКАРОВ 384 (134+250) 23 (12+11) 182 (83+99) 716 (324+392) - 93 (64+29) 1398 (617+781)

3. Игорь ЛАРИОНОВ 644 (169+475) 97 (30+67) 87 (36+51) 434 (204+230) - 46 (20+26) 1308 (459+849)

4. Алексей КОВАЛЕВ 1029 (430+599) 100 (45+55) 43 (24+19) 75 (37+38) - 3 (1+2) 1250 (537+713)

5. Илья КОВАЛЬЧУК СКА (15.04.83) 816 (417+399) 27 (11+16) 122 (55+67) 236 (100+136) 6 (3+3) - 1226 (594+632)

6. Александр ОВЕЧКИН Вашингтон (17.09.85) 937 (503+434) 70 (36+34) 88 (48+40) 109 (55+54) 6 (2+4) - 1210 (644+566)

7. Павел ДАЦЮК Детройт (20.07.78) 893 (304+589) 113 (42+71) 67 (24+43) 122 (46+76) 10 (6+4) 4 (1+3) 1209 (423+786)

8. Алексей ЯШИН 781 (337+444) 27 (11+16) 61 (32+29) 264 (110+154) 61 (29+32) 13 (8+5) 1207 (527+680)

9. Александр МОГИЛЬНЫЙ 1032 (473+559) 86 (39+47) 14 (5+9) 60 (38+22) - 11 (9+2) 1203 (564+639)

10. Вячеслав КОЗЛОВ 853 (356+497) 79 (42+37) 13 (5+8) 203 (85+118) 10 (3+7) - 1155 (491+667)

11. Евгений МАЛКИН Питтсбург (31.07.86) 749 (291+458) 111 (42+69) 79 (44+45) 156 (59+97) 19 (5+14) - 1124 (441+683)

12. Алексей МОРОЗОВ 219 (84+135) 9 (4+5) 92 (47+45) 615 (283+332) 117 (47+70) 11 (3+8) 1063 (468+595)

13. Сергей ГОНЧАР 811 (220+591) 90 (22+68) 22 (6+16) 69 (14+55) 5 (1+4) 6 (3+3) 1003 (266+737)

КАНДИДАТЫ В «КЛУБ 1000»
Ч-т НХЛ К-к Стэнли Сборная Ч-т страны Ч-т п/о Еврокубки Итого

1. Сергей МОЗЯКИН Металлург Мг (30.03.81) - - 77 (38+39) 781 (363+418) 108 (49+59) 4 (4+0) 970 (454+516)

2. Данис ЗАРИПОВ Металлург Мг (26.03.81) - - 90 (34+56) 658 (303+355) 108 (49+59) 9 (6+3) 871 (395+476)

3. Александр РАДУЛОВ ЦСКА (05.07.86) 102 (47+55) 14 (6+8) 85 (38+47) 483 (166+317) 73 (20+53) 5 (1+4) 762 (278+484)

4. Максим АФИНОГЕНОВ Витязь (04.09.79) 395 (158+237) 23 (10+13) 48 (27+21) 204 (100+104) 39 (22+17) 22 (11+11) 731 (328+403)

5. Андрей МАРКОВ Монреаль (20.12.78) 516 (110+406) 31 (5+26) 39 (10+29) 102 (47+55) 20 (10+10) 15 (9+6) 723 (191+532)

6. Александр КОРОЛЮК Без клуба 142 (62+80) 14 (6+8) 19 (9+10) 506 (209+297) 25 (9+16) - 706 (295+411)

7. Александр СЕМИН Металлург Мг (03.03.84) 517 (239+278) 34 (15+19) 42 (21+21) 94 (49+44) 15 (9+6) - 702 (333+369)

8. Александр ФРОЛОВ Торпедо (19.06.82) 397 (175+222) 4 (1+3) 42 (21+21) 173 (79+94) 27 (13+14) - 626 (280+346)

9. Сергей ЗИНОВЬЕВ Без клуба (04.03.80) 1 (0+1) - 67 (24+43) 414 (157+257) 83 (35+48) 21 (9+12) 586 (225+361)

10. Николай ЖЕРДЕВ Торпедо (05.11.84) 261 (115+146) 3 (1+2) 15 (6+9) 226 (93+156) 15 (6+9) - 543 (221+322)

11. Александр ПЕРЕЖОГИН Авангард (10.08.83) 34 (15+19) 2 (1+1) 36 (15+21) 378 (195+183) 51 (28+23) 15 (10+5) 516 (264+252)
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Чем ближе финиш регуляр-
ки, тем яростнее борьба 
за места в плей-офф, тем 

злее и напористее претенден-
ты на вакантные путевки в 
хоккейную весну. На минув-
шей неделе особенно разошел-
ся «Сокол»: четыре победы под-
ряд вознесли гордую краснояр-
скую птицу к горизонтальной 
линии, которая делит таблицу 
на летящих и ползущих. Чуть 
хуже, но тоже плодотворно про-
вел этот отрезок тагильский ле-
тательный аппарат: три выиг-
ранных матча из четырех. И 
если успехи уральцев в Подмо-
сковье были, пожалуй, «счи-
таными», прогнозируемыми, 
то вчерашняя победа в Воро-
неже - безусловная сенсация. 
Впрочем, с той оговоркой, что 
«Спутник», конечно, куда бо-
лее мотивирован в эти дни, 
нежели «Буран», уже офици-
ально обеспечивший себе ме-
сто в плей-офф и всеми мы-
слями уже переселившийся 
в Тверь, где его в следующий 
уик-энд ждет принципиаль-
ная битва в обрамлении «Рус-
ской классики».

ТХК, другой участник гала-
шоу, похоже, тоже не слиш-
ком увлечен сейчас чемпио-
натом: проиграл всухую в Ба-
лашихе и, сохранив солидное 
преимущество над преследо-
вателями по потерянным оч-
кам, позволил практически 
догнать себя по набранным. 
Как знать, не повлияет ли 
участие в «Классике» на чем-
пионские перспективы тве-
рян? В среду им предстоит 
принять дома тех самых пре-
следователей, хоккеистов «Ря-
зани», которых никакие кра-
сочные предвкушения и свя-
занные с ними волнения не 
одолевают. А следующий со-
перник - «Буран». Нетрудно 
посчитать, чем грозят ТХК 
возможные неудачи в этих 
встречах.

Ну да пока в городе на Вол-
ге об этом не беспокоятся, все-
цело погрузившись в атмос-
феру хоккейных праздников, 
начавшихся здесь задолго до 
главного представления. На 
днях здесь в очередной раз 
прошел масштабный фести-
валь «Хоккей на Волге»: более 
70 любительских команд на 
льду реки Лазурь в Парке по-
беды гоняли шайбу в вален-
ках. Одну из команд возглавил 
лично губернатор Тверской 
области Андрей Шевелев. Вы-
ставили свои команды и руко-
водители ВХЛ, и приезжие ак-
теры - звезды сериала «Моло-
дежка». Победители турнира, 

проводившегося в нескольких 
дивизионах, были награжде-
ны билетами на матчи «Рус-
ской классики».

А еще на прошлой неделе 
широкой публике был предъ-
явлен главный приз грядуще-
го мероприятия - конечно, са-
мовар. Расписанный в «клас-
сические» цвета - красный и 
зеленый. Интересно, что пер-
вое нальют в этот своеобраз-
ный трофей и кто это проде-
лает? На первый вопрос от-
ветить сегодня гораздо легче, 
чем на второй.

Из других событий про-
сится на газетную полосу по-
здравление нападающему «Ер-
мака» Николаю Золотухину. 
Он провел 561-й матч в со-
ставе своей команды и по-
бил рекорд 33-летней давно-
сти, установленный защит-
ником Валерием Вагановым. 
Тот отыграл в ангарской ко-
манде 18 сезонов, Золотухин 
уложился в 11 и вовсе не со-
бирается завершать карьеру. 
Что вполне естественно, Ни-
колай владеет высшими до-
стижениями «Ермака» и за го-
ды выступлений в ВХЛ: 448 
матчей и 63 гола. Кроме того, 
он еще и лучший ассистент в 
истории клуба - 122.

Евгений ЗЫРЯНКИН

 И Ш О
1. ТХК 41 107-56 88
2. ХК Рязань 43 116-76 87
3. Буран 43 129-100 83
4. Торос 42 125-86 81
5. Ермак 42 125-90 79
6. Нефтяник 42 115-96 79
7. СКА-Нева 41 108-77 76
8. Ижсталь 42 114-92 74
9. Торпедо 41 108-82 73

10. ХК Саров 43 102-95 73
11. Сарыарка 41 110-84 72
12. Зауралье 42 100-84 69
13. Динамо 41 103-99 65
14. Молот-Прикамье 42 117-108 64
15. Спутник 42 122-117 63
16. Челмет 42 100-113 61
17. Южный Урал 42 101-102 61
18. Сокол 42 95-103 58
19. Звезда 43 100-121 50
20. Рубин 42 85-120 50
21. Барс 42 68-110 43
22. Дизель 41 76-109 42
23. Ариада 43 93-127 41
24. Химик 43 93-119 39
25. Кристалл 41 80-159 29
26. Звезда-ВДВ 25 27-94 11*

* Команда снята с чемпионата по-
сле первого круга.

21 января. Дизель - Челмет - 2:3, 
Кристалл - Южный Урал - 1:9, Звезда 
- Ижсталь - 2:4, Буран - Торос - 4:3 Б. 
22 января. Ермак - Барс - 4:0, Сокол 
- Нефтяник - 4:1, Торпедо - ХК Саров - 
4:1, Сарыарка - Ариада - 6:1, Химик - 
Молот-Прикамье - 1:2, Динамо - ТХК 
- 3:0, ХК Рязань - Спутник - 3:2. 23 ян-
варя. Кристалл - Рубин - 3:0, Дизель - 
Зауралье - 1:2 Б, Звезда - Торос - 1:2, 
Буран - Ижсталь - 3:1. 24 января. Ер-
мак - Нефтяник - 3:5, Сокол - Барс - 
3:2 Б, Торпедо - Ариада - 4:3 Б, Сары-
арка - ХК Саров - 7:1, Химик - Спутник 

- 2:4, Динамо - СКА-Нева - 2:4, ХК Ря-
зань - Молот-Прикамье - 4:3. 25 ян-
варя. Кристалл - Зауралье - 0:4, Ди-
зель - Рубин - 1:2 Б. 26 января. Ер-
мак - ХК Саров - 1:3, Сокол - Ариада 
- 3:2, Звезда - Спутник - 0:5, Буран - 
Молот-Прикамье - 4:2. 28 января. 
Ермак - Ариада - 2:1, Сокол - ХК Са-
ров - 1:0, Звезда - Молот-Прикамье 
- 3:2, Буран - Спутник - 3:5.

Бомбардиры: РАИСОВ (Буран) - 
33 (12+21), Шин (Торпедо) - 31 (10+21), 
Киселев (Зауралье) - 31 (9+22), Во-
ронков (Буран) - 30 (11+19), Захар-
чук (Молот-Прикамье) - 29 (15+14), 
Князев (Буран) - 29 (13+16). Снайпе-
ры: БЛАГОЙ (Сарыарка) - 17, Захар-
чук - 15, Копытин (Буран), Музычко 
(Южный Урал), Чиглинцев (Ермак) - 
14. Ассистенты: КИСЕЛЕВ - 22, Раи-
сов, Шин - 21, Озолиньш (Ермак), Че-
салин (ХК Рязань) - 20.

Следующие матчи. 29 января. 
Торос - Торпедо, Ижсталь - Сарыар-
ка. 30 января. Динамо - ХК Рязань, 
СКА-Нева - Химик. 31 января. Барс 
- Кристалл, Южный Урал - Челмет, 
Рубин - Зауралье, Торос - Сарыар-
ка, Ижсталь - Торпедо, Нефтяник - 
Дизель. 1 февраля. СКА-Нева - ХК 
Рязань, Динамо - Звезда, ТХК - Хи-
мик. 2 февраля. Спутник - Сарыар-
ка, Молот-Прикамье - Торпедо, То-
рос - Ермак, Ижсталь - Сокол, Неф-
тяник - Кристалл, Барс - Дизель. 3 
февраля. Динамо - Буран, СКА-Не-
ва - Звезда, ТХК - ХК Рязань. 4 фев-
раля. Челмет - Рубин, Южный Урал 
- Зауралье, Спутник - Торпедо, Мо-
лот-Прикамье - Сарыарка, Торос - 
Сокол, Ижсталь -Ермак, ХК Саров - 
Дизель, Ариада - Кристалл.

ВХЛ

КТО НАПОЛНИТ САМОВАР?
До «Русской классики» остаются считаные дни,  
и она постепенно вытесняет из умов чемпионат

Акция «Хоккей на Волге», устроенная Высшей хоккейной лигой.
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Игорь РАБИНЕР из Монреаля

Многим известен анекдот 
про «хозяйку» 2016 года 
Обезьяну, которая, ког-

да Лев приказал всем животным 
разделиться на две группы - од-
ни красивые, другие умные, про-
должала метаться туда-сюда. А 
на замечание, почему она не мо-
жет определиться, отреагирова-
ла: «Мне разорваться, что ли?»

Вот так же разрывался и я - 
только по несколько другому по-
воду. В день матча «Монреаль» 
- «Бостон» после утренней рас-
катки хозяев в тренировочном 
дворце мне было заранее назна-
чено интервью с Алексеем Еме-
линым. Но этажом выше было 
заказано другое «блюдо» высше-
го сорта - беседа студентов биз-
нес-школы RMA с генеральным 
менеджером «Монреаль Канади-
енс» Марком Бержевеном.

Организовать ее удалось, 
как и разговор студентов с пре-
зидентом «Торонто» Бренда-
ном Шэнахэном, благодаря их 
дружбе и былому хоккейному 
партнерству с координатором 
стажировки Дарюсом Каспа-
райтисом. Два этих шутника 
определенно нашли друг дру-
га. Бержевен, например, как-
то сообщил: «В детстве я играл 
в тройке с Марио Лемье. Нашим 
третьим партнером был мусор-
ный бак. Мусорный бак забивал 
60 шайб за сезон, я - 35». 

Спросить у Бержевена, с ко-
торым Каспарайтис выступал 
за «Питтсбург», было о чем. Ведь 
два российских защитника иг-
рают далеко не последние роли 
в команде, а форварда Алексан-
дра Семина, который к ним бы-
ло присоединился, быстренько 
выставили на драфт отказов, и 
тот убыл в магнитогорский «Ме-
таллург». Хватало и других ин-
тересных тем, благо Бержевен 
был прям и не уходил даже от 
неудобных тем.

ХОЧУ, ЧТОБЫ МАРКОВ 
ВСЮ СВОЮ КАРЬЕРУ В НХЛ 

ПРОВЕЛ В «КАНАДИЕНС»
- У главного ветерана «Монре-

аля» Андрея Маркова есть шанс 
стать первым российским хокке-
истом в истории, который про-
вел тысячу матчей за один и тот 
же клуб НХЛ. Имеет ли это для 
вас значение и планируете ли 
подписывать с ним через пол-
тора сезона новое соглашение? 
- спрашиваю Бержевена. 

- Андрей - большая и важная 
часть нашей организации. Как 
я выражаюсь, по хоккейному IQ 
с Марковым мало кто из защит-
ников в лиге может сравниться, 
он потрясающе видит игру. У 
него были непростые периоды, 
когда он страдал из-за тяжелых 
травм, и он из них вышел.

Единственной проблемой, 
связанной с ним, является вре-
мя. В 37 лет хоккеисты, их ско-
рость и реакция не становятся 
быстрее. Поэтому теперь хоро-
шие игры, когда Андрей свеж, 
порой сменяются небезошибоч-
ными, когда он устает. У нас еще 
есть достаточно времени, полто-
ра года, чтобы посмотреть, как 
все будет развиваться. И если к 
окончанию следующего сезона 
мы поймем, что Марки по-преж-
нему способен помогать коман-
де, - не вижу ни одного вариан-
та, при котором «Монреаль» мо-
жет его не переподписать.

Это невероятное число - ты-
сяча матчей за клуб. Считаю 
Маркова настоящим монре-
альцем и очень хочу, чтобы всю 
свою карьеру в НХЛ он провел в 
«Канадиенс».

- Почему такой скоротечной 
оказалась карьера в «Монреа-
ле» Александра Семина, еще до 
истечения половины регулярно-
го чемпионата уехавшего в КХЛ?

- В тренинг-кемп он приехал 
травмированным, причем его 
мучили повреждения и спины, 
и паха. Из-за этого он не успел 
набрать форму. Скорости в НХЛ 
растут с каждым годом, и Семин 
им не соответствовал. А чтобы 
Алекс с его манерой игры дей-
ствовал успешно, он должен на-
ходиться в оптимальном состо-
янии. Его задача - набирать оч-
ки, но их не было, поскольку, 
видимо, повреждения давали 
о себе знать. Мы попробовали 
- не получилось. В какой-то мо-
мент клуб должен был что-то ре-
шать. Насколько мне известно, 
и в Магнитогорске он не блиста-
ет результативностью, верно?

- Только-только потихоньку 
начал забивать. 

- Об этом и речь. Ему труд-
но. Конечно, я не знаю его ор-
ганизм так, как он сам, но есть 
ощущение, что, может быть, за 
долгую карьеру в НХЛ Семин 
потерял необходимую резкость 
и повреждения не дают ему про-
являть свои лучшие качества. 

ДРАФТОВАТЬ РУССКИХ 
МНОГИЕ БОЯТСЯ ИЗ-ЗА КХЛ

- В вашем фарм-клубе играет 
20-летний российский крайний 
форвард Никита Щербак, кото-
рого почти не знают на родине. 
Чуть-чуть поиграв в МХЛ, он уехал 
в канадскую юниорскую лигу, там 

блеснул - и «Монреаль» выбрал 
его аж в первом раунде драфта. 
Есть ли шанс скоро увидеть его в 
первой команде?

- К сожалению, весь нынеш-
ний сезон Никиту преследуют 
травмы. Сначала он сломал-
ся в тренинг-кемпе, потом - ед-
ва восстановившись и прове-
дя лишь несколько матчей. Че-
тыре месяца для него, по сути, 
выпали из профессионально-
го хоккея.

- Щербак - единственный рос-
сийский драфт-пик «Монреаля» 
за последние шесть лет. Поче-
му вы с такой неохотой выбира-
ете россиян?

- Драфт - процесс очень тон-
кий, там есть множество нюан-
сов, которые нельзя не учиты-
вать. Вот вам пример. Александр 
Овечкин родился 17 сентября, 
и согласно существующим пра-
вилам он на два (!) дня опоздал, 
чтобы попасть на драфт 2003 
года. И тогда бы он достался не 
«Вашингтону», а другому клубу. 

У нас нет никаких проблем с 
тем, чтобы ставить русских на 
драфт. Но существует КХЛ, а по-
тому есть опасность, что игрок не 
приедет. Тут можно взять при-
мер Евгения Кузнецова. «Вашин-
гтон» взял его на поздних этапах 
первого раунда (под 26-м номе-
ром. - Прим. «СЭ»). Его хотели 
многие, и по идее он должен был 
стать примерно 7 - 10-м. Но риск 
вовсе не получить его из России 
заставил многих перестрахо-
ваться. А взяли его в итоге «Кэпи-
талз», у которых есть Овечкин. 

- Какая тут взаимосвязь?
- Наличие в команде такой 

фигуры, как Овечкин, - допол-
нительный привлекающий фак-
тор для молодых русских игро-
ков. Кстати, прошлым летом мы 
хотели подписать контракт с Ар-
темием Панариным, более то-
го, думали, что он уже у нас. Но 
он в итоге выбрал «Чикаго». Так 
что абсолютно никакого пред-
убеждения против российских 
хоккеистов у нас нет. Собствен-
но, помимо Маркова и Емелина в 
«Монреале» есть Гальченюк. Хо-
тя он по паспорту и американец, 
но прекрасно говорит по-русски. 

ШАЙБА СЛОМАЛА 
КАСПАРАЙТИСУ ПАЛЕЦ И НОС. 
ПОТОМУ ЧТО ОН КОВЫРЯЛСЯ 

В НОСУ!
- Кстати, удовлетворены ли вы 

игрой Емелина, у которого доста-
точно приличный контракт - 4,5 
миллиона долларов в год?

- Как и вся команда, он про-
шел через непростой отрезок. 
Но начиная с «Зимней клас-
сики» Емелин играет прекрас-
но. Например, на днях против 
«Сент-Луиса» он применил мно-
жество впечатляющих силовых 
приемов, не давал соперникам 
покоя. Он всем показал, что на-
стоящий Емелин вернулся! 

По сравнению с времена-
ми, когда играл мой одноклуб-
ник по «Питтсбургу» Дарюс Кас-
парайтис, хоккей в НХЛ изме-
нился, и осталось очень мало 
настоящих мастеров силовых 
приемов. И Емелин - лучший из 
них. Он не позволяет соперни-
кам опускать голову вниз - прав-
да, в этом смысле сейчас в лиге 
гораздо больше ограничений, 
чем во времена Каспарайтиса. 

Против него опустил голову - 
хлоп, и ты готов. Причем по пра-
вилам. Как тяжело было против 
него играть - спросите у Лин-
дроса. Не скажу, что из-за при-
ема Дарюса Эрик закончил ка-
рьеру, но он тому определенно 
поспособствовал (после чисто-
го приема Каспарайтиса у Лин-

дроса случилось первое из мно-
гочисленных сотрясений мозга. 
- Прим. «СЭ»).

- Расскажите какие-нибудь 
забавные истории о Каспарайти-
се, которых у него всегда хватало.

- Это уж точно. Начать хо-
тя бы с того, что его фамилия 
звучит как название какой-то 
болезни на латыни. И когда я 
ее увидел, то задался вопросом: 
«Это что еще за болезнь такая?» 
А оказался - вот он (смеется). 

Был великолепный эпизод в 
«Питтсбурге», когда он во время 
игры сидел на скамейке запас-
ных и ему в лицо со льда при-
летела шайба. Она ухитрилась 
сломать ему одновременно па-
лец руки и нос. Подъезжаю, 
спрашиваю его: «Как это воз-
можно?!» Отвечает: «А я в этот 
момент в носу ковырял» (смеет-
ся). А еще помню, что он курил, 
и однажды по рассеянности по-
ложил пачку сигарет себе в аму-
ницию перед тренировкой. И на 
скамейке она у него оттуда вы-
пала. (На это Каспарайтис нег-
ромко отреагировал: «Это все 
неправда!»)

ДЛЯ ГЕНЕРАЛЬНЫХ 
МЕНЕДЖЕРОВ УЧАСТИЕ НХЛ  

В ОЛИМПИАДАХ -  
ЭТО ТЯЖЕЛО

- Вы, как генеральный менед-
жер клуба НХЛ, за или против 
того, чтобы хоккеисты участво-
вали в Олимпийских играх?

- Для менеджеров это тяже-
ло. В самой середине сезона 
чемпионат закрывается на две 
с половиной недели, люди зача-
стую летят на другой край све-
та, а возвращаются уставши-
ми, а потому с увеличившим-
ся риском травматизма. Игры 
в Ванкувере, когда хоккеистам 
никуда не нужно было лететь 
и менять часовые пояса, тут 
исключение - в остальном же 
для клубов это все неидеально.

НХЛ предстоит принять реше-
ние, и, каким бы оно ни было, мы 
его примем и поддержим. Но по-
вторяю: для менеджеров это тя-
жело. Историю с Джоном Таваре-
сом, который получил серьезную 
травму в Сочи, выбыл до конца 
сезона и «Айлендерс» после это-
го «посыпались», запомнили все. 

- Для того, чтобы у вашего 
«Монреаля» получил серьез-
ную травму вратарь Кэри Прайс, 
Олимпиады не потребовалось. 
До этого повреждения у «Кана-
диенс» все было отлично, после - 
почти ужасно. Неужели настолько 
велика у вас прайсозависимость?

- В НХЛ невозможно выиг-
рывать со средним вратарем. 
Даже если голкипер просто 
о’кей - тоже невозможно. «Ва-
шингтон» в этом сезоне так хо-
рош не только из-за своей ата-
ки, но и из-за топ-игры голкипе-
ра. А Прайс - не просто большой 
вратарь, а обладатель «Харт 
Трофи» - приза самому ценно-
му игроку НХЛ прошлого сезо-
на. Но даже если его нет на пло-
щадке уже восемь недель, мы 
должны находить пути выигры-
вать и без него. Что пока не по-
лучается: играем мы последнее 
время плохо. 

- Команда очень мало забива-
ет, а четыре из шести ее самых 
высокооплачиваемых полевых 
игрока - защитники. Нет жела-
ния приобрести сильного забив-
ного форварда?

- Желание-то, может, и есть, 
но тут нельзя не учитывать та-
кой фактор, как потолок зар-
плат. А острые результативные 
нападающие - это самая высо-
кооплачиваемая категория хок-
кеистов. 

- В сентябре в Торонто состо-
ится Кубок мира. Не считаете, 
что несправедливо было обде-
лять Монреаль? Может, честнее 
было бы разделить турнир между 
двумя легендарными хоккейны-
ми городами?

- Не только мы, но и Ванку-
вер мог бы провести какие-то 
матчи. Но Торонто - огромный 
город, мощный рынок. Даже в 
одном этом городе турнир дол-
жен получиться хорошим. 

- Но Монреаль не запраши-
вал НХЛ о возможности принять 
какие-то матчи Кубка мира?

- Я в этом процессе не был 
задействован, меня никто не 
спрашивал. 

ТОРОНТО - МОЗГ ХОККЕЯ, 
МОНРЕАЛЬ - ЕГО СЕРДЦЕ
- Как вы из игрока преврати-

лись в генерального менедже-
ра? Долгим и трудным ли был 
этот процесс?

- В Монреале я родился и вы-
рос. Затем была длительная ка-
рьера в НХЛ, за которую сменил 
восемь клубов. В последние пару 
лет меня меняли часто, и вещи 
у меня всегда были собраны. За-
кончил в 2004-м, когда наступил 
локаут. Год ничего не делал, грел 
кости в Сан-Диего. А потом за-
хотел работать. Причем был го-
тов к черновой работе, к посто-
янным поездкам, к тому, чтобы 
в любой момент лететь в Россию 
или Швецию, садиться за руль, 
когда все вокруг в снегу...

Проблемой многих хоккеи-
стов НХЛ, когда они решают по-

пробовать себя в клубной рабо-
те, становится нежелание за-
ниматься рутиной. Они хотят 
получить все и сразу, тут же ока-
заться наверху - там же, где были 
в роли игроков. Но так не бывает. 
Это новая жизнь, новая профес-
сия, и подниматься в ней нужно 
шаг за шагом. У меня так и полу-
чилось. Для начала сделал звон-
ки четырем генеральным менед-
жерам, которых знал и у которых 
когда-то играл - в «Чикаго», «Ана-
хайм», «Калгари» и «Сан-Хосе», - и 
предложил себя на роль скаута. 
И в «Чикаго» меня взяли. 

- Вы же работали там на стар-
товом этапе становления супер-
клуба, выиграли в роли одного 
из боссов первый из трех Куб-
ков Стэнли за шесть лет. В чем 
секрет?

- Главный - в великолепной 
работе на драфте. Когда-то у 
«Чикаго» на протяжении дли-
тельного времени все было пло-
хо. И, считаю, команда не выш-
ла бы на такой уровень, как 
сейчас, если бы под 1-м и 3-м 
номерами в свое время не за-
драфтовала бы двух таких звезд, 
как Кейн и Тэйвз. Добавим сю-
да топ-защитников Кита и Си-
брука - последний также был за-
драфтован «Чикаго» в первом ра-
унде, первый - во втором. 

Да, «Блэкхокс», как и любо-
му клубу, всегда нужны новые 
хорошие игроки, и появление 
Панарина - тому доказательст-
во. У «Чикаго» прекрасный тре-
нер в лице Джоэля Кенневиля. 
Но ключ к успехам этого клуба 
- драфт, драфт и еще раз драфт. 

- Вернемся к вашей карьере. 
Как она развивалась в «Чикаго»? 

- В 2006 году стал скаутом по 
всей территории Северной Аме-
рики, которая находится запад-
нее Чикаго, - от Калгари до Ана-
хайма. Мне нравилось, а клубу, 
в свою очередь, видимо, нра-
вилась моя работа, и меня по-
тихоньку начали повышать. А 
то, что за эти годы произошло с 
«Блэкхокс», наглядно показало 
мне, как могут меняться клубы 
при условии эффективной рабо-
ты менеджмента. 

В определенный момент я 
стал отвечать за весь скаутинг 
«Чикаго» и тогда, помню, пер-
вый раз съездил в Россию, на 
Кубок Первого канала. Поми-
мо Москвы побывал и в Санкт-
Петербурге. Последний год в 
«Блэкхокс» я был ассистентом 
генерального менеджера, а за-
тем открылась должность гене-
рального менеджера «Монреа-
ля». Собеседование проводили с 
десятью претендентами, и вла-
делец клуба Джефф Молсон сде-
лал выбор в мою пользу. 

- Что его предопределило?
- Думаю, не в последнюю 

очередь то, что я родился и вы-
рос в Монреале, в одном кило-
метре от нынешнего «Белл Цен-
тра». Нужно понимать и чувст-
вовать этот город, у которого 
страсть к хоккею в крови. Да, 
это очень требовательный ры-
нок, но это - огромный вызов, и 
от него получаешь настоящее 
удовольствие. 

Я набрал команду - людей, 
которым в полной мере дове-

ряю. Это Рик Дадли, который 
мне теперь помогает, а рань-
ше был генеральным менедже-
ром «Оттавы» и «Филадельфии», 
Скотт Мелланби, который по-
сле окончания славной карьеры 
игрока был вторым тренером 
«Сент-Луиса» и скаутом «Ванку-
вера». И, конечно, главный тре-
нер Мишель Террьен. У нас не 
маленький штат - но он велик 
у всех больших клубов лиги. В 
НХЛ установлен жесткий пото-
лок зарплат - чуть больше 70 
миллионов долларов, но клуб-
ного штата и тренерского шта-
ба это не касается. 

- Почему проводите раскатку в 
день игры в тренировочном двор-
це, а не в игровом, как поступа-
ют 90 процентов других клубов?

- Потому что большинство 
наших игроков живет здесь, в 
районе Броссар. В Монреале се-
рьезный трафик, и если бы мы 
тренировались в «Белл Центре», 
в деловой части города, то хок-
кеисты теряли бы массу време-
ни и сил на дорогу. Нашему но-
вому тренировочному дворцу 
всего пять лет, тут все здорово 
оборудовано, и нет ничего, что 
бы там отсутствовало. Мы так 
решили с первого же дня, и ко-
манда эту идею всячески под-
держала. 

В день игры я рано утром 
всегда здесь, и в девять у меня 
встреча с главным тренером, 
затем иду в свой офис, который 
есть на тренировочном катке. К 
двум переезжаю в «Белл Центр», 
в пять - еще одна встреча с тре-

нером. Игру смотрю из своей 
ложи, которая у меня не в рай-
оне ложи прессы, как во мно-
гих клубах, а прямо за скамей-
кой штрафников. После матча 
третий раз за день встречаюсь с 
тренером и уезжаю домой толь-
ко около 23.30. И если у коман-
ды завтра заранее объявлен вы-
ходной, то меня это не касается. 
Я всегда здесь.

Генеральный менеджер - ра-
бота круглогодичная и кругло-
суточная. Например, 29 февра-
ля этого года - трейд-дедлайн, 
последний день обменов, одна 
из важнейших дат в течение се-
зона, которая требует кропотли-
вой подготовки. 1 июля - откры-
тие рынка свободных агентов. 
А иногда, например, требует-
ся слетать на юношеский тур-
нир до 18 лет в Словакию. Разве 
что две последние недели авгу-
ста можно потратить на отпуск. 

Работаю в этом качестве уже 
четыре года, а восемь недель на-
зад со мной продлили контракт 
на семь лет. Когда в 40 лет я на-
чал заниматься клубной рабо-
той, поставил себе цель стать 
генеральным менеджером к 50. 
Достиг ее с опережением на три 
года - в 47. Но главное - не са-
ма должность, а победы, кото-
рых ты на ней достиг. Над этим 
и работаю.

- Какая цель стоит перед 
командой?

- Выйти в плей-офф. Начали 
мы идеально, но потом потеря-
ли Прайса и Галлагера. Тем не 
менее убежден: любая коман-
да, которая попала в число 16, 
может выиграть Кубок Стэнли. 
(Два дня спустя, в разговоре с 
монреальскими журналиста-
ми, Бержевен снимет все воз-
можное давление с Террьена: 
«Хочу подчеркнуть: как бы ни 
развивалась ситуация, до кон-
ца сезона никаких изменений 
в тренерском штабе не будет. 
И, если мы будем продолжать 
проигрывать, виноват в этом я 
и только я».)

- Прислушиваетесь ли вы к 
влиятельной монреальской прес-
се, а также к общественному 
мнению?

- Нет, при принятии решений 
для меня имеют значение только 
рекомендации моей команды и 
близких мне людей. Надо пони-
мать, что болельщики и пресса 
не обладают всей полнотой ин-
формации о ситуации в клубе и 
команде, у нас же она есть. Я сам 
провел 1200 игр в НХЛ, и опыт 
игрока - хоть, конечно, и дале-
ко не только он - также помогает 
мне точнее оценивать происхо-
дящие в «Канадиенс» процессы. 

Если Торонто - это мозг хок-
кея, то Монреаль - его сердце. 
Хорошо знаю, что здесь всег-
да кипят эмоции. И очень хотел 
бы, чтобы в моем родном горо-
де они как можно чаще были ра-
достными.

«СЭ» благодарит факультет 
«Менеджмент в игровых видах 
спорта» бизнес-школы RMA за 
помощь при подготовке матери-
ала и организацию командиров-
ки нашего обозревателя в Канаду.

ХОККЕЙ НХЛ. Регулярный чемпионат

Марк БЕРЖЕВЕН: «МЫ ЕДВА 
НЕ ПОДПИСАЛИ ПАНАРИНА, 

НО ОН ПРЕДПОЧЕЛ «ЧИКАГО»»

Генеральный менеджер «Монреаля» побеседовал со студентами бизнес‑школы RMA и спецкором «СЭ», участвовавшим в стажировке

Вчера. Тампа.  
«Тампа-Бэй» - «Торонто» - 1:0.  

Андрей ВАСИЛЕВСКИЙ  
(№ 88) принимает 

поздравления с первым 
«сухарем» в сезоне.

Вашингтон - Филадельфия - 3:4 ОТ (0:2, 2:1, 
1:0, 0:1). Наши*: ОВЕЧКИН (19:58, 6, +1, 2), КУЗНЕ-
ЦОВ (0+1, 18:35, 5, -1, 0), ОРЛОВ (14:27, 0, 0, 0). Там-
па-Бэй - Торонто - 1:0 (1:0, 0:0, 0:0). Наши: ВАСИ-
ЛЕВСКИЙ (60:00, 30, 0, 0), НАМЕСТНИКОВ (20:52, 5, 0, 
0), НЕСТЕРОВ (15:09, 2, 0, 0), КУЧЕРОВ (14:27, 0, 0, 2). 
Лос-Анджелес - Колорадо - 3:4 (2:0, 1:2, 0:2). Наши: 
ГРИГОРЕНКО (0+1, 11:04, 0, +1, 0). Калгари - Нэшвилл 
- 1:2 (1:0, 0:1, 0:1).
* В скобках после фамилий наших хоккеистов 
указаны набранные очки (если есть),  
игровое время, количество бросков  
(у вратарей - отбитых), «плюс-минус» (у вратарей - 
пропущенные шайбы), штрафные минуты.

Очки: Кейн (Чикаго) - 73 (30+43), Джей. Бенн - 
58 (28+30), Сегин (оба - Даллас) - 53 (25+28), Карлс-
сон (Оттава) - 52 (11+41), Павелски (Сан-Хосе) - 49 
(25+24), КУЗНЕЦОВ (Вашингтон) - 49 (15+34). Наши: 
9. МАЛКИН - 47 (23+24)… 11. ТАРАСЕНКО (Сент-Луис) 
- 46 (25+21), 12. ПАНАРИН (Чикаго) - 46 (17+29), … 18. 
ОВЕЧКИН (Вашингтон) - 42 (28+14)… 22. КУЧЕРОВ (Там-
па-Бэй) - 41 (20+21).

Голы: Кейн - 30, Бенн, ОВЕЧКИН - 28, Павелски, 
Сегин, ТАРАСЕНКО - 25. Наши: МАЛКИН - 23, КУЧЕ-
РОВ - 20, АНИСИМОВ (Чикаго), ПАНАРИН - 17, КУЗ-
НЕЦОВ - 15.

Передачи: Кейн - 43, Карлссон - 41, Уилер (Винни-
пег) - 35, Клингберг (Даллас), КУЗНЕЦОВ - 34. Наши: 
ПАНАРИН - 29,  МАЛКИН - 24, МАРКОВ (Монреаль) - 
22, ТАРАСЕНКО, КУЧЕРОВ - 21.

Плюс-минус: КУЗНЕЦОВ, Ларкин (Детройт), Тоффо-
ли (Лос-Анджелес) - 24, Кейн - 22, ОВЕЧКИН - 20. Наши: 
НАМЕСТНИКОВ (Тампа-Бэй) - 15, ДАЦЮК (Детройт) - 12, 
ОРЛОВ (Вашингтон), КУЛИКОВ (Флорида) - 9.

Подробные обзоры игровых дней НХЛ - ежеднев-
но на www.sport-express.ru

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
 1. Вашингтон 47 35 4 8 158-104 74
 2. Флорида 49 29 5 15 135-108 63
 3. Рейнджерс 49 27 5 17 142-129 59
 4. Тампа-Бэй 49 27 4 18 130-117 58
 5. Детройт 49 25 8 16 122-124 58
 6. Бостон 49 26 5 18 147-131 57
 7. Айлендерс 47 25 6 16 130-118 56
 8. Питтсбург 48 24 7 17 121-120 55
 9. Нью-Джерси 50 25 5 20 114-118 55
10. Каролина 51 23 8 20 123-135 54
11. Монреаль 50 24 4 22 136-134 52
12. Оттава 50 23 6 21 139-155 52
13. Филадельфия 47 21 8 18 109-127 50
14. Баффало 50 20 4 26 114-136 44
15. Торонто 48 17 9 22 114-134 43
16. Коламбус 51 19 5 27 133-163 43

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ПО П Ш О
 1. Чикаго 53 33 4 16 147-122 70
 2. Даллас 50 31 5 14 162-133 67
 3. Сент-Луис 52 28 8 16 129-128 64
 4. Лос-Анджелес 49 30 3 16 129-113 63
 5. Колорадо 52 27 3 22 143-142 57
 6. Сан-Хосе 48 26 4 18 142-129 56
 7. Нэшвилл 50 24 8 18 129-131 56
 8. Миннесота 49 23 8 18 121-115 55
 9. Аризона 49 24 5 20 131-146 53
10. Анахайм 47 22 7 18 101-111 51
11. Ванкувер 50 20 11 19 122-139 51
12. Виннипег 49 22 3 24 126-140 49
13. Калгари 48 21 3 24 126-146 45
14. Эдмонтон 50 19 5 26 122-149 43

ВАСИЛЕВСКИЙ 
ПЕРВЫЙ МАТЧ НА НОЛЬ В СЕЗОНЕ

10 декабря 2002 года. Торонто. «Торонто» - «Питтсбург» - 4:2. Форвард «Торонто» Александр МОГИЛЬНЫЙ (№ 89)  
не церемонится с защитником «Питтсбурга» Марком БЕРЖЕВЕНОМ.
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Когда два года назад Крым стал 
частью России, отечественные 
спортивные чиновники приобо-

дрились: новая территория должна 
была дать некоторым нашим коман-
дам «свежую кровь». Впрочем, вско-
ре выяснилось, что все не так без-
облачно. Во-первых, не все сильней-
шие крымские спортсмены захотели 
становиться россиянами (например, 
чемпионка мира по художественной 
гимнастике из Симферополя Анна 
Ризатдинова предсказуемо предпоч-
ла не пополнять и так перегружен-
ный звездами состав российской 
команды под руководством Ирины 
Винер). Во-вторых, украинские фе-
дерации ставили всяческие препо-
ны на пути крымчан, желающих сме-
нить спортивное гражданство и пред-
ставлять Россию. Непростой процесс 
переговоров по некоторым атлетам 
продолжается до сих пор.

КАРАНТИН ИЛИ РИО?
Формально на представителей 

Крыма, получивших российский па-
спорт, распространяются универсаль-
ные правила смены гражданства Меж-
дународного олимпийского комитета. 
В случае, если украинская сторона не 
подписывает согласия отпустить спор-
тсмена, тому предстоит три года ка-
рантина от международных стартов, 
начиная с последнего выступления за 
сборную Украины. После истечения 
этого срока спортсмен может высту-
пать за Россию, независимо от согла-
сия украинцев.

Из всех видов спорта, полюбовно-
го согласия по вопросам крымчан, по-
жалуй, пока не удалось найти нигде. 
Где-то, как в легкой атлетике, вопрос 
удалось решить с помощью денег - за 
легкоатлетку Веру Ребрик, по некото-
рым данным, Федерация легкой атле-
тики Украины очень вовремя получи-
ла 150 тысяч долларов. Где-то, как в 
пулевой стрельбе, компромисс найти 
вообще не удалось. Как бы там ни бы-
ло, а велика вероятность, что в соста-
ве нашей олимпийской сборной не бу-
дет ни одного крымчанина. Самые ре-

альные шансы на поездку в Рио пока 
имеет представитель парусного спор-
та Максим Оберемко. Но даже с уче-
том завоеванной им для России олим-
пийской лицензии далеко не факт, что 
карантина все же удастся избежать.

КТО ИЗ КРЫМЧАН МОЖЕТ 
ОТОБРАТЬСЯ В РИО

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Сам факт поездки российской 
сборной в Рио-де-Жанейро пока под 
большим вопросом, но если санкции 
от международной федерации (ИААФ) 
все же будут сняты, то в составе на-
шей команды в Бразилию должна от-
правиться крымчанка Вера Ребрик. 
Экс-чемпионка Европы в метании 
копья уже выступала за Россию на 
чемпионате мира-2015, где не суме-
ла пройти квалификацию. По иронии 
судьбы после двух лет вынужденного 
простоя из-за непростой смены граж-
данства Ребрик успела посоревно-
ваться буквально один сезон - и сно-
ва попала  под карантин, на этот раз 
как российская спортсменка. Осталь-
ные крымчане, пополнившие нашу 
сборную, - бегунья на длинные ди-
станции Валерия Мара и толкатель 
ядра Алексей Сокирский, претенден-
тами на поездку в Рио на данный мо-
мент не являются. 

ПАРУСНЫЙ СПОРТ

Единственный в истории спор-
тсмен, представлявший Украину на 
всех пяти Олимпиадах, - Максим Обе-
ремко вместе со своей женой Ольгой 
Масливец (на ее счету четыре Олим-
пиады) получили разрешение от ме-
ждународной федерации выступать 
за российскую команду на чемпиона-
тах мира. В классе «RS:X», где соревну-
ются спортсмены, у России всего две 
олимпийские лицензии - по одной для 
мужчин и женщин. Масливец уже не 
имеет даже теоретических шансов - в 
Рио точно поедет Стефания Елфути-
на, которая эту путевку заработала и 
выиграла у крымчанки все очные ду-

эли. А вот Оберемко в российской ко-
манде на данный момент сильней-
ший. На чемпионате мира прошлым 
летом он был 26-м и завоевал олим-
пийскую лицензию. Правда, запре-
тить ему поехать в Рио все еще может 
Олимпийский комитет Украины - три 
года обязательного карантина еще не 
прошли. Переговоры по поводу Мак-
сима все еще идут.

ПУЛЕВАЯ СТРЕЛЬБА

Российская команда здесь уже заво-
евала 14 олимпийских лицензий, и те-
оретически как минимум одна из них 
должна была принадлежать чемпио-
ну Игр-2008 в Пекине и жителю Кры-
ма Артуру Айвазяну. Однако украин-
ская сторона не пошла на компромисс, 
и в итоге Айвазян вынужден выдер-
жать трехлетний карантин, запреща-
ющий выступать на всех международ-
ных стартах, включая Олимпийские 
игры. Аналогичный запрет распро-
страняется на еще пятерых крымских 
стрелков, которые были включены в 
сборную России, в том числе победите-
ля юниорского первенства мира Сер-
гея Каспера. Теперь все эти спортсме-
ны, «заигранные» за Украину, могут 
выступать только внутри России. До 
истечения срока карантина остает-
ся еще год.  

ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

16-летний Эмин Сефершаев ока-
зался первым крымчанином, кто одер-
жал международную победу за Россию 
в олимпийских видах. В этом году в ка-
тегории до 50 кг Сефершаев сначала 
стал чемпионом Европы среди юно-
шей, а потом и вице-чемпионом ми-
ра. В 2013-м Сефершаев побеждал на 
юношеском первенстве мира еще за 
сборную Украины и по праву счита-
ется сейчас самым талантливым бор-
цом-легковесом на планете. О поезд-
ке в Рио для него речь пока не идет, но 
вот к Токио-2020 российская коман-
да должна получить новую звезду ро-
дом из Крыма.

Наталья МАРЬЯНЧИК

- Вы официально входите 
в состав сборной России, но 
давно уже нигде не выступае-
те. Почему?

- Дело в том, что после то-
го, как я с еще пятью ребята-
ми принял российское граж-
данство, украинская сторона 
подала протест. А без согласия 
Украины я не имею права вы-
ступать на международных соревно-
ваниях три года. Знаю, что Стрелко-
вый союз России сделал все возмож-
ное, но украинская сторона вообще не 
пошла на контакт. Так что я по-преж-
нему тренируюсь, выезжаю на сборы, 
получаю боеприпасы, но выступать те-
перь имею право только на стартах вну-
три России. До завершения карантина 
остается еще год.  

- Недавно вам исполнилось 43. Не 
жалеете, что вынуждены вот так про-
сиживать, возможно, финальные годы 
своей спортивной карьеры и Олимпиаду 
в Рио, которая стала бы в вашей карьере 
уже пятой, посмотрите по телевизору?

- Я ни о чем не жалею, но чувствую 
несправедливость. На Украине нас об-
винили в неблагодарности: мол, мы вас 
вырастили как спортсменов, потрати-
ли на вас деньги, а вы вот решили уйти. 
Но по отношению ко мне это вообще не-
правда! Я родился и вырос в Армении, 
где в 1988 году начал заниматься в сек-
ции стрельбы. Потом попал в сборную 
СССР и поступил в институт во Льво-
ве. Львовский физкультурный вуз тог-
да считался престижным, взяли меня 
туда без экзаменов, как мастера спор-
та международного класса. А спустя два 
года распался Союз, к нам прямо в об-
щежитие пришли люди и стали ставить 

штампы в паспорта - Украина, 
Украина... Мне было 18 лет, я, 
как и все вокруг, особо не вни-
кал, что это значит.

- Как вы оказались в Крыму? 
- В 1997 году меня пригла-

сил выступать за Крым тренер 
Вадим Клименко. Я переехал в 
Симферополь, сменил пропи-
ску. Но честно скажу, особой 

поддержки там не было, процентов на 
90 мою подготовку к Олимпиаде в Пе-
кине финансировали спонсоры, а не 
государство. Я вынужден был сам ис-
кать средства на дорогостоящую техни-
ку, заграничные сборы. А потом, выхо-
дит, второй раз в жизни оказался в си-
туации, когда город, где я живу, стал 
частью другой страны.

- В российской сборной, видимо, ситу-
ация с финансированием гораздо лучше, 
чем в украинской?

- Конечно. Прямо сейчас я не ис-
пытываю недостатка ни в чем, кроме 
международных выездов. В отличие 
от Украины в российской команде мы 
обеспечены всем необходимым. Ведь 
стрельба - технический и дорогой вид 
спорта, без определенной поддержки 
тут невозможно выступать. 

- Насколько реально для вас будет 
дотянуть до Олимпийских игр-2020 в 
Токио?

- В стрельбе подобное спортивное 
долголетие вполне допускается. Если 
удастся сохранить мотивацию и не бу-
дет проблем с подготовкой, я не вижу 
проблем. Во всяком случае, для себя я 
выступление в Токио-2020 совсем не 
исключаю.

Наталья МАРЬЯНЧИК

Андрей БАЗДРЕВ

Пресс-конференция перед 
реваншем Ковалева и Па-
скаля была больше всего 

похожа на трэшовое телешоу в ду-
хе лучших образцов скандального и 
провокационного ТВ, которое сей-
час соревнуется в абсурдности тем 
и их подачи с таблоидами прош-
лого века. Помимо ставших уже 
за последние месяцы привычны-
ми обвинений Ковалева в расиз-
ме и отсутствии какой-либо толе-
рантности Паскаль напал с теми же 
предъявами на тренера Джона Дэ-
вида Джексона.

В духе «ты же черный, почему 
ты позволяешь ему так себя вес-
ти». Еще немного - и все дошло бы 
до драки, но это явно не входило 
в планы Жана Паскаля. Его дале-
ко идущие планы - выйти на ринг, 
поймать Ковалева на удар, пото-
му что других вариантов там нет, а 
если не получится, то мужествен-
но проиграть, быть засыпанным 
градом силовых ударов и забрать 
свой чек. То, что от канадца требо-
валось - посадить задницы скучаю-
щей публики на места вокруг рин-
га в Монреале, - он сделал. И даже 
больше - дал почву сомневаться в 
своем психическом состоянии, по-
тому что именно об этом подумают 
те, кто видел, как темнокожий бок-
сер подарил темнокожему трене-
ру соперника банан. 

Там еще давали слово спор-
тивному психологу, работающему 

с Паскалем. Обычно все эти люди 
- специалисты-мозгоправы, ма-
стера по завариванию странных 
травяных настоек, шаманы и мас-
сажисты, как правило, остаются 
за кадром. Их нельзя показывать 
приличной публике, нужно все же 
иногда делать вид, что бокс - это 
спорт, причем спорт высоких до-
стижений. Но мы увидели то, что 
увидели, и впору использовать 
термины как диссоциативное рас-
стройство, шизофрения или что-то 
еще из того же ряда медицинских 
терминов, описывающих различ-
ного типа психические проблемы. 
С другой стороны, нужно быть нем-
ного шизофреником, чтобы побить 
соперника, который всем тебя пре-
восходит и уже нокаутировал тебя 
один раз меньше, чем год назад. 

Да, пока Жан Паскаль единст-
венный, кто смог доставить чем-
пиону хоть какие-то существен-
ные проблемы. Только вот какой 
ценой... Паскаль несколько меся-
цев лечился после того боя, провел 
неровный поединок с Юниски Гон-
салесом и чудом получил там по-
беду, а затем вспомнил, видимо, 
мексиканскую мудрость, описан-
ную в книге Тайсона «Неоспори-
мая правда». Если соперник тебя 
уже раз победил - выходи на ре-
ванш так, словно это ты его в прош-
лый раз нокаутировал. Тогда у те-
бя появятся шансы.

Чтобы добавить себе шансов 
- или чтобы лучше продать этот 
бой ,- Паскаль сменил коман-

ду, теперь вместо Марка Рэм-
си и Роя Джонса с ним работает 
Фредди Роуч. Фредди любит ре-
шать сложные задачи, но он мо-
жет взяться и за совсем безна-
дежные случаи, от которых пахнет 
хорошими деньгами. Все делают 
это, даже Роуч. С другой стороны, 
он мастер перезапускать карье-
ры боксеров, вносить небольшие, 
но важные изменения в их стиль, 
адаптировать под конкретных со-
перников и новые реалии - но для 
этого ему нужен был хотя бы еще 
один бой с удобным и понятным 
соперником, как это было сделано 
с Мигелем Котто, Денисом Лебе-
девым, Мэнни Пакьяо и другими...

Трюки Паскаля вряд ли помо-
гут ему смутить Ковалева. Джон 
Дэвид Джексон выступил хоро-
шим громоотводом и немедлен-
но предложил уроженцу Гаити «а 
ну давай выйдем, я тебя вырублю». 
Но если Паскаль решит после это-
го боя не продолжать карьеру, что 
весьма вероятно, у него есть хо-
рошие шансы стать популярным 
местным политиком. В Канаде нет 
своего Дональда Трампа, но без-
умие пользуется спросом. Мэр То-
ронто Роб Форд, например, пил, 
курил «крэк» и скандалил без пе-
рерыва, обвинялся в сексуальных 
домогательствах. А премьер-ми-
нистр Джастин Трюдо, например, 
делал не менее скандальные за-
явления относительно абортов и 
террористов, отметился несколь-
ко лет назад боксерским поедин-

ком против своего политического 
противника - и нокаутировал его в 
третьем раунде. Не знаю, как там 
у Жана Паскаля обстоят дела с на-
ркотиками и политическими взгля-
дами, но мощный задел для того, 
чтобы стать политиком в Канаде, 
у него есть.

А чтобы победить Ковалева - 
ему понадобится закидать бана-
нами весь ринг, и в образовав-
шейся жидкой каше он сможет, 
наверное, дотянуть до финально-
го гонга. Это уже можно будет рас-
ценить как маленькую победу. По-
сле этого он еще сможет драться 
с Адонисом Стивенсоном, Андже-
ем Фонфарой, Артуром Бетерби-
евым или Андрэ Уордом - словом, 
со всеми теми, кто не горит жела-
нием прямо сейчас драться с Ко-
валевым. Продолжит отбирать у 
него хлеб и бананы.

Проблема в том, что без этих 
боев, без больших имен, Ковалев 
никому особенно не будет интере-
сен, кроме самых преданных по-
клонников. Ожидание больших бо-
ев может быстро наскучить всем, 
даже HBO и руководителям санк-
ционирующих организаций. И ма-
ло-помалу у него без боев будут 
пытаться отнять то один, то другой 
пояс. Так же было в боксе не раз 
и будет снова. Права на ошибку у 
чемпиона нет, и времени ждать со-
перников тоже. Возможно, согла-
ситься на условия Уорда или Сти-
венсона - не самая плохая идея в 
2016 году.

Вениамин КУЗНЕЦОВ  
из Вроцлава

Сегодня в польских городах 
Краков и Вроцлав на муж-
ском Евро-2016 начинают-

ся игры серии плей-офф. В полу-
финалах встретятся Испания с 
Хорватией и Норвегия с Герма-
нией. В матче за 5 -6-е места сыг-
рают Франция и Дания, золотой 
и серебряный призер ЧЕ-2014. 
Хозяева турнира поляки, брон-
зовые призеры прошлогоднего 
чемпионата мира, которым все 
прочили место на домашнем пь-
едестале, оспорят седьмое место 
в игре со шведами.

Турнир, который завершит-
ся в воскресенье на «Таурон-Аре-
не» в Кракове, войдет в историю, 
как континентальное первенст-
во с наиболее непредсказуемым 
исходом. Мужская сборная Нор-
вегии, чей рейтинг перед стар-

том чемпионата оценивался как 
четырнадцатый среди шестнад-
цати участников, вдохновленная 
успехами своих гандболисток, 
впервые в своей истории вышла 
в европейский полуфинал.

Сборная России выступила 
на этом континентальном пер-
венстве точно так же, как и на 
предыдущем Евро-2014 в Да-
нии. Одержав две победы в ше-
сти матчах, наша команда заня-
ла итоговое девятое место, что 
соответствует прогнозам, кото-
рые делались букмекерами пе-
ред чемпионатом.

В Гданьске на групповом 
этапе сборная России выступи-
ла неплохо, уступив в первой иг-
ре Дании, она затем в принци-
пиальном поединке обыграла 
сборную Венгрии, взяв таким 
образом реванш за два апрель-
ских поражения у команды Та-
ланта Дуйшебаева в отборе 
именно на Евро-2016.

Имея два очка в зачете 
основного раунда, сборная Рос-
сии отправилась во Вроцлав, где 
ей для выполнения задачи-ми-
нимум выхода в олимпийский 
квалификационный турнир бы-
ло достаточно одержать одну по-
беду в трех матчах.

Все можно было решить в 
первой же игре с прямым кон-
курентом в борьбе за попадание 
на Олимпиаду сборной Шве-
ции, но эта игра завершилась 
вничью  - 28:28 (15:15). Послед-
няя шестидесятая минута на-
чалась при счете 28:26 в нашу 
пользу, но подопечные Дмит-
рия Торгованова умудрились со-
вершить две ошибки, и шведы 
за восемь секунд до конца счет 
сравняли. Именно это потерян-
ное очко, как оказалось позднее, 
стало роковым для нашей ко-
манды. В игре с Германией на-
ша команда в середине второго 
периода проигрывала пять  мя-

чей, погоня почти удалась, но в 
итоге поражение 29:30 (16:17), 
при этом на последних секундах 
Дмитрий Житников мог срав-
нять счет, но не получилось…

Самый сильный соперник на 
втором этапе у россиян был в 
среду, наша команда достойно 
сражалась с испанцами, но во 
втором тайме команде элемен-
тарно не хватило сил, она про-
играла  23:25(13:12) и заверши-
ла свои выступления в Польше.

Детальный анализ итогов Ев-
ро-2016 еще предстоит сделать, 
но некоторые выводы видны уже 
сейчас. Наша команда вполне 
могла бы решить задачу выхода 
в предолимпийскую квалифика-
цию, если бы не обидные ошиб-
ки в самых концовках игр, вклю-
чая встречу с прямым конкурен-
том - Швецией.

Во многом это объясняется 
дефицитом кадровых ресурсов 
в нашей команде. На некоторых 

позициях, прежде всего на ме-
сте правого полусреднего, у нас 
нет вторых номеров, которые в 
любой момент могли бы подме-
нять лидеров. Именно устало-
стью ведущих игроков команды 
можно объяснить столь боль-
шое число потерь (17 во встре-
че с Испанией). Это количество 
в равном матче, когда суммар-
но забивается менее пятидеся-
ти голов, во многом объясняет 
причины поражения. Неважно 
у нас и с реализацией пеналь-
ти, 13 незабитых семиметровых 
в шести играх, когда разница в 
счете близка к минимальной, 
также повлияли на результат.

Поскольку сборная Фран-
ции не попала в квартет силь-
нейших, теперь стало ясно, что 
только чемпион Европы мо-
жет получить прямую путевку 
на Олимпиаду. Сборная Шве-
ции независимо от исхода игры 
с Польшей за 7 – 8-е места полу-

чила право на участие в одном 
из отборочных квалификаци-
онных турниров в апреле. Наи-
большие шансы на оставшуюся 
лицензию в апрельский отбор 
имеет Македония, балканскую 
сборную устроит первое место 
Испании, Хорватии или Герма-
нии. А если чемпионом конти-
нента станет, сотворив еще две 
сенсации, Норвегия, то в отбор 
попадает сборная России. При 
нынешнем составе полуфина-
листов большое значение при-
обретает и воскресная игра за 
третье место, все три призера 
чемпионата Европы получают 
прямые путевки на январский 
ЧМ-2017 во Франции.

Итоги выступления сбор-
ной России на Евро-2016 подвел 
президент ФГР Сергей ШИШ-
КАРЕВ.

- Как можно оценить игру 
мужской сборной на чемпиона-
те Европы в Польше?

- Положительно. Итоговый 
результат, правда, оставля-
ет желать лучшего. Но одноз-
начно, что сборная выглядела 
в Польше намного лучше, чем 
год назад в Катаре. Не могут не 
радовать воля к победе, кото-
рую показывала команда, инте-
ресные тренерские наработки...

- А что вас огорчило в высту-
плениях нашей команды?

- Досадные невынужден-
ные ошибки в концовках игр, 
которые влияли на результат. 
Не потеряй мы очко на послед-
них секундах игры со Швецией, 
сборная попала бы плей-офф, 
гарантировав себе участие в 
олимпийской квалификации. 
Все это во многом связано с ка-
дровым дефицитом, отсутстви-
ем вторых номеров, которые по-
зволяли лидерам получать пе-
редышки по ходу матчей. Во 
вторых таймах у нас постоянно 
случались отрезки, в ходе кото-

рых мы позволяли соперникам 
перехватывать инициативу.

- В субботу во Вроцлаве состо-
ится жеребьевка июньских сты-
ковых игр чемпионата мира 2017 
года, который через год принима-
ет Франция. На Евро-2016 успеш-
но выступает ряд сборных, в соста-
ве которых доминируют моло-
дые игроки. Считаете ли вы, что и 
сборную России, которая в основ-
ном состоит из возрастных игро-
ков, ожидает скорое омоложение?

- На чемпионат мира мы обя-
заны попадать, отбор на него - 
это две игры, одна дома и одна в 
гостях, поэтому эту задачу надо 
решать с помощью опытных иг-
роков. Но нам необходимо боль-
ше работать с перспективными 
молодыми ребятами, постепен-
но привлекая их в главную ко-
манду страны, с тем, чтобы но-
вые лица в сборной появились у 
нас уже на следующем офици-
альном турнире.

БОКС

ОЛИМПИЗМ

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ. Мужчины

СБОРНАЯ РОССИИ - 
СНОВА ДЕВЯТАЯ

На чемпионате Европы по гандболу в Польше наша мужская сборная повторила результат, показанный на предыдущем континентальном первенстве

Артур АЙВАЗЯН: «СО МНОЙ 
ПОСТУПИЛИ НЕСПРАВЕДЛИВО»

Один из самых титулованных спортсменов 
из Крыма, олимпийский чемпион Пекина-2008 

в стрельбе из винтовки с 50 м в интервью «СЭ» 
объяснил, почему не поедет на Игры-2016 

в Рио-де-Жанейро

КРЫМСКИЕ ПЛЕННИКИ РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО
На ближайших Олимпийских играх  

в составе российской сборной  
может не оказаться ни одного 

крымского спортсмена

КОВАЛЕВ - ПАСКАЛЬ 
ЧЕК ДЛЯ ШИЗОФРЕНИКА

Завтра россиянин Сергей Ковалев проведет в Монреале второй поединок против канадца гаитянского происхождения Жана Паскаля

14 марта 2015 года. Монреаль. Бой против Жана ПАСКАЛЯ (справа) стал для Сергея КОВАЛЕВА непростым.  
Как будет на этот раз?

Вера РЕБРИК вместе с другими бывшими украинскими 
спортсменами рискует пропустить Олимпиаду в Рио.
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В  первом финале в Мельбурне сыгра-
ет интернациональный дуэт Марти-
на Хингис (Швейцария) / Саня Мир-

за (Индия) и чешки Андреа Главачкова и 
Люси Градецка. Главный фаворит этого 
финала - великолепный швейцарско-ин-
дийский дуэт, в данный момент имею-
щий серию из 35 победных матчей кря-
ду. Похоже, что бывшая первая ракетка 
мира Мартина Хингис (до своего психо-
логического срыва трижды становивша-
яся чемпионкой Australian Open в оди-
ночном разряде) и индийская красави-
ца Саня Мирза по-настоящему нашли 
себя в парном теннисе. Сейчас они могут 

взять третий титул на турнирах «Большо-
го шлема» подряд.

Можно, конечно, говорить о том, что 
парный разряд не слишком престижен, 
что конкуренция в нем ниже, что он «для 
тех, кому за…» и что настоящие звезды его, 
как правило, игнорируют. Но, с другой сто-
роны, это вполне официальная олимпий-
ская дисциплина, и чемпионские трофеи 
здесь вручаются не картонные, а самые 
что ни на есть настоящие. В случае победы 
Хингис и ее партнерши в коллекции швей-
царки окажется уже восемь мельбурнских 
кубков, а всего у него будет 5 одиночных 
титулов «Большого шлема», 12 парных и 

еще 4 титула в миксте. Это один из самых 
солидных наборов в современном теннисе.

Главачкова и Градецка - тоже автори-
тетная пара, давно выступающая вместе. 
В их активе победы на Ролан Гаррос-2011 и 
US Open-2013. Понятно, что в этом сезоне 
главная цель для чешских девушек - Олим-
пиада, но уже сейчас они набрали непло-
хую форму. В отличие от своих звездных 
конкуренток Андреа и Люси выступали в 
Мельбурне еще и в одиночном разряде, 
правда, успели провести там только по од-
ному поединку.

Олег ШАМОНАЕВ

В  том, что Серена Уильямс 
суперсерьезно настрое-
на на этот турнир, за по-

следние 10 дней сомневаться 
не пришлось ни разу. Она энер-
гично громила каждую из сво-
их соперниц, в том числе и Ма-
рию Шарапову в четвертьфи-
нале, не оставляя им шансов. 
Досталось в четверг и четвер-
той «сеяной» Агнешке Радван-
ской. За поединок первая ра-
кетка мира исполнила 8 эй-
сов, принимала выше всяких 
похвал и заработал 42 активно 
выигранных очка против четы-
рех (!) у соперницы.

ПОГОНЯ ЗА РЕКОРДОМ ГРАФ
Полька оказывала сопро-

тивлении звездной сопернице 
только во втором сете, но в де-
сятом гейме все закончилось. 
Серена трижды подряд пода-
ла на вылет, чтобы заработать 
матчбол, а затем завершила 
поединок эффектным укоро-
ченным у сетки - 6:0, 6:4. Уи-
льямс-младшая в седьмой раз 
вышла в финал Australian Open 
и в 26-й на турнирах «Большого 
шлема». В субботу она вновь по-
пытается завоевать свой 22-й 
титул на мэйджорах и догнать 
по этому показателю Штеф-
фи Граф.

Помешать Уильямс в этом 
попытается соотечественница 
великой немецкой теннисист-
ки - Ангелик Кербер. 28-летняя 
левша на этом турнире выгля-
дит убедительно и даже сдела-
ла то, что, казалось, под силу 
только Серене, - остановила 
белоруску Викторию Азарен-
ко. Даже сама первая ракетка 
мира после победы над Радван-
ской (которая, кстати, является 
хорошей подругой Кербер) под-
черкнула, что ни в коем случае 
не стоит недооценивать Анге-
лику и ее игру.

В четверг немка останови-
ла в полуфинале исторический 
прорыв британки Джоанны 
Конты, хотя победа далась ей 
не так просто. Как призналась 
сама Кербер, в начале она силь-
но нервничала, но как толь-
ко поняла, что ее оппонентка 
нервничает не меньше, дела 
пошли на лад.

До сегодняшнего дня Кер-
бер оставалась единственной 
представительницей нынеш-
ней Top-10, никогда не иг-
равшей в финалах турниров 
«Большого шлема», и вот, с 33-
й попытки этот пробел был ею 

восполнен. Она стала первой 
немкой за 20 лет, добравшейся 
до финала на Australian Open, - 
в 1996-м подобное удалось Ан-
ке Хубер. Завоевать титул Ан-
гелике, конечно, будет очень 
непросто, но ведь имеет же она 
в активе одну победу над Се-
реной на харде, и кто знает, 
каким получится субботний 
финал?

КОСМИЧЕСКИЙ УРОВЕНЬ 
ДЖОКОВИЧА

Вечером в четверг публи-
ке было предложено зрели-
ще с приставкой «супер» - 45-
я встреча Новака Джоковича 
и Роджера Федерера. Конеч-
но, первая ракетка мира в этом 
противостоянии был фавори-
том, но сто ошибок, допущен-
ных им в поединке с Жилем 
Симоном, в то время как швей-
царец со всеми своими сопер-
никами разбирался более чем 
уверенно и отдал лишь один сет 
Григору Димитрову, наводили 
на мысли о том, что борьба мо-
жет получиться нешуточной.

Но уже в самом начале пое-
динка все малейшие сомнения 
в Джоковиче были развеяны. 

Лидер мирового рейтинга бле-
стяще подавал, принимал, про-
бивал, обводил - словом, делал 
все на уровне выше высокого. В 
первых двух сетах он допустил 
всего шесть невынужденных 
ошибок и повел 2:0 по партиям 
всего за 54 минуты без единого 
шанса для соперника - 6:1, 6:2.

Рано или поздно Федерер 
должен был повысить уровень 
своей игры, и в третьем сете 
он включился в борьбу. При 
мощнейшей поддержке три-
бун швейцарский ветеран вы-
стоял на своей подаче в пятом 
гейме, а в шестом, растянув-
шемся на 10 минут, с пятой по-
пытки взял и чужую. Этого, не 
без оговорок, оказалось доста-
точно, чтобы третий «сеяный» 
оставил партию за собой - 6:3.

Четвертый сет проходил 
при закрытой крыше - в Мель-
бурне вновь пошел дождь. Джо-
кович, подававший первым, 
держал ситуацию под контр-
олем, Федерер старался не от-
ставать. В 8-м гейме при счете 
15:30 швейцарец организовал 
один из красивейших розыг-
рышей турнира, когда снача-
ла догнал пущенную соперни-

ком свечу, следом ответил на 
смэш, а позже еще и на укоро-
ченный, изящно послав мяч 
слева по линии.

Правда, это было послед-
нее очко, выигранное 34-лет-
ней легендой на Australian 
Open-2016. Уходящим ударом 
справа Джокович заработал 
брейк-пойнт, реализовал его, 
а потом «под ноль» взял гейм, в 
котором подавал на матч - 6:1, 
6:2, 3:6, 6:3 за 2 часа 19 ми-
нут. Серб в шестой раз в карь-
ере вышел в финал Открытого 
чемпионата Австралии и в вос-
кресенье попытается завоевать 
свой пятый титул за шесть лет.

Мария НИКУЛАШКИНА
Australian Open. Одиночный раз-

ряд. Полуфинал. Мужчины. Джоко-
вич (Сербия, 1) - Федерер (Швейца-
рия, 3) - 6:1, 6:2, 3:6, 6:3.

Женщины. С.Уильямс (США, 1) 
- А.Радванска (Польша, 4) - 6:0, 6:4. 
Кербер (Германия, 7) - Конта (Вели-
кобритания) - 7:5, 6:2.

Парный разряд. Мужчины. По-
луфинал. Дж.Маррэй (Великобрита-
ния) / Соарес (Бразилия, 7) - Маннари-
но / Пуйе (Франция) - 6:3, 6:1. Нестор 
(Канада) / Штепанек (Чехия) - Куэвас 
(Уругвай) / Граннолерс (Испания, 16) 
- 7:6 (13:11), 6:4.

ТЕННИС AUSTRALIAN OPEN

СУПЕРСЕРЕНА И СУПЕРДЖОКОВИЧ
Вчера Серена Уильямс, Ангелик Кербер и Новак Джокович  

оформили выход в финал Australian Open

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ МАТЧ ПЯТНИЦЫ

21-й ШЛЕМ ДЛЯ ХИНГИС
Сегодня на Открытом чемпионате Австралии  

будет разыгран первый титул - в соревнованиях женских пар

Вчера. Мельбурн. Новак ДЖОКОВИЧ - в финале!

Вчера в Голландии на фестивале в 
Вейк-ан-Зее был последний выход-
ной. Соревнование выходит на реша-

ющую стадию.  Единоличным лидером за 
три тура до конца является действующий 
чемпион мира Магнус Карлсен. На пол-оч-
ка от него - один из претендентов на коро-
ну - Фабиано Каруана. Россияне Сергей Ка-
рякин и Евгений Томашевский расположи-
лись во второй половине таблицы.

Для действующего обладателя Кубка 
мира, Сергея Карякина партия 10-го ту-
ра была решающей. Карякин либо побе-
ждал, идущего на последнем месте Май-
кла Адамса, либо терял шансы на борьбу 
за медали. То, что Сергей может уступить, 
имея белый цвет, не предполагал никто.

Карякин разыграл принципиально но-
вый для себя дебют. В России его называ-
ют по-разному - лондонская система, или 
дебют ферзевых пешек. Это начало при-
несло успех в Вейке Карлсену в поединке 
с Томашевским. Однако Карякин вряд ли 
мог догадываться, что Адамс, который яв-
ляется одним из неофициальных помощ-
ников Магнуса, слишком хорошо был готов 
к такому повороту событий. В результате 
Сергей не только не удивил соперника, на-
оборот, это Микки поставил перед россия-
нином неразрешимые задачи. Карякин ре-
шился на авантюрную атаку, поставив на 
кон успех во всем турнире. Адамс хладно-
кровно отбился и сам перешел в контрна-
ступление, которое закончилось законо-
мерным разгромом. Теперь россиянину 
нужно в оставшихся трех партиях поста-
раться хотя бы выйти в «полтинник». Ведь 
за него так переживают его спонсоры ком-
пании «Мортон» и «Альпари» и многочи-
сленные поклонники, которые появились 
у Сергея за это время.  

Ну а чемпион мира Карлсен уверенно 
лидирует. Конечно, у него вызывает не-
кое беспокойство Каруана, который от-
стает всего на пол-очка. Но с учетом того, 
что сегодня Магнус встречается белыми с 
Хоу Ифань…

Да, нужно признать, что викинг в оче-
редной раз доказал, что на данный момент 
является лучшим из лучших. Поразитель-
но, но показывая не самую выдающуюся 
игру, он одерживает одну победу за дру-
гой. Феномен норвежца объяснить дей-
ствительно сложно, а может быть, нужно 
просто смириться, что мы живем во вре-
мена величайшего чемпиона.  В ближай-
шее время для того, чтобы сбросить Кар-
лсена с трона, нужно приложить какие-то 
сверхчеловеческие усилия. И турнир пре-
тендентов, который завершится 1 апреля, 

предоставит шанс одному из восьми гросс-
мейстеров (от России там будут выступать 
Карякин и Петр Свидлер).

В Голландии же после Карлсена пока 
лучше всех смотрится Каруана. Поменяв 
основного тренера Владимира Чучелова на 
Рустама Касымджанова, американец, ка-
жется, обрел второе дыхание. По крайней 
мере, кроме неприятности в партии с На-
варой, Фабиано оставляет в Вейке очень 
серьезное впечатление. И если он правиль-
но подойдет к кандидатскому форуму, то 
может там считаться главным фаворитом, 
по крайней мере у букмекеров.

В турнире «В» реальный шанс вырвать-
ся в лидеры упустил молодой и очень та-
лантливый азербайджанский гроссмейс-
тер Эльтадж Сафарли. В принципиальной 
партии с другим лидером - представите-
лем Индии Башкараном Адхибаном Эль-
тадж получил очень перспективную пози-
цию. Однако в цейтноте не разобрался во 
всех тонкостях и совершил неоправдан-
ную жертву качества. Индиец был без-
упречен в реализации. Осечкой Сафарли 
воспользовался россиянин Алексей Дре-
ев. Теперь он отстает от Адхибана всего 
на пол-очка и имеет неплохой шанс побе-
дить в общем зачете (напомним, что по-
бедитель турнира «В» на следующий по-
падает в турнир «А»).

Кирилл ЗАНГАЛИС

Турнир «А». Результаты 10-го тура. 
КАРЯКИН - Адамс (Великобритания) - 0:1. 
Каруана (США) - Вэй И (Китай) - 1:0. Хоу 
Ифань (Китай) - Эльянов (Украина) - 0:1. 
Гири (Голландия) - Карлсен (Норвегия) - 
ничья. Дин Лижэнь (Китай) - ван Вели (Гол-
ландия) - ничья. Со (США) - ТОМАШЕВСКИЙ 
- ничья. Навара (Чехия) - Мамедьяров (Азер-
байджан) - ничья.

Положение после 10 туров. 1. Карлсен 
- 7 очков. 2. Каруана - 6,5. 3-6. Гири, Со, Дин 
Лижэнь, Эльянов - по 5,5. 7-8. Вэй И, Маме-
дьяров - по 5; 9-10. Навара, КАРЯКИН - по 
4,5. 11-13. Хоу Ифань, ван Вели, ТОМАШЕВ-
СКИЙ - по 4. 14. Адамс - 3,5.

Пары 11-го тура. Вэй И - КАРЯКИН, 
ТОМАШЕВСКИЙ - Дин Лижэнь, Карлсен - Хоу 
Ифань, Мамедьяров - Каруана, Эльянов - Со, 
Адамс - Гири, ван Вели - Навара. 

Турнир «В». Результаты 10 тура. ДРЕ-
ЕВ - Бациашвили (Грузия) - 1-0. АНТИПОВ 
- Севян - 0:1. Адхибан (Индия) - Сафарли 
(Азербайджан) - 1:0. ван Форест (Голландия) 
- Бок (Голландия) - 1:0. Хаст (Голландии) - 
Абасов (Азербайджан) - 0:1. Цзюй Вэньцзюнь 
(Китай) - Адмирал (Голландии) - 1:0. Л’Ами 
(Голландия) - Нисипяну (Германия) - ничья.

Положение после 10 туров. 1. Адхибан 
- 7,5 очков. 2. ДРЕЕВ - 7. 3. Сафарли - 6,5. 
4-5. Севян, ван Форест - по 6. 6-8. АНТИПОВ, 
Абасов, Нисипяну - по 5. 9-10. Бок, Л’Ами - 
по 4,5. 11-12. Цзюй Вэньцзюнь, Бациашвили 
- по 4. 13. Адмирал - 3. 14. Хаст - 2.

КАРУАНА В ПОГОНЕ  
ЗА КАРЛСЕНОМ

Турнир в Вейк-ан-Зее выходит на финишную прямую

9 января. Вейк-ан-Зее. Ничейная партия Аниша ГИРИ (слева)  
и Магнуса КАРЛСЕНА.
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Исполком Олимпийского комитета России (ОКР) утвердил состав  
нашей команды на вторые юношеские зимние Олимпийские игры

Игры пройдут с 12 по 21 
февраля в норвежском 
Лиллехаммере. Руково-

дителем оперативного штаба 
назначен Игорь Казиков. В со-
став делегации вошли 136 че-
ловек, из которых 72 - спор-
тсмены. Среди прочих - участ-
ницы взрослых чемпионатов 
мира-2015 летающая лыжни-
ца Софья Тихонова и сноубор-
дистка Кристина Пауль. Са-
мой юной в нашей команде 
будет 14-летняя фигуристка-
одиночница Полина Цурская. 
Россияне выступят во всех 15 
видах программы.

- Мы вправе рассчитывать 
на завоевание двадцати наград 
разного достоинства, - отметил 
Игорь Казиков. - Однако глав-
ным успехом будет считать-
ся попадание наших молодых 
спортсменов в состав нашей 
основной команды на Игры в 
Пхенчхане.

Напомним, что согласно 
правилам Международного 
олимпийского комитета (МОК) 
участвовать в этих соревнова-
ниях могут спортсмены в воз-
расте 14 - 18 лет. Первые зим-
ние юношеские Олимпийские 
игры прошли в 2012 году в Инс-
бруке (Австрия). В общекоманд-
ном зачете победу одержала 
сборная Германии, выиграв-
шая 8 золотых, 7 серебряных и 
2 бронзовые медали. Вторыми 
стали китайцы (7,4,4), третьи-
ми - австрийцы (6,4,3), а чет-
вертыми - спортсмены из Юж-
ной Кореи (6,3,2). Россия (5,4,7) 
осталась на пятом месте.

Те старты подарили спорту 
множество громких имен. Так 
за победу в женском одиноч-
ном фигурном катании серь-
езнейшая борьба развернулась 
между Елизаветой Туктамыше-
вой и Аделиной Сотниковой. И 
будущая олимпийская чемпи-
онка уступила будущей чем-

пионке мира. В мужском тур-
нире не было равных китайцу 
Хань Яню.

В биатлоне «рубились» друг с 
другом Ульяна Кайшева и зве-
зда нынешней сборной Герма-
нии Франциска Пройс. Другое 
дело, что россиянке пока не 
удалось громко заявить о себе 
на взрослом уровне, но будем 
надеяться, что у нее еще все 
впереди. Примерна та же кар-
тина и в лыжах. В Инсбруке по-
беды одержали россияне Алек-
сандр Селянинов и Анастасия 
Седова, которым пока предсто-
ит подтвердить свой класс в на-
циональной команде.

Дошли до австрийского фи-
нала и хоккеисты. Но в реша-
ющем поединке по буллитам 
уступили финнам. Правда, со-
гласно правилам в хоккее вы-
ступали юноши в возрасте 13 
лет. Разумеется, никому из них 
за прошедшие четыре года до-
расти до звездного статуса не 

удалось. Зато это получилось 
у японки Сары Таканаси, уже 
тогда феерившей в прыжках 
с трамплина, и у американки 
Ариэль Голд, через год после 
триумфа в Инсбруке ставшей 
чемпионкой мира в сноубор-
дическом хаф-пайпе.

Что касается предстоящих 
Игр, отсутствие публично оз-
вученных медальных планов 
кажется правильной тактикой. 
Довести большую часть ны-
нешних спортсменов до основ-
ной сборной - цель куда более 
важная, чем награды Лилле-
хаммера-2016. А уж если одно-
му-двум спортсменам удастся 
проделать путь Сотниковой и 
уже на следующих Олимпий-
ских играх взобраться на взро-
слый пьедестал, то предстоя-
щие соревнования можно будет 
считать по-настоящему успеш-
ными для России.

Владимир ИВАНОВ

Елена ВАЙЦЕХОВСКАЯ  
из Братиславы

Когда Синицина и Кацала-
пов вышли на лед братислав-
ского «Зимнего» со своим валь-
сом, мне вспомнилась одна 
давняя история. Двадцать лет 
назад один из этапов профес-
сионального чемпионата ми-
ра, который почти три десятка 
лет организовывал двукратный 
олимпийский чемпион Дик 
Баттон, проходил в австрий-
ском Инсбруке. В разряде спор-
тивных пар туда среди прочих 
участников были приглаше-
ны вице-чемпионы Олимпий-
ских игр в Альбервилле Елена 
Бечке и Денис Петров. К тому 
времени эти фигуристы четы-
режды выступали на профес-
сиональных первенствах и все 
четыре раза становились вто-
рыми, несмотря на то что ка-
тались на всех этих турнирах 
очень хорошо. 

К аналогичному результату 
все шло и в Австрии. Но лишь 
до того момента, как фигуристы 
вышли на лед с артистической 
(на любительском языке - произ-
вольной) программой. Обычно, 
планируя выступить на круп-
ном чемпионате в той или иной 
стране, тренеры и спортсмены 
стремятся найти постановку, в 
которой тем или иным образом 
присутствовал бы националь-
ный колорит: взять соответст-
вующую музыку, например. Тем 
более что тот австрийский чем-
пионат был особенным: и до, и 
после все соревнования Батто-
на проводились исключительно 
в Вашингтоне.

Но получилось так, что наи-
более очевидной идеей не вос-
пользовался ни один из участ-
ников не только спортивного, 
но и танцевального турнира. 
Возможно, всем им бравур-
ная музыка Штрауса просто 
показалась чересчур баналь-
ной. Как рассказывала мне по-
зже Тамара Москвина, она то-
же опасалась, что «ее» Штраус 
окажется в Инсбруке одним из 
многих. Но рискнула - и оказа-
лась в выигрыше. При первых 

же тактах вальса зал взревел 
от восторга. Когда программу 
принимают таким образом, во-
прос о чемпионстве, как пра-
вило, решается еще до выстав-
ления оценок. Так оно и слу-
чилось.

Разговор о значимости по-
становок уместен, разумеет-
ся, в одном случае: когда спор-
тсмены с технической точки 
зрения катаются безупреч-
но или как минимум без гру-
бых ошибок. То есть когда си-
лы равны и исход борьбы ре-
шает какая-то незначительная 
на первый взгляд деталь. Удач-
ное попадание в музыкальную 
тему, например.

Выбор вальса в качестве ко-
роткого танца этого сезона по-
ставил фигуристов в достаточ-
но сложную ситуацию: с одной 
стороны, всем хотелось уйти от 
обыденности и навязшей в зу-
бах танцевальной классики. С 
другой - не так просто в подоб-
ном случае найти альтерна-
тивную замену. Пытались мно-
гие, но не получилось, на мой 
взгляд, даже у чемпионов ми-
ра и Европы Габриэлы Папа-
дакис/Гийома Сизерона, взяв-
ших для короткой программы 
саундтрек из английской мело-
драмы W./E.

С хореографической точки 
зрения постановка французов 
слишком напоминала их же 
прошлогодний произвольный 
танец, и трудно было отделать-
ся от мысли, что танцоры про-
должают катать ту же самую 
композицию, просто под дру-
гую музыку. Технических пре-
тензий было не так много, но 
они тоже имелись. Словом, на 
понятие «чемпионский» танец 
французов не тянул при всем 
желании.

РЕКОРД СИНИЦИНОЙ  
И КАЦАЛАПОВА

До своего личного рекорда 
(71,94) Пападакис и Сизерон 
не дотянули. С другой стороны, 
можно вспомнить, что даже на 
выигранном год назад чемпи-
онате мира французы были в 
коротком танце лишь четвер-

тыми. В Братиславе стали вто-
рыми,

Куда как более выигрышно 
смотрелись два других вальса - 
«Веселая вдова» итальянцев Ан-
ны Капеллини/Луки Ланотте 
и «Лебединое озеро» дебютан-
тов Никиты Кацалапова и Вик-
тории Синициной. Оба танца 
являли собой самый что ни на 
есть классический вальсовый 
вариант, но как раз это било 
точно в цель. 

Российский замысел я бы 
даже поставила выше итальян-
ского. Не случайно на чемпио-
нате России Вика и Никита со 
своим «Лебединым озером» бо-
лее чем на три балла опередили 
пятикратных чемпионов Рос-
сии Боброву и Соловьева. Там 
все легло «в кассу»: балетная 
выправка и длинные, «ампли-
тудные» ноги фигуристов, неве-
роятная легкость восприятия, 
какая появляется, когда ка-

ждое движение идеально впи-
сано в музыку, перетекающие 
друг в друга движения. Музы-
ка же лишь усиливала все это 
многократно. Достаточно ска-
зать, что свой личный рекорд 
Синицина/Кацалапов прев-
зошли почти на пять баллов. 

Впрочем, то, что Марина Зу-
ева по-прежнему остается од-
ним из наиболее сильных по-
становщиков мира, она в оче-
редной раз подтвердила всего 

неделю назад, когда ее ученики 
Майя и Алекс Шибутани стали 
чемпионами США, выиграв у 
вице-чемпионов мира Мэдисон 
Чок/Эвана Бейтса прежде все-
го произвольной постановкой.

По техническому уровню 
все три российских дуэта были 
сопоставимы: разница между 
первой и третьей оценками со-
ставила менее полубалла. Про-
сто Синицина с Кацалаповым 
совершили за минувший сезон 

наиболее заметный прогресс. 
И это в очередной раз застави-
ло задуматься о том, что аме-
риканские танцевальные тре-
неры бьют своих российских 
коллег не просто отдельными и 
наиболее удачными работами, 
но системностью подхода в це-
лом. В этом же, кстати, на мой 
взгляд, кроется основная при-
чина неудачи Елены Ильиных 
и Руслана Жиганшина: чем-
пионы России прошлого года 
не сумели, как известно, даже 
отобраться в сборную.

СИЛЬНЫЙ СОПЕРНИК 
НЕОБХОДИМ

Разговаривая с Зуевой в 
Братиславе, я спросила ее, в 
частности, как строится в ее 
школе работа танцоров над 
поддержками (этот элемент по-
прежнему остается наиболее 
слабым техническим «звеном» 
почти всех россиян). На это Ма-
рина ответила, что первые спе-
циалисты по базовой акробати-
ке и гимнастике появились в ее 
с Игорем Шпильбандом груп-
пе еще в 2007 году, за три года 
до того, как легендарные Тесса 
Вирту/Скотт Моир стали олим-
пийскими чемпионами и чем-
пионами мира. Чуть позже в 
Кантоне стали работать акро-
баты из знаменитого монре-
альского цирка du Soleil, при-
чем парой, чтобы можно было 
вести одновременную работу с 
партнерами и партнершами, 
объясняя им тонкости.

- Ты ведь придумываешь не 
поддержку как таковую, - по-
яснила Зуева. - А просто оттал-
киваешься от физических воз-
можностей своих спортсменов. 
Чем шире их акробатический 
и физический диапазон, тем 
больше вариантов, вот и все. 

Такая же системность при-
сутствует во всем остальном. 
Громадный плюс заключается 
еще и в том, что тренеры не бо-
ятся потерять своих спортсме-
нов. Даже если специалист чув-
ствует, что в каком-то аспекте 
подготовки уперся в потолок  

или просто не уверен в следу-
ющем шаге, значит, он тут же 
привлекает к работе професси-
онала соответствующего про-
филя. У которого заодно учит-
ся чему-то новому сам. В та-
кой обстановке даже жесткая 
конкуренция в группе начина-
ет работать в плюс: когда воз-
можность учиться безгранич-
на, твой собственный резуль-
тат начинает зависеть только 
от тебя самого. Сильный со-
перник даже необходим, чтобы 
постоянно сверять с ним свой 
собственный прогресс.

В России же, сколько бы по-
мощников ни работало рядом с 
тренером, он постоянно опаса-
ется остаться без спортсменов. 
Отсюда не всегда осознанные 
попытки замкнуть всю рабо-
ту на себе, а в результате по-
лучается не всегда успешная 
попытка объять необъятное. 
Критичнее всего в этой схеме 
то, что зависимый от спортсме-
нов тренер невольно начинает 
заискивать перед учениками, 
пытаться избегать конфрон-
тации даже там, где она необ-
ходима, не говоря уже о том, 
чтобы уделять больше време-
ни какой-то другой паре. В ре-
зультате наставник просто те-
ряет авторитет, и уход спор-
тсменов из группы становится 
всего лишь вопросом времени.

Время же, как известно, в 
спорте летит стремительно. 
Если посчитать, сколько спор-
тсменов так и не состоялись 
лишь потому, что не сумели во-
время расставить приоритеты, 
не хватит пальцев на руках.

Впрочем, это уже совсем 
другая история.

Чемпионат Европы. Бра-
тислава. Стадион «Зимний». 
28 января. Танцы. Короткий 
танец. 1. Капеллини/Ланотте 
(Италия) - 72,31. 2. Пападакис/
Сизерон (Франция) - 70,74. 3. 
БОБРОВА/СОЛОВЬЕВ - 68,71. 
4. СИНИЦИНА/КАЦАЛАПОВ - 
68,33. 5. СТЕПАНОВА/БУКИН - 
66,65. 6. Гиньяр/Фабри (Ита-
лия) - 64,87.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ

ФАВОРИТЫ СПОТКНУЛИСЬ  
НА КЛАССИКЕ

ОЛИМПИЗМ

ЗАЖЕЧЬ ЗВЕЗДЫ В НОРВЕГИИ

КУ-КА-РЕ-КУ

Российский дуэт Екатерина Боброва и Дмитрий Соловьев  
показал третий результат в коротком танце, уступив итальянцам  
Анне Капеллини и Луке Ланотте, а также Габриэле Пападакис  

и Гийому Сизерону из сборной Франции

Вчера. Братислава.  
Виктория СИНИЦИНА и Никита КАЦАЛАПОВ.
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ХОККЕЙ
КУЗНЕЦОВ ЗАМЕНИТ 

ОВЕЧКИНА  
НА МАТЧЕ ЗВЕЗД НХЛ

ВАШИНГТОН. Капитан «Кэпиталз» 
Александр Овечкин пропустит Матч звезд 
НХЛ из-за травмы. За это, в соответст-
вии с правилами лиги, он будет дисква-
лифицирован на один матч. Овечкина на 
Матче звезд заменит одноклубник Евге-
ний Кузнецов. В текущем сезоне на сче-
ту 23-летнего Кузнецова 49 (15+34) очков 
в 47 матчах регулярного чемпионата. Он 
возглавляет список лучших бомбардиров 
«Вашингтона», занимая пятое место в ана-
логичном списке по лиге. Кузнецов впер-
вые примет участие в Матче звезд. (Офи-
циальный сайт «Вашингтона»)

ЧИКАГО. Капитан «Блэкхокс» Джона-
тан Тэйвз не сыграет в Матче звезд НХЛ по 
болезни. Таким образом, 27-летний кана-
дец пропустит один матч из-за автомати-
ческой дисквалификации. Тэйвза на Мат-
че звезд заменит нападающий «Нэшвил-
ла» Джеймс Нил. (TSN)

ЧИКАГО. Генеральный менед-
жер «Чикаго» Стэн Боумэн объявил, что 
клуб планирует заключить новый контракт 
с нападающим Артемием Панариным. 
На данный момент россиянин лидирует 
в списке лучших новичков, и отрыв в 13 
баллов от ближайшего преследователя 
Джека Айкела должен с большой долей 
вероятности обеспечить Панарину «Кол-
дер Трофи».

«Мы бы хотели подписать летом но-
вый договор. По крайней мере Патрик 
Кейн очень расстроится, если мы не су-
меем этого сделать», - сказал Боумэн. Та-
кое доверие к новобранцу дорогого стоит, 
поскольку предстоящим летом действую-
щее соглашение Панарина с «Блэкхокс» 
не заканчивается, а будет действовать 
еще один год.

КХЛ. Регулярный чемпионат. Ди-
намо Р - ЦСКА - 0:5 (0:0, 0:2, 0:3). Го-
лы: Телегин - 5 (Пивцакин, Кугрышев), 
27:59 - 0:1. Петров - 2 (бол., Ожиганов), 
29:47 - 0:2. Макаров - 2 (Пильстрем, Бла-
жиевский), 41:59 - 0:3. Кугрышев - 16 

(бол., Денисов, Науменков), 45:49 - 0:4. 
Столяров - 6 (Плэтт), 51:51 - 0:5. Врата-
ри: Эрикссон - Сорокин. Штраф: 16 - 6. 
Броски: 20 (9+8+3) - 38 (13+9+16). Судьи: 
Конц, Сергеев. 27 января. Рига. Арена Ри-
га. 7054 зрителя.

БАСКЕТБОЛ
НБА. Регулярный чемпионат. Клив-

ленд - Финикс - 115:93. К: МОЗГОВ (10 
+ 1 подбор + 1 передача). Бостон - Ден-
вер - 111:103. Детройт - Филадельфия - 
110:97. Атланта - Клипперс - 83:85. Минне-
сота - Оклахома-Сити - 123:126. Сан-Ан-
тонио - Хьюстон - 130:99. Юта - Шарлотт 
- 102:73. Голден Стэйт - Даллас - 127:107.

БОКС
УАЙЛДЕР ПЕРЕДУМАЛ 

ДРАТЬСЯ С ПОВЕТКИНЫМ
МОСКВА. Чемпион мира по версии 

Всемирного боксерского совета (WBC) 
в супертяжелом весе американец Деон-
тей Уайлдер, скорее всего, оставит титул 
и не станет соперником россиянина Алек-
сандра Поветкина. Об этом заявил руко-
водитель компании «Мир бокса», пред-
ставляющей интересы россиянина. «С 
большой вероятностью они просто бро-
сят пояс WBC. Быстренько организуют 
бой Деонтея Уайлдера с Чарльзом Мар-
тином. Уайлдер станет чемпионом мира 
IBF, они сделают такую рокировку. А Са-
ша (Поветкин) будет сражаться за вакант-
ный титул», - сказал Рябинский. (ТАСС)

ФОРМУЛА-1
В «ГРАН-ПРИ»  

МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ 
СПРИНТЕРСКАЯ ГОНКА

ЛОНДОН. Сегодня в британской сто-
лице пройдет встреча руководителей Ме-
ждународной федерации автоспорта с 
представителями команд, ее ключевой 
вопрос - согласование технического ре-
гламента на сезон 2017 года. Кроме это-

го, стороны обсудят изменение формата 
гоночного уик-энда. В числе предложе-
ний - иной график работы по пятницам, 
изменение графика квалификации и ее 
перенос на утро субботы для того, чтобы 
провести дополнительную спринтерскую 
гонку днем. Ранее бывший гонщик «Фор-
мулы-1» Джонни Херберт предложил по 
субботам проводить часовую гонку, по ре-
зультатам которой разыгрывались бы очки 
в зачет Кубка конструкторов. (f1news.ru)

ПАРИЖ. Бывший пилот «Макларена» 
Кевин Магнуссен может заменить Пастора 
Мальдонадо в составе заводской команды 
«Рено». Магнуссен собирается подписать 
контракт с командой в течение нескольких 
дней, а официальное подтверждение по-
следует во время презентации, которая 
пройдет в следующую среду в Париже. 
Это кадровое решение вызвано тем, что 
«Рено» не смогло достигнуть договорен-
ности со спонсором Мальдонадо о сум-
ме контракта за его участие в чемпиона-
те. (Autosport)

ЕДИНОБОРСТВА
У ЕМЕЛЬЯНЕНКО  

НЕТ КОНТРАКТА С RIZIN
МОСКВА. Россиянин Федор Емелья-

ненко пока не давал согласия на долгос-
рочный контракт с промоутерской ком-
панией Rizin. Боец 31 декабря провел 
первый бой за три с половиной года, но-
каутировав индийца Джайдипа Сингха. «Я 
осторожничаю в вопросе долгосрочного 
контракта, - отметил Емельяненко. - По-
тому что мне надо понимать, в какой фор-
ме я нахожусь, сумею ли восстановиться 
к следующему бою и набрать ту форму, 
которая у меня была раньше. Договор с 
Rizin был заключен на один бой». (Р-Спорт)

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА
БАЛАХНИЧЕВ  

ПОДАЛ АПЕЛЛЯЦИЮ
МОСКВА. Бывший президент Все-

российской федерации легкой атлети-
ки (ВФЛА) Валентин Балахничев подал 

апелляцию в Арбитражный спортивный 
суд в Лозанне на решение о пожизнен-
ном отстранении от любой деятельнос-
ти, связанной с легкой атлетикой, приня-
тое 7 января комиссией по этике Между-
народной федерации легкой атлетики. 
«Прекрасно понимаю, что процесс будет 
для меня сложным - прежде всего, в связи 
со сложившимся негативным ажиотажем 
вокруг российского спорта, - отметил Ба-
лахничев. - Но я решил использовать все 
юридические возможности, чтобы дока-
зать свою правоту, а также абсурдность 
и юридическую неправомерность обви-
нений». («Весь спорт»)

ОЛИМПИЗМ
В РИО-2015 ВЫСТУПИТ 
КОМАНДА БЕЖЕНЦЕВ

ЛОНДОН. Команда беженцев примет 
участие в летних Олимпийских играх 2016 
года в Рио-де-Жанейро. Об этом заявил 
президент Международного олимпийско-
го комитета (МОК) Томас Бах. «МОК ре-
шил пригласить высококвалифицирован-
ных спортсменов-беженцев участвовать в 
Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро», - 
сказал Бах. - Мы хотим направить посла-
ние поддержки и надежды беженцам, что-
бы обратить внимание всего мира на про-
блемы и судьбы 60 миллионов беженцев». 
В сентябре МОК организовал фонд помо-
щи беженцам, представителям 17 наци-
ональных олимпийских комитетов, бюд-
жет которого составляет 2 миллиона дол-
ларов. (ТАСС)

ВОЛЕЙБОЛ
Кубок ЕКВ. Женщины. 1/4 фина-

ла. ДИНАМО Кр - Штиинца (Румыния) 
- 3:1 (25:17, 20:25, 25:16, 25:15). В 
челлендж-раунде российская команда 
встретится с немецким «Альянс МТВ», 
выбывшим из Лиги чемпионов. Первая 
игра пройдет в Краснодаре в период с 9 
по 11 февраля (точная дата будет опре-
делена позже), ответная встреча состо-
ится в Штутгарте с 23 по 25 февраля. По-
бедитель выйдет в полуфинал Кубка ЕКВ.

ЦСКА -  
БАМБЕРГ - 91:70  

(25:23, 30:11, 18:16, 18:20)

Хиггинс 8 Д.Миллер 7
Воронцевич 6 Мелли 10
Фриленд 10 Радошевич 3
Де Коло 19 Зисис 12
Фридзон 3 Уонамейкер 11
Теодосич 14 Э.Харрис 11
Хайнс 9 Штайгер 3
Курбанов 9 Тейс 4
Хряпа 5 Я.Стрелниекс 3
А.Джексон 3 Николич 0
Д.Кулагин 2 Хекман 6
Николс 3 Идбихи 0
28 января. Москва. ДС «Мегаспорт». 

7813 зрителей.

Тимур РУСТАМОВ из Москвы

5-му туру «Топ-16» предше-
ствовала очередная глава про-
тивостояния ФИБА и Евроли-
ги. Борцы за контроль над глав-
ным еврокубком вновь взялись 
за оружие одновременно, вне-
ся новую волну смуты в созна-
ние любителей европейского 
баскетбола. В Барселоне пред-
ставители 27 клубов обсуждали 
будущее «Евролиги 2.0», осно-
ванное на долгосрочном парт-
нерстве с новым спонсором. 
Практически параллельно с ни-
ми в швейцарском Ми рабочая 
группа, составленная из членов 
национальных федераций, со-
гласовывала последние нюан-
сы проекта «баскетбольной Ли-
ги чемпионов». 

Впрочем, в отличие от боль-
шинства предыдущих серий 
этой мыльной оперы нынеш-
няя глава получилась весьма 
содержательной. Турнир ФИБА 
наконец обрел понятные очер-
тания: представлен проект ка-
лендаря и национальных квот 
(команды Единой лиги ВТБ по-
лучат две прямые путевки и еще 
несколько в квалификацию). 8 
февраля окончательный вари-
ант представят потенциальным 
участникам, а 20-21 марта в Па-
риже состоится большая пре-
зентация для широкой публики.

Видимо, представители 
Евролиги прознали о готовя-
щейся встрече и экстренно со-
брали собственное заседание. В 
Барселону были созваны пред-
ставители 27 клубов участни-
ков Евролиги и Кубка Европы, 
среди которых, по информации 
«СЭ», были ЦСКА, «Химки», «Ло-
комотив» и УНИКС. Тему обсу-
ждений удалось выяснить лишь 
в общих чертах. Клубы, не име-
ющие постоянной прописки в 

главном (пока что) еврокубке, 
ратовали за расширение «вме-
стимости» турнира с 16 до 20 
команд. Также дискуссия косну-
лась принципа распределения 
нефиксированных мест.

Напомним, 11 обладателей 
лицензии «А» Евролиги (в том 
числе ЦСКА) сохранят долгос-
рочную прописку в турнире и 
после реформации. Соответст-
венно, остается всего пять пу-
тевок. Одна из них уйдет чем-
пиону Кубка Европы, еще одна 
- победителю квалификации. 
Изначально три оставшихся би-
лета планировалось распреде-
лить между топовыми лигами 
- по одной на каждую. Однако 
в связи с тем, что европейские 
национальные федерации одна 
за другой принялись присягать 
ФИБА, функционеры из Барсы 
склоняются к варианту с пре-
образованием оставшихся ли-
цензий в wild card. Фактически 
это сделает турнир еще более 
закрытым, однако когда Евро-
лига стремилась к обратному?

«Бамберг», гостивший вче-
ра в «Мегаспорте», прекрасно 
знаком с системой ценностей 
Евролиги. Немецкие клубы не 

раз попадали в основную сетку 
благодаря мощной поддержке 
спонсоров и телевизионному 
интересу, которые становились 
определяющими при выборе 
обладателя wild card. Впрочем, 
случай «Бамберга» отлично ил-
люстрирует логику Евролиги. 
Проще создать крепкую баскет-
больную команду там, где есть 
хороший экономический фунда-
мент, чем наоборот. Регулярные 
появления в главном еврокубке 
помогли «пивоварам» постепен-
но дорасти до уровня «Топ-16». 
Причем их присутствие только 
способствует нагнетанию ат-
мосферы «группы смерти».

 Правда, московская публи-
ка на приезд «Бамберга» среа-
гировала спокойно: на немцев 
в «Мегаспорт» пришло на че-
тыре тысячи меньше, чем на 
«Барселону». Гости обиделись, 
и уже через 30 секунд на таб-
ло горели цифры из легендар-
ной песни группы «Чайф». Сов-
сем скоро счет стал еще менее 
приятным - 0:10. Сдвинуться 
с мертвой точки красно-синим 
помог выход Теодосича, кото-
рый заменил проспавшего де-
бют Хиггинса. На исходе тре-

тьей минуты серб отметился 
трехочковым и вывел партне-
ров из оцепенения. Следующее 
ускорение ЦСКА вызвало появ-
ление Хайнса вместо Фриленда. 
Американец добавил агрессии в 
борьбе за отскок и еще до пер-
вого перерыва добыл для своей 
команды два дополнительных 
шанса в атаке. 

Игра выравнялась, но нена-
долго. Вскоре стало ясно, что 
стартовые минуты были бле-
фом. Снос карточного домика 
«пивоваров» завершил Никита 
Курбанов. В начале второй чет-
верти форвард был самым ак-
тивным игроком на обеих сто-
ронах площадки, и благодаря 
его энергии армейцы без осо-
бых проблем ушли в отрыв. 
Ударным получилось сочета-
ние Де Коло - Теодосич - Курба-
нов - Хряпа - Хайнс, увидеть ко-
торое раньше мешали травмы. 
Судя по изменениям в ротации 
(Джексон ступил на паркет толь-
ко после большого перерыва, Ку-
лагин и Николс - в заключитель-
ной четверти), эксперименты 
Итудиса продолжаются. Глав-
ное, чтобы в ходе тренерских по-
исков не пострадал результат.

БАСКЕТБОЛ ЕВРОЛИГА

КУРБАНОВ  
ОКРЫЛИЛ ЦСКА

Вчера. Москва. ЦСКА - «Бамберг» - 91:70.  
Никита КУРБАНОВ (с мячом) набрал в матче 9 очков и сделал 10 подборов.

В то время как за кулисами продолжается «война» между Евролигой и ФИБА, 
на площадке ЦСКА одержал третью победу за сезон над «Бамбергом»
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